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 लोकसभा

 १९  ह  १९६२

 जजा  वा

 २८  १८८४

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे
 समवेत हुई

 |

 [wera  महोदय  पीठासीन  हुए ]

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 zat  का  निर्माण

 स०  Rto  बुर्जों

 |  नी  हाजी :

 प  २४३.  श्री  उमा नाथ

 |  श्री  यशपाल  सिंह
 :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 रेंगे  कि  झावदी  जहां  टेंक  प्र  दूसरे  भारी  इंजीनियरी

 तैयार  करने  का  प्रस्ताव  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  शर  an  प्रगति

 हुई है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री
 :

 एक  विवरण पटल  पर

 var  जाता है  ।  कन कर [.खये  परि  ae  १,  श्नतुबन्थ  संख्या  ६२]  ।

 tat स०  सो०  बनर्जी  :  विवरण  में  उल्लिखित  तथ्यों  के  क्या  किसी  एकक  में

 टैंकों  का  निर्माण  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही है  कौर  क्या  पुर्जे  एकत्रित

 किये जा  रहे  हैं  ?

 pat  रघु रामे या :  वर्तमान  धारणा यह  हैं
 कि

 इसे  इस  कार्य  के  लिये  यथा  सभंव  स्वयं  पूर्ण  बनाया

 जायें  ।  आजकल  कहीं  कुछ  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ।
 बैंकों  के  बारे  यदि  हम  कुछ  अन्य  किसी

 स्थान  पर  अधिक  सुविधापूर्ण  ढंग  से  बना  सकें  तो  निश्चय  उसका  उपयोग  किया  जायेगा  ।

 fait स०  को
 :

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  प्रापत  का  सामान  करने  के  लिये  टैंकों

 का  आयात करने  का  है  ?

 fat  रघुरामेया
 :

 यह  एक  भिन्न  प्रशन  होगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 र

 (51)
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 pat  दाजी
 :
 हमें  बताया  गया  है  कि  इन्डेक्स  दे  दिये  गये  हैं

 ।
 जहां  तक  का  सम्बन्ध

 कायें  कब  प्रारम्भ  होगा  मशीन  भारत  में  कब  जायेंगी  ।

 श्री  रघरामेया
 :

 aren  हूं  कि  हम  RR TH GST तक  उत्पादन  की  कोई  निश्चित रेखा  बना

 सकेंगे ।  प्रभी  यही  योजना है

 ी  देन
 :

 इंस  कारखाने  में  कब  वास्तविक  उत्पादन  होने  की  तराशा है  ?

 fat  रघु राम या
 :

 में  यह  पहिले  ही  कह  चुका  हूं
 ।

 श्री  भागवत  झा  इस  विवरण  में  उल्लिखित  संभावित  यत्नों  के  फल स्व  रुप  क्या

 रूमਂ  और
 परियोजना  के  अरन्य  संलग्न  भागों  के  वर्ष  geRR  से  पहिले  चालू  होने  की  कोई  सं  भावना

 ह्
 ?

 Ld
 :

 इस  में  आस्ट्रिया  का  सहयोग  हैं  rx  अरव  यह  विचार  है
 कि

 वे  कुछ
 geev

 में  दे  देंगे  ।  उत्पादन  होगा  ।

 fet do  चं०  दार्मा
 :

 कया  यहां  माध्यम  का  भारी  किस्म  के  टैंक  बनाये  जायेंगे  या  सब

 किस्म  के  बनाये  जायेंगे

 fort  रघु रामे या :  औसत  किस्म  के

 art  विभूति  मिश्र
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  टैंक  PRRR  में  तैयार  हो  जायेंगे  शौर

 कितने टक  सन  १९६३  में  तैयार हो  जायेंगे  ?  एक  टेंक  पर  कितना  खर्चा  पड़ता  है  ।  क्या  सरकार

 ि. | ह्व्व  टेक  भी  बनाना  चाहती  है
 ?

 झष्यक्ष  महोदय
 :

 यह  बहुत  डिटेल  की  बात  है  ।

 pat  राम  नाथन  चेट्टियार
 :

 राष्ट्रीय  संकट  की  बात  ध्यान  में  सरकार  इस  मामले  को

 शीघ्र  पूरा  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करेगी  कौर  वर्ष  Reqd  से  पहिले  उत्पादन  आरम्भ  करने  के

 लिये
 विदेशी  सहयोग  से  आवश्यक  पुर्जे

 व
 मशीन  पहिले  भेजने

 की
 प्रार्थना  करेगी

 ?

 fret  महोदय
 :

 यह  कार्यवाही  करने  के  लिये  सुझाव  है  ।

 दिल्ली  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  लिये  मकान

 +

 १1२४४.  ९  ot  भागवत  झा  आजाद
 :

 थी  सच

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  उनका  मंत्रालय  दिल्ली  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  लिये
 स्थायी

 निवास  स्थान  की  व्यवस्था  करने  की  योजना  पर  विचार  कर  रहा  है  ;  झोर

 यदि  तो  इस  योजना  को  कब  कार्यान्वित किया  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  ato  रा०  श्रीमान्  ।  नई  दिल्ली /  लो

 छावनी  में  सशस्त्र  बल  मुख्यालय  उसके  संबद्ध  एककों  के  सेवा  कर्मचारियों  के  लिये  रिहायशी  स्थान

 की  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 अंग्रेजी  में
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 teft  सुरेन्द्र  पाल  सिह
 :

 परिवर्तित  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखकर  क्या  पिछले
 शादी

 में

 स्थान  की  मांग  बढ़  गई  है  यदि  हां  बढ़ी  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा

 रही

 मंत्रालय  स  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघु रामे या  )  :
 यदि  माननीय  सदस्य  वर्तमान

 संकट  के  कारण  जवानों  के  लियें  बढ़ी  मांग  का  उल्लेख  कर  रहे  तो  उस  पर  अलग  विचार  किया  जा

 रहा ह  |

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह
 :  दो  महीने  पहिले  तक  मकानों  के  लिये  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  कुल  मांग

 कितनी  थी  ate  उस  में  से  कितने  प्रतिशत  मांग  हो  गई  है  ?

 शनी  रघुरामंया
 :

 सशस्त्र  बल  मुख्यालय  के  श्रधघिकारियों के

 लिये

 विवाहित  श्रीवास
 की

 कता  १३९३  है  ।  भ्र विवाहित  अधिकारियों  और  जे०  सी०  नौ  अधिकारियों के  लिये  ara

 आवश्यकता  इस  के  अतिरिकत है  ।

 भागवत  झा  आजाद :  मुख्य  प्रश्न  का  स्वीकारात्मक  उत्तर की  दृष्टि  प्रस्ताव के  कब

 लागू  होने  की  संभावना है  ate  यदि  लागू  हो  गया  तो प्रतिरक्षा कम  वारियों  के  मकान  देने  के

 लिये  कितना  प्रति  शत  उपलब्ध होगा  ?

 pat  रघु राम था  :.  यह  प्राथमिकता  का  set  है
 ।

 वर्तमान  आपात  की  दृष्टि  से
 क्या

 प्राथमिकता  दी  जा  सकती  यह  बात  भी  विचाराधीन  है  ।

 fat  भक्त  दर्शन  :  क्या  सरकार  इन  मकानों  को  सेना  श्रमिकों  से  बनाने  पर  विचार

 कर  रही  जसा  कि  wearer  और  फीरोजपुर  में  किया  गया  था  ?

 कुछ  माननीय सदस्य  :  aaa  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  ।  श्री  |

 केन्द्रीय  चाय
 मजूरी  बोर्ड

 श्री  घ०  do
 rene

 श्री  To  कुन्दन

 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  चाय  बोर्ड  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे
 दी

 है  ;

 यदि  हां  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं  ;  दौर

 यदि  तो  रिपोर्ट  के  कब  तक  कराने  की  ara  है  ?

 pat  तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  संभरण  मंत्री  :  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (7)  अभी  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  बोर्ड  अरपना  कार्य  कब  पूरा  कर  सकेगा  |

 श्री
 प्र०  ae

 :

 reer  चाय  मजूरी  बोर्डे  के  पास
 मामला  किस  भ्र वस् था  में  है

 ?

 tae  diet  में
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 श्री  हाथी  :
 बोर्ड  की  बैठकें  हो  रही  हैं  ।  पिछली  बैठक  २५  FEqR  को  बंगलौर

 में  हुई  थी
 ।

 चे  aan:  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  मालिक  और  मजदूर  दोनों  हो  उत्सुक

 हैं  कि  मजूरी  ats  को  सिफारिशें  शीघ्र  art  चाहियें  क्योंकि  आगामी  ag  के  लिए  वित्त  व्यवस्था

 करने  का  उनका  यही  समय  है  ?

 श्री
 हाथी

 :  सरकार  इससे  अवगत  है  और  हमने
 बोर्ड  से  अपनी  सिफारिशें  शीघ्र  देने  को  कहा

 है  |

 श्री  त्यागो  :  एक  औचित्य  के  प्रश्न  पर  ।  क्या  माननीय  मंत्री  का  संबंध  अब  भी

 श्रम  से  क्योंकि  यह  रा  भारत  gar  था  कि  ag  संभरण  मंत्रो  नियुक्त  हो  गये  हैं  ?

 pit  मैं  ने
 श्रेय  महोदय  को  सूचना दे  दी  है  कि  मैं

 राज  श्र  नन्दा
 की

 ग्रोवर  से  इस

 प्रशन  का  उत्तर  दूंगा  ।

 श्री  श्र०  न०  विद्यालंकार  :  क्या  कोई  अन्तः का लोन  सिफारिश  की  गई  कौर  यदि

 तो  वे  क्या  हैं  ?

 श्री  हाथो  :  उन्होंने  अन्तः कालीन  सिफारिशों  की  हैं  जो  दो  भागों  में  विभक्त  भ्रमित  एक

 दक्षिण  भारत  के  लिए  मद्रास  और  केरल  के  तथा  दूसरा  भाग  आसाम  शर  पश्चिमो  बंगाल

 के  लिए  ।  उन्होंने  विभिन्न  क्षेत्रों  के  लिए  मजबूरियों  में  वृद्धि  दो  है  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  क्या  चाय  के  बागों  में  संगठित  श्रमिकों  का  कोई  प्रतिनिधि  मजूरी  बोर्ड

 का  सदस्य  बनाया  जायेगा  रोक  मजूरी  बोड़  के  निर्देश  पद  कया  हैं  ?

 poet  महोदय  :  वे  काफी  at  बढ़  गये  हैं  और  यह  सुझाव  देने  का  समय  नहीं  है  ।

 fat  स०  सो०  बनर्जी  :  कया  म्रन्त:कालोन  सिफारिशें चाय  के  सभी  बागो ंने  लागू  कर  दी

 हैं  ौर  यदि  तो  लागू  नहीं  करने  वालों  को  संख्या  कितनी  है  शौर  इसके  क्या  कारण  हूँ  ?

 श्री  वे  लागू

 हो

 गई  हैं

 ।

 बाल  फिल्म  संस्था

 +

 (  श्री  प्रकाशा बोर  शास्त्रो

 |  शमी  राने वर  टाटिया

 FQUG.  श्री  भागवत  झा  आजाद

 श्री  बीमारी  :

 1  att  हेमराज  :

 क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  €  १९६२  के
 तारांकित  प्रशन

 संख्या  १४४  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बाल  फिल्म  संस्था  के  कार्ये  की  जांच  में  अब  तक  कितनी
 प्रगति  भ्र  हुई  है  ;

 wa  तक  की  गई  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ;

 १मूल  ast
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 क्या  यह
 भी

 सच  है
 कि

 ज़ो  प्रमुख  व्यक्ति  इस  जांच
 से

 सम्बन्धित  थे  वे  संस्था
 से

 थक  हो  गये  हैं  ;  गन्नौर

 यदि  तो  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शाम
 :  कौर  :  बाल  फिल्म

 संस्था  की  कार्यकारिणी  परिषद्  के  aces  पर  जिन  तीन  सरकारी  अधिकारियों  ने  संस्था  के  कार्य

 के  विभिन्न  पतलूनों  की  जांच  की  उन्होंने  अपनी  रिपोर्ट  संस्था  के  अध्यक्ष  को  प्रस्तुत  कर  दी

 हैं  ।  कार्यकारियों  परिषद्  शीघ्र  ही  इन  रिपोर्टों  पर  विचार  करेगी  ।

 संस्था  के  जनरल  सेक्रेट्री  ने  त्याग-पत्र  दिया  था  जो  कार्यकारिणी  परिषद्  ने  स्वीकार

 कर  लिया  ॥

 (4)  इस  विषय  पर  कार्यकारिणी  परिषद  द्वारा  उक्त  अ्रधिकारियों  की  रिपोर्टों  को  जांच

 कर  लेने  के  बाद  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जांच  करने  वाले  इन  तीन  शभ्रधिकारियों
 ५१

 or

 के  नाम  क्या-क्या  हैं  कौर  उन्होंने  जो  अपनो  जांच  रिपोर्ट  दी  है  उस  की  प्रमुख  बातें  क्या-क्या  हैं
 ?

 श्री  बाम  नाथ :  जो  तीन  श्राफिस्स  इस  जांच  के  लिए  wads  हुए  थे  उन  के  नाम  ये  श्री

 alo  एस०  टी०  चारी  जो  कि  फाइनेंशियल  एडवाइजर  मिस्टर  जे०  Fo  करम  जो  कि  वंडर

 सेक्रेटरी हैं  मिस्टर  एस०  ato  रानाडे  जो  कि  कंट्रोलर  श्राफ  फिल्म्स  डिवीजन  इन  की

 रिपोर्ट  से  मालूम  होता  है  कि  सोसाइटी  के  कामों  के  काफ़ी  बे  कादियां  थीं
 ।

 श्री  प्रकाश वीर
 शास्त्रीय

 उन्हों  जो  प्रश्न  रिपोर्ट  दी  है  उस  में  कुछ  पैसे  के  घुटने  या  गड़बड़

 के  बारे  में  बतलाया है  ।  लेकिन  जब  जनरल  सेक्रेटरी  त्यागपत्र  दे  चुका  है  कौर  वह  स्वीकार  कर  लिया

 गया  है  तो  उस  का  क्या  प्रभाव  उस  पर  पड़ेगा  करे  उस  से  वह  पैसा  aga  किया  जायेगा  ?

 श्री  शाम  नाथ
 :

 इस  चीज़  पर  तो  एक्जीक्यूटिव  कौंसिल  गौर  करेगी  उस  के  बाद  जो  कुछ

 उनके  होंगे  वह  गवर्नमेंट  के  पास  wat  गवर्नमेंट  भी  उन्हें  ।

 भागवत  at  आजाद  :  क्योंकि  यह  रिपोर्ट  प्रशासी  परिषद्  को  भेज  दी  गई  क्या

 सरकार  ने  निश्चय  कर  है  कि  इस  सब  के  लिए  प्रशासी  परिषदें  उत्तरदायी  नहीं  है  ?

 fail दाप  नाथ  :  ऐसा  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।  हमें  प्रशासी  परिषद्  से  जब  वे

 रिपोर्ट  उनके  तत्सम्बन्धी  निश्चय  के  साथ  तब  हम  मामले  पर  विचार  करेंगे  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  अंतिम  निर्णय  नहीं  होता  है  इस

 सोसाइटी  के  किन्हीं  अधिकारियों  को  कया  aera  किया  गया  हैं  या  ale  कोई  कार्रवाई  उन

 के  खिलाफ  को  गई  है  ?

 श्री  शाव
 नाथ

 :  किसी  श्रधिकारो  को  aia  नहीं  किया  गया  है  ।  सिंह  सेक्रेटरी

 ने  भ्र पना  त्यागपत्र  दिया  था  जो  कि  एक्जीक्यूटिव  कौंसिल  ने  मंजूर  कर  लिया  |

 जी  वाम  साज  सरफ  :  इस  दृष्टि  से  कि  ये  न्यारियां  अब  विदित  हो  गई  क्या  इस  संस्था

 का  कार्य  रुक  गया  है  कौर  यदि  <i  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  झाग  क्या
 कारवाई

 की

 मूल  wast  में
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 नी  शाम  नाथ  :  संस्था  का  कार्य  नहीं  रुका  है  ।  श्री  सुब्रह्मण्यम  संस्था  के  कार्य  की  देखभाल

 कर  रहें  हैं  ।  श्री  इजरा मीर  नियमित  महासचिव  की  नियुक्ति  न  होने  तक  संस्था  की  फिल्मों

 का  अवैतनिक  निर्माण  प्रभारी  नियुक्त  किया  गया  है  |

 श्री
 स०

 oto  द्विवेदी  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 जब

 सरकार
 को  यह  मालूम  हो  गया है

 झर  प्रतिवेदन  में  जो  बातें  कही  गई  हैं  उन  से  फिल्म  सोसाइटी  की  गड़बड़ियों  के  बारे  में  काफ़ी

 पता  चला  है  प्रौढ़  उन  पर  विचार  करने  में  समय  लगेगा  तो  ऐसी  स्थिति  में  जो  लोग  इस  के

 लिए  ज़िम्मेदार  हैं  उन  को  मुरत्तिब  करने  या  दूसरी  कार्यवाही  करने  के  बारे  में  क्यों  विचार  नहीं

 किया  गया  ?

 श्री  शामनाथ  :  तीन  आफिसर्स  जिनको  कि  इस  काम  के  लिए  एपायेंट  किया  गया  था  उनकी

 रिपोर्ट  पहले  एक्जीक्यूटिव  कौंसिल  के  पास  जानो  थी  क्योंकि  एक्जीक्यूटिव  कौंसिल  के  कहने  पर

 गवर्नमेंट  ने  तीन  श्राफिसरस  को  ऐसी  जांच  के  लिए  दिया  था  तो  इसलिए  जब  उनका  कोई  फैसला

 होगा  उस  के  बाद  गवर्नमेंट  गौर  करेगी  ।

 द्वितीय  बोइंग  सम्मेलन

 विभूति मिश्र

 |  थो  प्र०  चं०  बस्ता  :

 |

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 थी  सुरेन्द्रपाल  fag
 :

 |
 sl  मे०  Fo  कुमारन

 |  श्री
 त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 |  नी  यदा पाल fag  :

 |  श्री qo
 द०  fag :

 1*२४७  4  श्री  Go  बेंकटासुब्बया

 डा०  रानी  सेन

 श्री  दोनों  भट्टाचार्य

 भी  भागवत  झा  श्रीपाद

 श्री  जे  न०  fao  fasz  :

 श्री  कज रोल कर :

 श्री  प्र०  Fo  घोष  :

 श्री  बूटा  faq  :

 श्री  वासुदेवन  नायर

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 भारत  सरकार  ने  भ्रफ़ीोका-एशिया  देशों  के  द्वितीय  बनमूंग  सम्मेलन  आयोजित

 करने  के  बारे  में  प्रेसिडेंट  सुवर्ण  के  प्रस्ताव  पर  क्या  निश्चय  किया  है  ;  ग्रोवर

 रूस  को  आमंत्रित  करने  का  भी  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (stractt  लक्ष्मी  (#7)  हिंतीय  बॉडी  सम्मेलन

 करने  के  बारे  में  प्रभी  किसी  पक्के  निश्चय  को  हमें  जानकारी  नहीं  है  ।  इस  मामले पर  विचार  करने

 मूल  प्रंप्रेजी में
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 के  लिए  रुचि  लेने  वाले  देशों  की  एक  प्रारम्भिक  बैठक  बुलाने  का  विचार  परन्तु  उस  पर  भी
 ै  cw  चा

 मत  प्रकट  हुए  हैं  ।  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हमने  सुझाव  दिया  कज  भी  बैठक से  '  कोई

 सहायता  नहीं  मिलेगी  कौर  यह  किसी  aa  अधिक  want  समय  के  लिए  स्थगित  को  जा

 सकती है

 हमें  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  का  ज्ञान  नहीं  है
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कभी  प्रधान
 मंत्री  जी  यूरोप  को  यात्रा

 से
 वापिसी  पर  जाते  हुए

 इजिप्ट में  ठहरे  थे  पौर  श्री  नासिर  से  भेंट  की  थी  तो  क्या  उनसे भी  इस  सम्बन्ध में  कुछ  चर्चा

 हुई
 थो

 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 जी हां, कुछ जिक्र हुआ कुछ  जिक  हुआ  था  ate  उनकी भो  राय  नहीं
 थो

 कि  इस  वक्त  कांफ्रेंस  करना

 मुर्गा ब  होगा  ।

 शी  विभूति  मिश्र
 :  बांडुंग  कांफ़िडेंस  किन  कारणों

 से  सरकार करना  उचित  नहीं  समझती

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  इस  सारी  वजूहात  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  लेकिन  हमारे

 झ्र  फोन  के  दरमियान  जो  लड़ाई  चल  रही  है  वही  कारण  ऐसी  कांफ्रेंस  न  करने  के  लिए  काफी

 पहनकर | हू  क्या  सरकार  का  ध्यान  नाभिकीय
 परीक्षण  विरोधी  आन्दोलन  के

 सभापति  द्वारा  श्री  लंका  कौर  इण्डोनेशिया  को  दिये
 गये

 उस  सुझाव  की  झोर  अक्षित

 गया  है  जिसमें  चीन-भारत  विवाद  सम्बन्धी  दूसरा  बाईचुंग  सम्मेलन  बुलाने को  कहा  गया

 है  और  यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  चीन-भारत  विवाद  सर्वथा  एक  भिन्न  मामला है  ।

 शी  हेम  बेरुत  :  क्या  यह  सच  है  कि  वर्तमान  राजनीतिक  वातावरण  केवल  भारत  ही

 नहीं  भ्रमित  ar  देश  भी  चीन  को  अनुचित  महत्व  देने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  जो  कि  वह  दूसरा

 ann  सम्मेलन  बुलाने  से  निचय  ही  प्राप्त  करना  wt  यदि  तो  क्या  अन्य  देशों

 ने  अपनी  प्रतिक्रिया  बता  दी  हे  या  उन्होंने  इस  मामले  पर  अपने  विचार  हमारी  सरकार  को

 बता  दिये

 गोनी  जवाहरलाल नहरू  :  मुख्य  के
 उत्तर

 में  कहा  गया हैँ
 कि  ae  देश इस

 ५4
 के  निकट  भविष्य

 में  बुलाने  के  पक्ष में  नथे  जिसके  अनेक  कारण  थे  ।  चीन  के

 साथ  हमारे  युद्ध  के  बारे  में  भ्रान्ति  घटनायें  उस  समय  नहीं  ।  ये  बाद  की  घटनायें

 इन  घटनाओं  से
 तो

 wa  ऐसी  कान्फ्रेंस  करना  a  भी  अ्रमुचित  हो  गया

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 प्रथम  बोइंग  कांफेंस  में  भाग  लेने  वाले  कितने  देशों  ने  चीन के

 साथ  इस  विवाद  में  भारत  का  खुल्लम  खुल्ला  समर्थन  किया  है  कौर  क्या  उनमें  से  किसी  ने

 चीत  समर्थन  किया  है  ?

 1. |  जवाहरलाल नेहरू  :  में  संध्या  नहीं  बता  सकता  |  उनमें से  अनेक  ने  हमारा  समर्थन

 किया हू
 ate

 हरनेक  चुप  ह  ।
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 श्री  गकादशबो  शास्त्री
 :

 बोइंग  सम्मेलन  में  जो  राष्ट्र  सम्मिलित  हुए  थे  यह  सही  है  जैसा

 कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  ऐसा  कोई  सम्मेलन  बुलाना  सम्भव

 नहीं हो
 सकेगा  लेकिन में  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  उनकी  सहानुभूति  प्राप्त  करने के  लिए  हमारी

 भोर  से  कोई  यत्न  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  सहानुभूति  प्राप्त  करने  का  यत्न  होता  ही  जाता है

 थी
 प्रकादाबीर  शास्त्री

 :  मेरा अभिप्राय
 है  कि

 क्या
 विशेष  यत्न  किया  जा  रहा  .  .  ?

 paras  महोदय  :  we  प्रशन

 पाकिस्तानियों  हारा
 राजस्थान

 से  भारतीय  राष्ट्रों  का  अपहरण

 +

 |  भी  भागवत  झा  श्रीपाद

 |  sit  भवत  ena

 at  हरिश्चन्द्र  भाथर

 शी  रह  चन्नन ता  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :

 श्री  merino  सिंघवी

 <
 श्री  do  द०  fag  :

 |  श्री  do  चेंकटासुब्बया

 |  भरी  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 |  भी  चसुमतारी

 तन  fag  :

 |  at  To  लाग

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  बीकानेर  डिवीजन  के  राजस्थान  सशस्त्र  पुलिस  का  एक  प्लाटून  कमांडर

 भ्र ौर  तीन  सिपाही  गत  सितम्बर  में  पाकिस्तानी  सीमा  सेना  द्वारा  पकड़  लिये  गये  wk

 यदि हां
 तो

 इसके  सम्बन्ध
 में

 सरकार  द्वारा
 क्या  कार्रवाई  की  गई

 गबेदेदिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपसंत्री  दिनेश  श्रीमान ।

 थल  नियम  करार  के  अनुसार  भारतीय  सीमा  पुलिस  ने  तत्काल  पाकिस्तानी

 राजसी से  वार्ता  की  श्र  एक  awd  जांच  के  बाद  पकड़  गये  सभी  व्यक्ति  लौटा  दिये  गये

 wit  उनके  गोली  wife  भी  वापस
 दे

 दी  यह  सब  कार्य  ८  £

 १९६२  को  हुमा

 जो  भागदत  हा  श्रीपाद  :
 कया

 वे
 झपने

 अपहरण  कार्य  को
 न्यायोचित  सिद्ध करने  का

 कोई  कारण  बता  यके  ?

 शी  दिनेश  ke:  उन्होंने  कुछ  ज  दिया  अर्थात्  इन  व्यक्तियों  ने  राज्य

 क्षेत्र में  अनधिकार  प्रवेश  किया  ।  परन्तु  कोई  मान्य  चक  न  था I

 fait  भागवत झा  शाजिद  :  दया  उन्होंने  मूवीज  के  अर्थात्  उन्हें  हमें  लौटायें  जाने

 के
 बाद  अमानवीय

 व्यवहार  की  शिकायत
 की

 थी  ?

 मगध  wat  में
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 श्री  दिनेश  सिंह  :  रोमान  श्रमानवोय  व्यवहार  की  कोई  शिकायत  नहीं  को

 गई  |

 श्री  भक्त दर्श  7  कुल  कितने  दिनों  तक  हमारे  अफ़सरान  सैनिकों  को

 उनकी  कंद  में  रहना  पड़ा  क्या  उसके  लिए  कोई  मुहाविरे  की  भो  मांग  की  गई

 श्री  दिनेश  तह  यहं  तो  इसी  जवाब  से  जाहिर  हो  गया  हूँ  कि  सितम्बर  की  १८  तारीख

 को  वें  पकड़े  गये  थे  और  शभ्रक्तूबर
 ८  ae  तारीख  को  वें  छोड़े  गये  |

 att  हरिश्चन्द्र  माथुर :  क्या  विशेषकर  वर्तमान  संकट  की  दृष्टि  से  ऐसी  भद्दी  घटनाओं

 की  पुनरावृत्ति  न  होने  देने  के  लिए  कोई  विशेष  का वाही  को
 जा  रहो  है  क्योंकि  इनसे  निश्चय

 ही  स्थिति  शर  बिगड़ती  है
 ?

 von  दिनेश  हम  इन
 घटाओं  को  प्रोत्साहन  नहीं  देते  और  हम  निरन्तर  ध्यान

 रखते  हैं  कि  ऐसो
 कोई  घटना न  हो  ।

 felt
 Ritoane

 माथुर :  में  जानना  चाहता  हूँ
 कि

 इस  संकट  को  ध्यान  में  रखकर  क्या

 सरकार  ने  इस  मामले  पर  पाकिस्तान  सरकार  से  वार्ता  की  क्योंकि  इसके  लिए  पाकिस्तान

 सरकार ही  अधिक  दोषी  है
 ?

 उघान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 नेहर ू):  ऐसी  प्रत्येक  घटना  पर
 पाकिस्तान

 सरकार  से  वार्ता
 को  जाती  हमारी  साधारण

 इच्छा  हैं  कि  हम  घटनायें न  होने  दें  शर  सोमा  क्षेत्र  शामत रहे तथा रहे  तथा  पाकिस्तान  से  भ्रच्छे  सम्बन्ध

 इन  मामलों  में  एक  प्रक्रिया  या  थल  नियम  निश्चित  gt  उसका  पालन  किया  गया  था

 भर  उसके  परिणामस्वरूप ये  व्यक्ति  छोड़े  गये  थे  ।

 थ्री  To  ला०  बारूपाल  :  FIT  सरकार  के  पास  कोई  ऐसी  भी  सुचना  are  है  कि  पाकिस्तान

 में  पनाह  लेते  वाले  भारतीय  डाकुओं  ate  पाकिस्तानी  sven  ने  मिल  कर  गत  सप्ताह  बीकानेर

 जिले  में  कोई  १०,  १२  डाके  डाले  ह्  भारतीय  इलाक़े  से  २१  ऊंट  या विस् तान  ले  गये  है  ?

 यह  सवाल  तो  इंडियन  saree  के  बारे  में  है  ।

 श्री  यश्पाल  लिए  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  के  लिये  पाकिस्तान  सरकार  से  कोई

 हरजाना  मांगा  गया  एचआर  इस  तरह  की  घटनायें
 न

 हों  क्या  इसके  लिये  आवश्यक  सावधानी

 बरती  गई
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  सवाल  हो  चुका  ।

 दलील  फिल्म  पोस्टर

 +-

 FIVE.
 कर्मी  aa  दर्शन

 ड
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 क्या  सुचना  झर  प्रसारण  मंत्री  २७  १६६२  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६२६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अश्लील  फिल्म
 पोस्टरों को

 जांच  के  लिये  नियुक्त  समिति  ने  इस  बीच  श्रौर  क्या  प्रगति

 ee

 मूल  aft  में
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 क
 कलकत्ता  wer  फिल्म  निर्मा  “7  Drht  से

 ee ee के  >  में  ऐसी  समितियां  स्थापित  करने  के

 बारे में  क्या  rears की  गई  है  ;  श्र

 इस  समिति  को  जिस  उद्देश्य  से  नियुक्त  किया  गया  उसकी  अब  तेज  कहां  तक  पूर्ति

 हुई
 है

 ?

 सुचना  प्रसारण  मंत्रालय  उपमंत्री  शाम  समिति की  ५  बैठकें  और  हुई

 हैऔर  उस  ने  ११  फ़िल्म  पोस्टरों  जो  उस  के  सामने  पेश  हुए  जांच  की  ale  उन्हें  स्वीकृति

 प्रदान की

 wer  फ़िल्म  निर्माण  केन्द्रों  में  ऐसी  ही  समितियां  स्थापित  करने  का  इस  समय  कोई

 प्रस्ताव नहीं  है  ।

 इतनी  जल्दी  कोई  राय  क़ायम  नहीं  की  जा  सकती  Ted  समिति  का  पोस्टर  निर्मितियों

 पर  प्रिया  प्रभाव  पड़  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  कमेटी  के  से  ऐसा  मालम  पड़ता  है  कि  यह  बड़े  इत्मीनान  के  साथ  प्रौर

 नज़ाकत  के  साथ  काम  कर  रही  है  ।  ऐसी  हालत  में  क्या  इस  में  कुछ  तेज़ी  लाने  की  कोरिया

 की  जायगी ?

 sit  ज्ञान  नाथ  :  में  समझता  हूं  कि  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  कमेटी  ने  अपने  काम  में  कोई

 देरी  की  है  ।  यह  कमेटी  जनवरी  में  मुक़र्रर  हुई  थी  और  उस  के  बाद  कुछ  जो  प्रिलिमनरी  चीजें

 उन  पर  गौर  करनें  के  बाद  इस  कमेटी  ने  कई  मीटिंगें  कीं  प्यार  उनमें  जो  पोस्टर  वगैरह  पेरा  हुए

 उन  को  देखा  जो  कुछ  मोडिफिकेशन  वगैरह  उस  नें  मुनासिब  वे  तजवीज़ कीं  ।

 श्री  भक्त  ददन :  मेरे  प्रश्न के  खंड  के  उत्तर  में  बताया  गया  है  कि  कलकत्ता  या  दूसरे

 स्थानों  में  जहां  फ़िल्में  बनती  इस  तरह  की  कोई  समिति  नियत  करने  का  विचार  नहीं  है  ।  कमेटी

 की  जब  बम्बई  में  स्थापना  की  जा  सकती  है  तो  जगहों  पर  क्यों  नहीं  की  जा  सकती  है
 ?

 श्री शाम  नाथ  :  इस  की  वजह  यह हहे  LENE  में  बंगाल  गवर्नमेंट  ते  अपनी  एक

 बना  दी  थीं  ।  क्योंकि  ad  में  ant  हम  ने  कमेटी  बनाई  इसलिये  उस  के  काम  को  देखने  के  बाद

 फैसला  किया  जायगा  कि  इस  तरह  की  कमेटियां  पौर  में  भी  कारामद  साबित  हो  सकती

 हूं  या  नहीं ॥

 भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  क्योंकि  सरकार  के  विचारानुसार  इस  समिति  के  प्रयत्न

 सराहन  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  sar  ऐसे  इश्तिहारों  के  प्रदर्शन  में  कोई  कमी  हुई  है  ?

 श्री शाम  नाथ  :  महत्वपूर्ण सुधार  हुमा  है  ।

 fat  दी०  do
 इस  समिति  ने  श्रीलाल  इश्तिहारों  की  कया  परिभाषा  बनाई  है

 ?  किसी

 इश्तिहार  को  श्रीलाल  किस  झ्राधार  पर  घोषित  किया  जाता है  ?

 गनी  दाम  नाथ  :  जो  इश्तिहार  जनता  रुचि  या  भावना ग्र ों  के  अरुचिकर  हो  या अझ्रइलील या

 उन्हें  यह  समिति  अस्वीकार  कर  देती  है  ।

 पप्नी  जोखिम  area  :  जो  इश्तिहार  छप  चुके  यह  उन्हें  प्रतिबन्धित  करने  का  प्रश्न  नहीं

 ।  बंगा  समिति  नें  सरकार  को  कोई  ऐसा  सुझाव  दिया  हैं  जिससे  भविष्य  में  इश्तीहारों  पर  प्रतिबन्ध

 लग  जायें  जिसे  सरकार  लाग  करेगी
 SS.

 १मल  wat  में
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 tot  शाम  नाथ  :  इस  समय  g  इश्तिहारों  को  प्रतिबन्धित  करने  का  सरकार  को  कोई

 अधिकार  नहीं  है  ।  समिति  का  saa  उत्पादकों  का  स्वेच्छा पूर्ण  सहयोग  प्राप्त  करके  असभ्य  तथा

 फाश  इश्तिहार  छापने  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  को  दृष्टि  से  कुछ  कार्य  करना  था  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 उत्पादक  इस  कार्य  में  सहयोग  दे  रहे

 +  Wo  प्र०  जैन
 :  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  समिति

 ने  लाभदायक  कार्य  किया है
 ।  भाग  कलकत्ता  तथा  अन्य  फिल्म  निर्माण  केन्द्रों  उल्लेख

 करता  है  ।  उन्होंने  ऐसे  हो  ग्रन्थ  निर्माण  केन्द्रों  के  लिये  ऐसी  समितियां  क्यों  नहीं  बनाई

 हँ  ?

 पची  शास  नाथ  :  हम  इस  बम्बई  समिति  के  कार्य  की  जांच  कर  रहे  हें  ।  मद्रास  के  बारे  में  हमें

 किसी  wearer  इश्तिहार  की  शिकायत  नहीं  मिली  है

 श्री  प्रशाशवीर  शास्त्री  :  यह  जो  जांच  समिति  मंत्रालय  ने  बनाई  इस  के  सदस्य  कौन  कौन

 है  are  कया  मंत्रालय  ने  उस  को  इस  प्रकार  के  कोई  निर्देश  दिये  हूं  कि  इतने  समय  में  वह  अपने  जांच

 काय॑  को  समाप्त  कर  ले  ?

 श्री  शाम  नाथ  :  इस  कमेटी  के  मेम्बर  हें  ।  जो  कंट्रोलर  श्राफ  फिल्म  डिवीज़न  वह  इस

 के  चेयरमैन हैं  ।  मि०  महबूब  fo  Fo  वो ०  एच०  fro  विजय  मि ०  बी ०  आर

 चोपड़ा  कौर  श्री  Ho  एम०  इस  के  मेम्बर  हैं  ।

 माननीय  सदस्य
 :

 सभी निर्माता ?

 part  शाम  नाथ
 :

 पांच  निर्माता  इस  के  सदस्य  हैं  कौर  फिल्म  डिविजन  के  नियंत्रक

 इस  समिति  के  सभापति  हें  ।

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत  :  हमारे  नवयुवकों  alk  नवयुवतियों  के  प्रा चरण
 के

 ऊपर  दुष्प्रभाव

 डालते  वाले  जो  पोस्टर  क्या  उन  के  ऊपर  कड़ाई  से  प्रतिबन्ध  लगाने
 का

 सरकार
 को

 विचार
 है

 fat  दाम  नाथ
 :  यह  समिति  इसी  ara  के  लियें  बनाई  गई  थी  ।

 at  aaa  fag:  कैपिटल  को  कलंकित  करते  वाले  जो  भ्र श्लील  चित्र  उनकी  रोकथाम

 करनें  के  लिये  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 थी
 शाम  नाथ

 :
 कैपिटल  का  जहां  तक  ताल्लुक  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कारपोरेशन  के  कमिशनर

 को  इस  सिलसिले  में  पूरा  ग्र खत् यार  है  कारपोरेशन  की  हदूद  के  अन्दर  जो  पोस्टर  वगैरह  लगते

 कानून  के  मातहत  उन  की  जांच  पड़ताल  की  जाती  है  ।

 शक्ति  साबित्री  निगम
 :

 माननीय  मंत्री  ने  भ्र पने  उत्तर  में  कहा  था  कि  इस  समिति  न

 अब  तक  १२  इश्तिहारों
 को

 जांच  की  है  ।  क्या  समिति  को  १२  इश्तिहार  दिये  गये  थ  या  अधिक

 हार  दिये  गये  परन्तु  केवल  १२  की  जांच  हुई  है  ।

 fal  शाम  नाथ
 :
 मेंने  यह  नहीं  कहा  कि  समिति  को  केवल  १२  इश्तिहार दिये  गये  थे  ।  मेंने

 कहा था  कि
 समिति

 की  aa
 तक  बैठकें

 हुई  हू  १७  इश्तिहार  स्वीकृत  हुए  हैं  ।
 संभव  हैकि  समिति

 को  बहुत  अ्रधिक  इश्तिहार  दिये  गयें  हों  ।

 मूल  wa  में
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 a  |  श्रायुकतों  फे  स्प  मं

 श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती
 :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  न्यूनतम  मुनरो  अधिनियम  के  अर्न्तगत  सरपंचों  को  दावा  आयुक्त

 नियुक्त करते  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  इजाजत  देने  के  पक्ष  में  हैं  ;

 यदि  तो  उन  के  द्वारा  लिये  जाने  वाले  दावों  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  कर  दी

 जायगी  ;

 क्या  राज्य  सरकारों  A  कोई  सुझाव  है  कि  न्याय  पंचायतों  को  दावा  प्राधिकार  बना

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 toa  तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  ware  सें  संभरण  मंत्री  :  राज्य  सरकारें

 अपनी  प्रावश्यकतानुसार  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम संशोधन  कर  सकती  ।  दावा  झायुकतों  के

 रूप में  सरपंच  नियुक्त  करते  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  लेने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  |

 इस  का  निश्चय करना  राज्य  सरकार का  काम  है  |

 महाराष्ट्र  सरकार  का  एसा  सुझाव  है  ।

 विभिन्न  राज्यों  में  पंचायत  संगठनों  के  विभिन्न  रूपों  को  ध्यान  में  यह  मामला

 राज्य  सरकारों  पर  छोड़ना  होगा  कि  वे  इस  का  निश्चय  करें

 बर्मा में  भारतीय

 श्री  कोया
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  समय  बर्मा  में  भारतीय  नागरिकों  की  कया  संख्या है

 कितने  भारतीयों  ने  अब  तक  बर्मा  की  नागरिकता  के  लिय  श्रावेदन-पत्र  भेजे  हूं  घौर

 कितने  व्यक्तियों  ने  नागरिकता  मिली  ;

 भारतीय  उदभव  के  राज्यविहीन  नागरिकों  की  संख्या  क्या  है  ;  कौर

 इन  राज्य विहीन  व्यक्तियों  की  भारत  सरकार  किस  प्रकार  सहायता  करेगी
 ?

 वे देदिक-काथ  संज्रालय  में  राज्य-मंत्री  ae  {,50,006

 |

 लगभग  3.000  ने  बर्मा  की  नागरिकता  के  लिये  प्रार्थनापत्र  दिये  उन  में  से
 लगभग

 9,000  स्वीकार  ~  गयें  हैं  ।

 लगभग  90,000  व्यक्तियों के  जो  भारतीय  उद्भव  के  कोई  नागरिकता

 पत्र  नहीं  हैं  ।  इस  संख्या  में  से  लगभग  2,00,00¢  व्यक्ति  बर्मा  की  नागरिकता  के  लिए  प्रार्थना करने

 के  पात्र  हैं  ।  दोष  २,७०,०००  को  नागरिकता हीन  कहा  जा  सकता  है  ।
 —— oo

 मूल  dat  में



 मौखिक  उत्तर २८  §ouy  ERX

 भारत  सरकार  ने  रंगून  में  भारतीय  राज  दूतावास को  अधिकार  दे  दिया  है  कि  वह

 विद्यमान  नियमों  के  अन्तरगत  जाने  वाले  व्यक्तियों  को  जो  भारतीय  नागरिक  लेना  चाहें  उन्हें  भारतीय

 नागरिक  के  रूप  में  रजिस्टर  कर  ले  |  राजदूतावास  को  अनुदेश  दिया  गया  हं  कि  वह  नियमों  का

 निवेदन  तथा  कार्यान्वित सहायता  से  करे  ।  बर्मा  सरकार  ने  रंगून  में  भारतीय  राजदूतावास  को

 झा इवा सन  दिया  हे  कि  वें  बर्मा  की  नागरिकता  के  लिए  प्राणियों  के  प्रार्थनापत्रों  की  जांच  में  शीघ्र  ता

 करेंगे  ।  राजदूतावास  ने  विदेश-कार्यालय  से  प्रार्थना  की  है  कि  वे  इस  बारे  में  aa  नियमों  को

 ढीला  बनावें  ताकि  बर्मा  की  नागरिकता  चाहने  वाले  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्ति  प्रार्थना पत्र  दे  सकें  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  बया  जनरल नि०  विन  की  वर्तमान  सरकार  को  नीति  या  ara

 इस  समस्या  के  बारे  में  उनकी  पूर्वगामी  सरकार  के  के  अ्पेदषा  अधिक  अ्रनुकूल  है  शर  यदि

 तो  क्या  दोनों देशों  में  सरकारी  स्तर  पर  या  अन्य  किसी  स्तर  पर  कोई  वार्ता  हुई  हू
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  सेना  मुख्य  उत्तर  के  अन्तिम  भाग  में  प्रक्रिया  में  शीघ्रता  करने  के

 रंगन  में  राजदूतावास  द्वारा  किये  गये  प्रयास  का  उल्लेख  हें  ।

 हरि  बिष्णु कामत  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  कोई  वार्ता  हुई  है  ।  राजदूतावास  के

 अनुदेश  भिन्न  हैं
 ।

 महोदय
 :

 एक  सरकार  के  की  दूसरी  सरकार  के  आचरण  से  तुलना  करना

 अर  यह  कहना  कि  एक  दूसरे  की  प्रेक्षा  भ्रमित  ् ६५  बहुत  मुश्किल हे  ।

 tat  हरि  विष्णु  कामत  कम  से  कम  मेरे  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  दिया  जा  सकता  है  ।

 दोनों  देशों  के  बीच  कई  वार्ता  हुई  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  मुख्य  उत्तर  के  लगभग  wea  में  मेंने  कहा  था  कि  हमारे  राजदूत

 ने  बर्मा  सरकार  से  वार्ता  की  थी  झ्राइवासन  दिया  गया  हूँ  कि  नियमों  का  उदार  fadaa  किया

 जायेगा  प्रक्रिया  में  शीघ्रता  की  जायेगी  -।

 fot हेम  बरुआ  :  इस  बात  की  दृष्टि  से  कि  बर्मा  में  इन  भारतीयों  को  रहने  के  परमिट  का

 नवीकरण  कराने  के  लिए  बहुत  प्रदीप  शुल्क  देना  पड़ता  है  शिनोर  इस  काब  में  असाधारण  विलम्ब

 भी  होता  नया  यह  विशेष  बात  बर्मा  सरकार  को  बताई  गई  भ्र  यदि  तो  इस  पर  उनकी

 प्रतिक्रिया हू  ?

 1  श्रोती  लक्ष्मी  मेनन  :  ये  नियम  केवल  भारतीयों  पर  ही  नहीं  परन्तु  विदेशियों  पर  लागू

 होते  हैं  ।  इस  हम  कोई  विशष  कार्यवाही नहीं  कर  सकते  |

 fait  tar  क्या  सरकार  को  उस  नियम  में  ढील  पाने  में  कोई  सफलता  मिली  है  जो  area

 को  बचत  राशि  भेजने  के  बारे  में  बनाया  गया  था  जिसमें  यह  राद  लगभग  ३०  रू०  आदि  प्रति

 मास  निर्धारित की  गई  थी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  २०  रु०  प्रति  मास  |

 क्रो  रंगा
 :

 अरब  घट  कर
 २०

 रु०  मासिक
 हो

 गई  कया
 इस

 सम्बन्ध  में  निकट  भविष्य

 में  कोई  सुधार  होने
 की  संभावना हे  ?

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 इसका  उत्तर  में  इस  कारण  नहीं  दे  सकी  थी  कि  यह  निश्चय  करना

 बर्मा  सरकार  का  काम  है  कि  वह  अपनी  विदेशी  मुद्रा  संसाधन  स्थिति  के
 प्राकार

 पर
 विदेशों  को  घन

 प्रेषण  करने  के  बारे  में  क्या  प्रक्रिया  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  हम  इस  मामले  के  बारे  में  समय  समय  पर  अभ्यावेदन नहीं  कर  रहे  हैं  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  seq  यह  हैं  कि  क्या  हमने  यह  सुनिश्चित करने  की

 कार्यवाही  की  हे  कि  यह  नियम  बहुत  कट्टरता  से  लागू  न  किया  कौर  धन  राशि  बढ़ा  दी

 लक्ष्मी  मेनन
 :  समय  समय  पर  ये  सब  बातें  उठाई  जाती  हैं

 ।
 परन्तु  हमें  सफलता नहीं

 नहीं  मिली  ह  ।  बर्मा  सरकार  अपनी  सुविधानुकूल  कार्यवाही  करती  विदेशियों  की  सुविधानुकूल

 नहीं  ।

 इमाम  लाल  सर्राफ
 :

 क्या  ऐसे  भारतीय
 जो

 अरब  बर्म  में  हैं  प्रौढ़  जिन्हें  नाग

 हीन  रजिस्टर  किया  गया  व्यापार  कर  रहे  हैं  या  वहां  उनकी  कोई  चल  सम्पत्ति  है
 ?

 नया  इ  बारे

 में  कोई  जांच  की  गई  हू  ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  बर्मा  में  तीन  श्रेणी  के  भारतीय  रहते  हैं  :  प्रथम  द्वितीय

 व्यापारी  प्रौढ़  तृतीय  सरकारी  कर्मचारी  |

 tat दी०  चं०  फार्मा
 :

 बर्मा  में  भारतीय  राजदूतावास  को  भारतीय  नागरिकता  के  लिए

 कितने  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए  कितने  मामलों  में  निर्णय  हो  गया  है  कितने  निश्चित  पड़े  हैं
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 मेरे  पास  उनकी  संख्या  नहीं  हैं  जिन्होंने  भारतीय  नागरिकता  के  लिए

 की  हैं  ।

 विश्वनाथ  राय
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पहले  वर्मा  में  कार्य  करने  arg  भारतीय  नागरिकों

 जो  कुछ  समय  के  लिये  भारत  भाये  बर्मा  जाने  के  लिए  बर्मा  सरकार  से  नये  प्रवेश  पत्र  नहीं

 मिल रहे  हैं  ?

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 उन्हें  प्रवेश  पंत्र  के  लिए  प्रार्थना  पत्र  देना  होगा  ।

 +

 at  :

 श्री  इन्द्रजीत जप्त

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 1२५२.
 at  उमा  नाथ :

 |  ot  यदा  पाल  सिंह
 :

 इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  2eE2  की  जनसंख्या  के  प्रतिवेदन  में  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  है  कि

 जनसंख्या  के  साथ  साथ  रोजगार  की  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ;

 इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 114.0  रोजगार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  तथा
 योजना  उपमंत्री चे  ०  रा०  )  :

 ae  सरकार ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  बनाते  समय  रोजगार  की  झ्रावश्यकताम्ों

 के  सम्बन्ध  में  १९६१
 को  जनगणना  की  बातों  पर  ध्यान  दिया  है

 ।

 aa  में
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 श्री  हाजी  :  जिन  लोगों  को  रोजगार  दिया  गया  है  कौर  जो  लोग  रोजगार चाहते  हैं  उनमें

 अब  सरकार  की  राय  के  चक  कितना फर्क  है  ?

 do  रा  :  स्थिति  यह  हे  कि  लगभग  '४३  "  ५  प्रतिशत  जनसंख्या  मजदूरों

 की  है  जिनमें  काम  करने  वाले  कौर  बेरोजगार  दोनों  ही  हैं  ।  उस  पर  ध्यान  दिया  गया  है  ।

 श्री  दाजी  :  यह  भ्रच्छी  बात  है  कि  सरकार  ने  उस  पर  ध्यान  दिया  है  ।  अरब  इस  बात  के  लिए

 कार्यवाही की  जा  रही  हें  कि  यह  अन्तर  तीसरी  योजना  की  अवधि  समाप्त  होने  तक  पुरा कर

 रिया  जाय  ?

 श्री  do  राठ
 वास्तव  में  कोई  फर्क  नहीं  है

 ।
 उस

 दृष्टि-कोण  cue a से

 ERR  तक  रोजगार  में  वृद्धि  की  दर  जनसंख्या  की  वृद्धि  की  दर  से  कहीं  प्रतीक  है  ।  जनसंख्या की

 वृद्धि  प्रौढ़  रोजगार  ः  में  वृद्धि  की  तुलना  नहीं  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  जनसंख्या में  विद्यार्थी  पर

 कमजोर  लोग  शामिल  होते  हैं  जो  रोजगार  की  श्रेणी  में  नहीं  जाते  ।

 5.0  इल् रजीत  गुप्त  :  रोजगार  कम  करने  श्र  वर्तमान  संकटकालीन  आवश्यकताओं  को

 भी  ध्यान  में  रखते  हए  क्या  ग्रामीण  श्र  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  भी  विकास  की  कोई  नयी  योजनाएं

 आरम्भ की  गयी  हैं  ?

 fait  do  रा०  पट्टा भि रामन  :  जी  ग्रामीण  निर्माण  कार्यक्रम  प्रारम्भ  किये  जा  चके  हैं  ।

 इस  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  हरनेक  छोटे  छोटे  उद्योग  चाल  किये  गये  हैं  ।

 fall श्र०  प्र०  जन  :  मुझे  ज्ञात हुआ  है  कि  जनसंख्या  में  बताये  गये  बेरोजगारी के  आंकड़ों

 झोर  योजना  प्रयोग  के  प्रक्रिया  में  अन्तर  है  ।

 प्रयत्न किया  गया  है  ?

 श्री  बे०  To  पट्टाभिरामन्  :  ऐसा  नहीं  है  ।  वास्तव  में  जनसंख्या गणना  ४३  करोड़
 ४०

 लाख  के  बजाय ४३  करोड़ Co  लाख  हैं  ।  हमने  दीव  काश्मीर  की  व्यवस्था  पर  भी

 ध्यान  दिया  है  ।  बेरोजगारी  के  सम्बन्ध  में  योजना  aah  के  झ्रांकड़े  बिलकुल  ठीक  हैं  ।  जनसंख्या की

 बुद्धि के  मामले  में  ही  थोड़ा  फर्क  है  ।

 fait  इग्द्जीत लाल मल्होत्रा लाल  मल्होत्रा  :  कया  खेतिहर  जनसंख्या  के  सम्बन्ध  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  दौरान  रोजगार  के  अवसरों  में  कोई  विधि  हुई  है
 ?

 fat
 do  To

 :  में  आंकड़ों  के  ब्यौरे  नहीं  बता  सकता  ।  लेकिन  सम्पूर्ण  रूप

 से  वह  ३३  '  ८१  प्रशिक्षित है

 1  श्रीमती  यशोदा  रेड्डी  :  लोगों  का  गांव  छोड़  कर  शहरों  में  जाकर  बसना  रोकने  के  लिए  कौर

 वहीं  पर  रोजगार  देने  के  लिए  इस  मंत्रालय  ने  प्रभी  हाल  में  कौन  सी  योजनाएं  चाल  की  हैं  ।

 fait  चे०  रा०  पट्टाभिरामन  प्रामीण  उद्योगों का  कार्यक्रम  है  ।

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी :  वहां  कितने  प्रतिशत  खपा  लिये  गये  हैं  ?

 श्री चे०  राठ  :
 कार्यक्रम  प्रारम्भ

 किया  गया  है  ।  में

 प्रतिशत  नहीं  बता  सकता

 ।
 वलन  ाणाणयुणएइयतणताय

 मल  भ्र प्रे जी  में



 दद्
 मौखिक  नायर  १९६२

 pat  Tqtay,
 नायर

 :  PER  की  जनगणना  में  यह  बताया  गया  है  कि  देश  के  कुछ  क्षेत्रों में

 ३०  प्रतिशत  या  उससे  भी  जनता  बेरोजगार  है  ।  खास  कर  त्रो ंमें  सघन  कायें

 करने  के  लिए  कोई  विशेष  योजना  है  ?

 fat do
 to  पट्टाभिरामन्  :  जी  उन  पर  बराबर  ही  विचार  किया  जाता  है  ।

 जाली  पासपोर्ट

 +

 श्री  Ho  ato  fxaat  :

 २४५३.  रामेश्वर  टांटिया

 Lat  बसु  सतारी
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  ६  १९६२  के  तारांकित प्रदान  संध्या  १५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ब्रिटिश  पासपोर्टਂ  धारी  के  मामले  at  जांच  पुरी  हो  चुकी  है

 (@)  यदि  तो  अन्तिम  उपपत्तियां  कया  हैं  ;

 क्या  अपराधी  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  प्रारम्भ  की  गई  है  ?

 कार्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  feta
 :  जी  नहीं  ।  sit  इस

 मामलें  की  जांच  हो  रही  है  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्री
 म०

 ला०  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  मंत्री  महोदय  बतला  सकेंगे  कि  ऐसे  कितने

 लोगों  का  पता  चला  है  जिन्होंने  जाली  पासपोर्ट  बनाये  हैं  या  बनाने  के  काम  में  लगे  हुए  थे
 ।

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  सवाल  तो  एक  केस  के  सम्बन्ध  में
 लेकिन

 सारे  केसेज  के  सम्बन्ध

 में  पूछ  रहे  हैं  ?

 fait  स०  लाठ  fda:  मेंने  पूछा  था  क्या  इसके  अलावा  ate  भी  कोई  केस  था  जिसके  बारे  में

 मंत्रालय  को  पता  लगा  ?

 श्री  दिनेश  fag  :  जी
 सदन  की  पिछली  बैठक  में

 मेंने
 पूरा  विवरण  माननीय

 सदस्यों  के

 सामने  रखा  जिसमें  से  दो  केसेज  के  मुकदमे  चल  रहें  हैं  ।  एक  तो  यह  है  ak  एक  हूँ

 जिसमें  करीब
 ev

 आदमियों  के  ऊपर  मुकदमे  चल  रहे  हैं
 ।

 छी
 प्रकाशवीर  शास्त्री

 :
 कया  में  जान  सकता  हूं  जो  यह  ब्रिटिश  पासपोर्ट  जातीं  बनाया

 इस  प्रकार  का  कार्य  किसी  प्रदेश  में  विशेष  रूप  से

 शी  दिनेश सिह  :  जो  ब्रिटिश  पासपोर्ट  जाली  बनायें  उन  में  से  तो  यह  एक  ही
 मामला

 हमारी  निगाह  में  ar  हैं  ।

 शी  प्रकादावीर ea  :  मेंने  प्रदेश  के  नाम  के  सम्बन्ध  में  पूछा  था  ।

 श्रेय  महोदय
 :  इस  के  लिये  विशेष  रुप  से  क्या  कहा  जा  सकता  हैं  क्योंकि  एक  ही  तो

 केस  नोटिस
 में

 कराया हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  ERR २८  ats  Assy  (

 श्री  दर्शन
 :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  बारे  में  जांच  पड़ताल  करने  में  इतनी

 देरी  क्यों  हो  रही  है
 ?

 श्री  दिनेश  जांच  करने  में  इतनी  ज्यादा  देरी  नहीं  हो  रही  है  ।  चूंकि  यह  ब्रिटिश  पासपोर्ट

 था  इसलिये  हमको  देखना  पड़ता  ह  कि  किस  तरह  से  उन्होंने  उस  को  इस्तेमाल  किया  |

 जकार्ता  में  भारतीय  ब्रुतावात  का  भवन

 +

 Sat  ao  दि०  पांडे

 1२५४  ltt  विद्याचरण  शक्ल

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जकार्ता  में  भारतीय  के  लिये  कुछ  भवन  VERY

 झर  text  में  ७  लाख  रुपये  में  खरीदे  गये  थे

 क्या  यह  सच  है  कि  इसी  अवधि  में  दूतावास  ने  उपरोक्त  सम्पत्ति  की  रजिस्ट्री

 की  आदि  के  लिये  एक  स्थानीय  वकील  को  ८,३३४  रुपये  पेशगी  दिये  थे

 क्या  यह  सच  है  कि
 १९६१  के

 पन्त  तक  सम्पत्ति
 की  न  तो

 रजिस्ट्री  की
 और

 ने  ही  वकील  से  पैदा  रुपया  वापिस  लिया  मया  ear  उसका  हिसाब  मांगा

 कौर

 यदि  इसके  कारण  हैं
 ?

 संग्रहालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी
 मेनन  )  :  सिंह  दो  gard

 ख़रीदी  गई  एक
 राजदूत  के  रहने  के  लिए  शौर  दूसरी  प्रथम  सचिव  के  रहने  के  लिए ।

 '  इमारत  की  BWM, ooo  रुपया  दूसरी की  ८०,०००  रुपया  है
 ।

 ata

 इन  दो  इमारतों  में  से  एक  राजदूत  का  निवास  स्थान  इस  वर्ष  पंजीकृत  किया

 गयी  था
 ।

 वकील  के  पास  हिसाब-किताब  तय  करना  तब  तक  के  लिए  मुलतवी  रखा  गया  था

 जब  तक  कि  दूसरी  इमारत  पंजीकरण  न  हो  जाये  ।

 पंजीकरण  में  देर  इस  कारण  हुई  हं  किः  इन्डोनेशिया में  मल  भूत  सम्पत्ति  विधि

 अनिदिचत  थी  शौर  उस  संगत  विधि  के  प्रकाशन  के  जहां  तक  जकार्ता  के  नगरीय  क्षेत्र

 सम्बन्ध  है  विधि  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  विनियम  प्रभी  तक  नहीं

 बनाया गये  हैं  ।  एक  इमारत  प्रथम  सचिव  का  निवासस्थान  जकार्ता  के  उपनगर  में  स्थित  था  ।

 थी  पकाश वीर  शास्त्री
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  मि
 ०

 सोंधी  के  वक्तव्य  के  बाद  इंडोने  किया

 में  भारतीय  दूतावास  पर  जो  आक्रमण  हुआ  यह  वही  भवन  है  या  कोई  ।

 मगर  वही तोनस  में  हुई
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  इस  में  दो  इमारतें सम्बद्ध  हैं  ।  राजदूत  का  निवासस्थान  पंजीवद्ध

 दूसरी  इमारत  का  पंजीबद्ध  नहीं  हुमा  है  ।

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  जब  वहां  विशेष  कीनच  हुए  थे

 श्रीमती seit  मेनन  :  वह  वही  मकान  था  ।

 मल  प्रंप्रजी  में

 2270  [Ai]  L



 dee  मौलिक  उत्तर  १४६  १९६६१

 aaa नक

 +

 थमो  गल दान

 कपूर  fag row

 |  प्री  बटा

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  बम्बई  में  pris  गोदी  तथा  कलकत्ता  में  गार्डन
 रीच  कारखानों

 जो  उसने  हाल  में  प्राप्त  किये  बड़े  युद्धपोत
 का

 fia  किया

 (a)  यदि  तो  इस  पर  कब  तक  काम  आरम्भ  होने  की  भाषा
 कौर

 इन  दो  कारखानों
 में  से  किसी  i  कारख़ाने  में  पहिले  पोत  का  निर्माण  कब

 होने  की  संभावना है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दा०  रा०

 न

 qegrt )
 :  से  जी  सरकार

 ने  माजगांव गोदी  में  बड़े  युद्धपोत  तैयार  करने  का  निश्चय  किया  है  कौर  वहां

 बह  काम  करने  के  लिए  विद्यमान  सुविधाएं  बढ़ाने  की  एक  योजना  भी  मंजर
 करली  है  ।

 इस  समय  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  पहला  युद्धपोत  कब  तक  तैयार  हो  जायेगा
 |

 श्री  गुलदान
 :

 क्या  सरकार  ने  केवल  देशी  साधनों  से  ही  तैयार  करने  का  निश्चय

 किया  है  या  भारत  सरकार  ने  उसमें  सहयोग  देने  या  सहायता  देने  के  लिए  किसी  विदेशी  सरकार
 से  मी  कहा  है  ?

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  (sft  CECA )
 :  हम  प्रावश्यक  विदेशी  सहयोग  के  विषय  में

 छानबीन कर  रहे  हैं  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी :  क्या  सिफ  माजगांव  गोदी  का  ही  विस्तार  किया  जायगा  या  गार्डन

 रीच  द  का  भी  विस्तार  किया  जायगा  भर  क्या  ये  युद्धपोत  वहां
 भी

 तैयार  किये  जायेंगे
 ?

 fat  रघुरामेया
 :  जी  दोनों  का  ही  विस्तार  किया  जायगा

 fet  श्यामलाल  सर्राफ
 :

 क्या  इस  सहयोग  में  वे  तकनीकी  तकनीकी  मार्गदर्शन

 आर  कच्चा  माल  भी  शामिल  हैं  जो  इस  देश  में  उपलब्ध  न  हों
 ?

 श्री  रघुरामेयां  :  सहयोग  में  वह  हर  चीज  शामिले  होगी  जो  इस  देश  में  न  चाहे

 बहू  तकनीकी  संसाधन  हों  या  '  और  कोई  खोज  ।

 भी  यशपाल सिंह  :  क्या  में  जान  हूं  कि  इस  काम  को  एक्सपी डाइट  करने  के  लिए

 सरकार  ने  क्या  स्टेप  लिये

 fat  रघुरामेया
 :

 यह  बिलकुल सही  है  कि  संकट  को  देखते  हुए  हमें  उसमें  शीघ्रता  करनी

 होगी ।

 भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर  पाकिस्तानी  बज

 FQ.  शी  सुरेख  पाल  सिंह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  द्वारा  was  विरोधों  के  बावजूद  पाकिस्तान

 ने  पंजाब  के

 साथ  परिचय  fares  को  पर  तन  ter  यु  तक  गिरे

 नहीं  हैं  are

 मूल  संप्रेषण  में



 qs  १८८४  मौखिक  उत्तर  श

 यदि  तो  इस  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  भारत-पाकिस्तान करार  पूरा  न  करने  के  लिये

 nfs  ने  क्या  कारण  बताये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी
 :

 जहां
 ।

 भूमि-नियमों के  इस  स्पष्ट  उल्लंघन  के  लिए  पाकिस्तानी  पदाधिकारी  कोई  कारण

 नहीं  बता  सके  हैं  ।  कुछ  कारण  बताये  गये  हैं  लेकिन  वे  इतने  छिछले  हैं  कि  १९६१  के

 भूमि  नियम  करार  की  भ्रत्यावश्यक  शर्तों  का  पालन  करने  में  पाकिस्तान  की  भ्रसमर्थता  के  लिए

 we  उचित  नहीं  समझा  जा  सकता  |

 fat  सुर  पाल  सिंह
 :

 हम  ने  प्रमाण  बुज  कब  पाकिस्तानी  ot  गिरायें  जाने

 के  बाद  या  उससे  पहले
 ?

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 पाकिस्तान  की  भोर  के  दो  पूजें  गिराने  का  काम  १९६२

 के  पहले  हफ्ते  में  शुरू  किया  गया  था  १०  १९६२  को  पूरा  हो  गया  था  ।

 pat  सुरेन्द्र  पाल  सिह
 :

 क्या  दोनों  सरकारों  के  बीच  ऐसा  कोई  करार  हे  जिससे  दोनों  देशों

 को
 भ्र पनी  पोर  की  सीमा  रेखा  से  भागे  १५०  गज  तक  बुर्ज  बनाने  की  अनुमति  है

 ?

 sent  मेनन  :  करार  यह  था  कि  विधिवत  सीमा  रेखा  से  किसी  कौर  भी  RYo

 गंज  तक  बुरज  न  बनाये  जायें  |

 pat  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  सरकार  को  ऐसी  कोई  खबरें  मिली  हैं  कि  पाकिस्तान  ने  पूर्वी

 पाकिस्तान  भर  शभ्रासाम  और  त्रिपुरा  के  बीच  पूर्वे  की  भोर  इसी  प्रकार  के  aor  भर  पिल-बॉक्स

 बनाये हैं  ?

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 मुझे  सूचना  चाहिये
 ।

 +

 श्री  स०  मो०  बन्दों
 1*२५८.

 थी  हाजी  :

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पटसन  मजूरी  ats  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  बया  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  शौर

 यदि  aft  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है  तो  इसके  कारण  हैं  ?

 foe  तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  संभरण  मंत्रो
 :

 जी  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (77)  ate  उन  weal  का  विवेचन  कर  रहा  है  जिनके  लिए  विभिन्न  हितों  के  निवेदनों  की

 दाब  धानी  से  छानबीन  करना
 जरूरी  है  ।

 मूल  प्रब्रेजी  में
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 पटसन  सजूरी  बो  का  भ्रन्तरिम  पंचाट

 थी  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  अम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  पटसन  मिलों  में  पटसन  मजूरी  ate  के  अन्तिम  पंचाट  को  भूमि

 तक  कार्यान्वित नहीं  किया  गया

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण

 ?
 सरकार  ने  क्या  कारंवाई  की  है

 tat  तथा  प्रतिरक्षा समन्वय  मंत्रालय  में
 सम्भरण

 मंत्री
 :  से  दो

 मिलों  ने  सिफारिश  पूरी  तरह  से  एक  ने  ifs  रूप  से  कार्यान्वित  की  है  ।  बाकी  एक  मिल  में

 कार्यान्वित  के  प्रश्न  पर  राज्य  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  है  ।

 fat  स०  मो
 ०  बनर्जी :  संख्या  २५८  के  सम्बन्ध  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कौन  से

 हित  काम  में  रुकावट  डाल  रहे  हैं  शौर  इसकी  स्वीकृति  नहीं  चाहते  |

 श्री  हाथी
 :  मजूरी  की  सिफारिशों  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  उत्तर  प्रदेश  की  चार

 मिलों में  से  दो  ने  पूरी  तरह  कार्यान्वित  किया  है  और  एक  ने  ग्रांथिक  रूप  से  ।  उस  मिल  की

 कठिनाई  यह  है  कि  उसके  पास  भ्राववयक  धन  नहीं  होते  इसलिए  उसने  करें  बारियों  के  साथ  एक

 करार  किया  कि  उन्हें  कुछ  किस्तों  में  अदायगी  की  जायगी  कौर  उन्हें  १६६२ तक  भुगतान

 क्या  गया  और  बाद  में  भुगतान  रोक  दिया  गया
 ।

 सितम्बर  में  उन्होंने  फिर  शुरू  कर  दिया  है
 ।

 जहां  तक  चौथी  मिल  का  सम्बन्ध  प्रशन  यह  था  कि  क्या  ag  मिल  मजूरी  ais  की  सिफ़ारिशों  के

 भराती  है  |  इस  मामले  का  स्पष्टीकरण  किया  जा  चुका  है  |

 tat  स०  मो०  बनर्जी  में  वही  wet  संख्या  २६१  के  बारे  में  पूछना  चाहता  हं  ।  लेकिन

 मुख्य  २५८  है
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  कद्दू  कि  उसमें  कुछ  हित  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 वे  कौन  से  हित  हैं  ।

 आओ  हाथी
 :

 जी  मेंने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  उस  में  कुछ  हित  हैं  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी
 :

 क्या  मालिकों  घौर  मजदूर  प्रतिनिधियों  के  बीच  कोई  करार  gat  है
 ?

 हाथी
 :
 मेंने  बताया  है  कि  चार  मिलों  में  से  दो  ने  क्रार्यान्वित  किया  है  ।  किसी  हित  का

 कोई  प्रदान  नहीं  है  ।

 fet स०  मो ०  बनर्जी :  में  फ्र इन  संख्या  २६१  के  उत्तर  से  संतुष्ट  हूं  ।  अब  २५८  के

 सम्बन्ध  मैं  रिपोर्ट  पेशा  न  किये  जाने  के  बारे  में  पूछ  रहा  था  ।  माननीय  मंत्रो  ने  बताया  है
 कि

 कुछ

 कठिनाइयां हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  वह  कौन  सी  कठिनाइयां  हैं
 शरर

 क्या  मजूरी  बोर्डे  के  सदस्यों

 के  साथ  कोई  करार  हुआ  है  या  कोई  मतभेद  है  ।

 धो  हाथो
 :

 मजूरी  बो  के  सदस्यों  के  बीच  कोई  मतभेद नहीं  है  ।  सिर्फ  कठिनाई यह  है  कि
 बोर्डे

 के  कुछ  सदस्य
 संसद्  सदस्य  है और  कुछ  दुसरे  लोग  भी  हैं  जो  व्यस्त  हैं  प्रौढ़  जिन्हें  समय  न

 मिलने के  कारण  बैठक  स्थगित  कर  देनी  पड़ी  ।
 ————  कला

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 at  दाजी  :  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  क्या
 ?

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  देश  की  अनेक  पटसन

 मिली में  से  कितनी  मिलों  ने  पारी  बोर्ड  द्वारा  दिया  गया  अन्तरिक्ष पंचाट  की  अभी  तक  कार्यान्वित

 नहीं  किया  है  ।

 fot  कहती
 cv  मिलों में  से  उत्तर  प्रदेश  की  मिलों  को  छोड़कर  सभी  ने  कार्यान्वित कर

 दिया हे  ।

 स०  मो ०  बनर्जी  क्या  कोई  समय  सीमा  निर्धारित की  गयी  है  कौर  क्या  सदस्यों  से

 प्रार्थना  या  अपील  की  गयी  है
 कि

 वे
 इस

 कौर  ध्यान
 दें कि  रिपोर्ट  प्रस्तुत की  जाये  ।

 जी  हाथी
 :  सदस्यों को  शी  करता  करने  के  लिये  कहा  गया  है  लेकिन कोई  समय  सीमा  निश्चित

 नहीं  की  गयी  है

 शो  ato  |. ह  शर्मा  क्या  सरकार  ऐसे  व्यक्तियों  को  इस  बोर्ड का  सदस्य  नियुक्त  करेगी

 जिनके  पास  dont  में  उपस्थित  रहने  का  समय  हो
 ?

 पुष्पा  महोदय  :  यह  कायंवाही के  लिये  सुझाव  है

 प्रेस  सलाहकार  समिति

 प्रकाशवोर  शास्त्रो

 leh  wer  ata

 |  घी  भागवत  झा

 sat  मं  मूना  सुल्तान

 it  रामेश्वर

 ~
 थी  to  | ह  सि०

 थी  बिशप ax  सेठ

 |  sit  ध्याम  लाल  दराज

 कया  सुचना  शीर  प्रसारण  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  प्रेस  सलाहकार समिति  का  गठन  कर  लिया गया  है

 तो  इस  समिति  कों  कया  काम  सौंपा  गया  है

 कया  समिति  को  कोई  बैठक  हो  चुकी है  ;
 और

 यदि  तो  समिति  ने  क्या  नींव  किय े?

 सुचना  प्रौढ़  प्रसारण मंत्री  गोपाल  प्रेस  मंत्रणा  नहीं  !

 समिति  का  गठन  कर  लिया गया  है  ।

 समिति प्रेस  सम्बन्धी  मामलों  पर  सरकार ate  प्रेस  के  बीच  निकटतर जज  बढ़ाने

 के  लिये  बनाई  गई  है  ।

 समिति की  पहली  ten  नई  दिल्ली में  ५  १९६२ को  हुई  ।

 समिति  ने
 दो  उप-समितियां  नियुक्त  करने का  निर्णय  किया जो  परिषद्  की

 स्थापना  कौर  राष्ट्रीय  एकता  एवं  वर्तमान  संकट  के  प्रसंग  में  प्रेस  के  लिये  लाचार-संहिता  बनाने

 के  wet  पर  विचार करेंगी  |

 भ्रंप्रेजी aaa  में



 gov  मौखिक  उत्तर  १९

 श्री  शास्त्री  :  कीमत  कया  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  इस  समिति  के  बनने  के

 समाचार  पत्रों  में  कुछ  इस  प्रकार  को  प्रतिक्रियायें  प्रकाशित
 हुई  थीं

 कि
 जो  भारतवर्ष के  बड़ें  बड़े

 समाचार पत्र  जिनका  देश  में  महत्वपूर्ण स्थान  उनके  प्रमुख  समाचार  संस्थाओं  के

 प्रतिनिधि  इसमें  नहीं  लिये  गये
 ?

 यदि  तो  इसके  निराकरण के  लिये  सरकार  ने  क्या  प्रयत्न

 किय े?

 गंडा०  गोपाल रेड्डी  :  इस  में  fas २०  लोग  हैं  ।  इस
 परामर्शदात्री

 समिति  में  हम  सब

 अखबारों  के  प्रतिनिधि नहों  रख  सकते  ।  उन्हें  शायद  अपनी  बारी  से  अवसर  मिलेगा  ।

 जो  समिति  सरकार  ने  बनायी प्रकादावीर  शास्त्री  :  धीमी  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि

 विमान  परिस्थितियों  को  ध्यान में  रखते  हुए  यह  समिति  जो  विशेष  निर्णय  लेगो  कया  सरकार

 उन  नीतियों  को  मान्यता  प्रदान  कर  कार्यान्वित करेगी  ?

 गुंडा  (५  गोपाल  जी  हमने  उप  समितियां  नियुक्त  की  १५  जनवरी तक  अपनी

 रिपोर्ट  पेशा  करेंगी  श्र  रिपोर्ट  तेयार  होते  ही  हम  उन्हें  कार्यान्वित  करेंगे  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  यह  सच  है  कि  शरू  मैं  यह  निश्चय किया  गया  था  कि  जो  पत्रकारों  की

 या  सम्पादकों  की संस्थायें हैं  उनके  पांच  पांच  प्रतिनिधि इस  संस्था  के  लिये  लिये  लेकिन

 बाद  में  ऐसे  लोगों  के  नॉमिनेशन fea  गये  जो  कि  अपने  प्राफेशन  में  डिस  के  डटे  पैरों  इसलिये

 असंतोष है  ?  यदि  तो  क्या  इसके  कारणों  पर  प्रकाश डाला  जायेगा  ?

 डा०  बे०  गोपाल  में  नहीं  समझता  कि  उस  समिति  में  कोई  प्राधिकृत  व्यक्ति  मैं

 वहू  सुझाव  बिलकुल  स्वीकार  नहीं  करता  |

 थी  भवत  दर्शन  :  नया  यह  पहले  तय  किया  गया  था  कि  इन  संस्थानों के  प्रतिनिधि  मांगें  जायें

 ai  उनको  लिया  जायेगा  प्रौढ़  उसके  बाद  ala  नॉमिनेशन कर  दिये  क्या यह  सही  प्रौढ़

 यदि  तो  किस  वजह  से  ऐसा  किया  गया
 ?

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी  :  श्रमजीवी  पत्रकार  संघ  के  प्रधान  की  इच्छा  यह  थी  कि  उन  को  समाचार

 पत्रों  के  भविष्य  alc  सम्पादकों  के  साथ  समानता  मिलनों  जिसे  हम  स्वीकार  नहीं  कर  सके  ।

 हम  मालिकों को  सम्पादकों को  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  पांच  तथा  पांच  प्रिय  गर-सरकारी

 प्रतिनिधि लेना  चाहते  थे  ।  किन्तु वे  सम्पादकों  ale  मालिकों  के  साथ  बराबरी  चाहते  थे  जिसे हम

 मान  नहीं  सके  ।

 भागवत शा  क्योंकि  रिपोर्ट  जनवरी  में  पेश को  क्या  इस  सलाहकार

 स्मिति  की  पिछली  बैठक  में  कोई  ऐसे  सिद्धान्त  निश्चित  किये  जा  सके  जिन  के  अनसार  प्रेस  को

 ऐसे  कार्टन  इश्तहार  तथा  अन्य  चीजें  प्रकाशित  न  करने  के  लिये  कहा  जो  देश  की  विमान  स्थिति

 के  लिये  हानिकारक हैं  ?

 बे०  गोपाल  सर्वथा  बात है  ।

 fer  इमाम  लाल  :  कया  यह  सलाहकार  समिति  प्रेस  प्रवृतियों के  बारे  में  मंत्रालय को

 मंत्रणा  देगी  ताकि  मंत्रालय  उन  को  सरकार  तक  तथा  मंत्रालयों  तथा  ofan  ऊ
 1.0  नान  रे  पसे भेज सके ?  ब्या

 समिति  wat  के  इस  पहलू  पर  विचार  करेगी
 ?

 मूल  अंग्रेजी में
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 डा०  बे०  गोपाल रेड्डी  :  में  नहों  समझता  कि  यह  करेने  में  समय  है  ।  किन्तु जब  हम  भा चार

 संहिता  बना  तो  संभव  है  उस  में  ये  सब  बातें  प्रा  ।  उप  समति  इन  सब  मामलों  पर  विचार

 करेगी  ।

 श्र पें० बेंरुटा सुब्दे पा अंकटा  सुब्हे  समति  के  कौन  हैं
 ?

 डा० बे०  गोपाल  शेट्टी  :  उनको  लम्बी  सूची  है
 ।

 सावित्री  उप  समितियों के  निर्देश  निबंधन  क्या  हैं  abe  मंत्री  को

 समितियों  की  सूचना  के  बारे  में  प्र संतोष  व्यक्त  करने  वाली  शिकायत  प्राप्त  हुई  है
 ?

 घ०  गोपाल  रेड्डी  :  मुझे  दोनों  समि  तयों  की  रचना  के  विरुद्ध  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  ।

 पहली  समिति  के  निर्देश  निबंध  प्रेस  परिषद्  की  रचना  सम्बन्धी  प्रेस  आयोग  की  सिफारिशों  पर  विचार

 प्रेस  परिषद  विधेयक  VEX  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  जांच  करना  कौर  यदि  कोई

 परिवहन  झ्रावश्यक  हो  तो  उस  के  बारे  में  प्रेस  सलाहकार समिति  को  सिफारिशें

 जिन  को  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  प्रेस  परिषद्  विधेयक  PENG  के  उपबन्धों  में  प्रावइ्यकता

 समझी  जाय  ।  दूसरी  उप-समिति  के  निर्देश  भारतः में  विमान  संकट  काल  की  आवश्यक

 लाचार  संहिता  तथा  एकता  का  ध्यान  रखते  हुए  प्रेस  के  लिये  ara  संहिता  बनाने  का  विचार

 करना  जेसा  कि  जन  g8EQ A में  नई  दिल्लीमें में  राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  ने  अपनी  dow

 में  प्रेस  ढारा  स्वीकृति  के  लिये  की  है  1

 feat  इन्दर  जोत  लाल  मल्होत्रा  :  संकट  काल की  दुष्टि  से  उप  समितियों को  अपना  काम

 तेज  करने  अर  my  जनवरी  से  पहले  रिपोर्टे  देने  को  क्यों  नहीं  कहा  गया
 ?

 बे०  गोपाल  रेड्डी  :  वे  भारत  के  भिन्न  भिन्न  भागों  के  सदस्य  हैं
 ।

 उन  को  बैठकें  करनी

 कौर  ara  लोगों  से  भी  परामर्श करना  है  हम  १५  जनवरी  तक  उन  की  रिपोर्टें  चाहते

 हैं  ।

 श्री  दी०  चं०
 प्रेस  आयोग

 की
 रिपोर्टें  लगभग

 ८
 वर्ष  पुरानी  ही  है

 ।
 सरकार  ने  प्रेस

 के  लिये  झा चार  संहिता
 प्रेस  सलाहकार  समिति  बनाने  तथा  प्रेस  परिषद्  बनाने  में  क्यों

 इतनी  देर की  ?

 बे०  गोपाल  प्रेस  परिषद् सीधे  यक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किया  गया  था  किन्तु

 जब  यह  लोक  सभा  में  कुछ  मतभेद हो  गया  कौर  सरकार  को  PENG  में  विधेयक  वापिस

 लेना  पड़ा
 ।

 हम  पुन  इसे  जोवित
 रखने

 का
 प्रयत्न

 कर  प्रौढ़  प्रेस  परिषद् बना  रहे  हैं  ।

 jolt  हरि  विष्णु  का  त  मंत्री ने  अनुपूरक  के  उत्तर  में  संकट  काल  का  उल्लेख  किया  है
 |

 उप-समितियों  को  बनाने  के  अतिरिक्त  आन्तरिक  तथा  वैदेशिक  प्रचार  का  पुन रा योजन  करने

 के  लिय  क्या  कदम  या  उपाय  किय  जा  रहे  हैं  ताकि
 युद्ध  के  rae  तथा  संकट  कालोनी  आवश्यकताओं

 को  तेज  किया जा  सके  ?

 पडा० बे० गोपाल रेड्डी बे०  गोपाल  रेड्डी  :  इस  प्रदान के  लिये  पृथक  सूचना  मिलनी  चाहिये  ।

 छी  प्रकादावीर  शास्त्री
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  जैसा  कि  आरम्भ  में  मैं  ने  निवेदन  किया  था  कि

 समाचारपत्रों  के  या  जो  प्रेस  का  कार्य  करने  वाले  व्यक्ति  हैं  उन  को  इस  कमेटी  से  संतोष  नहीं  है  तो

 मंत्रालय  इस  समिति  को  प्रभावशाली  रूप  देने  के  लिय  भी  कुछ  मुख्य  समाचारपत्रों  के  प्रतिनिधियों

 को  इस  में  सम्मलित  करेगा ?
 ा  नमा

 मल  dial में
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 डा०  बे०  गोपाल  हम  बारी  बारी  से  ऐसा  कर  सकते  हैं
 ।  २०  सदस्यों

 की
 समिति

 में

 यदि  सभी  प्रसिद्ध  समाचार पत्रों  को  लिया  प्रदेश  वार  भाषावार आदि  समाचार  पत्रों  को

 स्थान  नहीं  मिल  सकता  ।

 गोवा  में  विकास

 +

 to
 चे  aa

 |  प्री  राम  रतन  गुप्ता
 |

 महाराज कुमार  विजयनगर

 थ्री  प्रकादावीर  शास्त्री

 at  प्र०  फ्

 श्री  बूटा  सिह 1२६०  J

 |  at  गलदान

 att

 थी  इन्द्र ata  गप्त

 थी  सड़

 [at  कछवाय

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सर्च  &  कि  att  हाल  ही  में  एक  करोड़  रुपये  की  afer  गोझा  की  विकास

 योजनाओं  के  लिये  सरकार  ने  स्वीकृत  की  है

 यदि  तो  ये  विकास  योजनायें  से  कया  हैं

 भिन्न  भिन्न  योजनाओं  की  प्राथमिकता  क्या  है
 ?

 बीच  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  ()  जी हां  ।
 aa

 प्रयोजन के  लिए  १०७.  यह  लाख  रुपये
 की  मंजूर की  गई  है  ।

 ये  योजनाएं  cafe  सिचाई  सामुदायिक  विकास

 श्र  पंचायतों के  सड़कों  ate  पुलों  के
 शिक्षा  और  स्वास्थ्य आदि

 के  विकास  के  सबंध  में  है  ।.

 संघीय  राज्य  क्षेत्र  की  ara  में  विभिन्न  eran  को  दी  जाने
 वाली  प्राथमिकता

 शेष  भारत  में  उपलब्ध  स्तर  पथिक  विकास  का  ढांचा  यथाशीघ्र  प्राप्त  करने  श्र

 श्रौपनिवेधिक  sofas  व्यवस्था  बदलकर  भारत  में  राष्ट्रीय  झा योजनाओं से  प्राप्त  की

 जाने  वाली  व्यवस्था  सुनिश्चित  करने  के  सामान्य  उद्देश्यों  के  अनुसार  दी  जायगी
 ।

 शी  प्र०  चे  बदा  विकास  योजनाएं  बनाने  के  लिए  खास  तौर  से  जो  आयोजन  ats

 बनाया  गया  क्या  उसने  योजना  का  मस्वदा  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ate  यदि
 तो  बोर्ड

 ने

 किन  किन  योजना त्रों  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  दी

 fatter  लक्ष्मी  मेनन
 :

 कई  योजनाएं  हैं
 ।

 इस  योजना  पर  योजना  वैदेशिक

 वित्त  तथा  परिवहन  मंत्रालय  कौर  केन्द्रीय  पानी..ब्रिज़ली  आयोग  के  प्रतिनिधियों  के
 बीच

 २९  १८६२

 को

 set  हु  ं  ।  इन  मद  में  गोझा

 को

 अ

 व्यवस्था  के  सभी  पहलू
 शामिल  हैं

 ।
 वह  एक  लंबी  सूची  है  लेकिन  अगर  श्राप  चाहते  हैं  कि  में  वह  पढ़  दूं

 .

 मूल  wat  में



 ae  tau¥ ४  Qe

 जी  उसे  पढ़ने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 fat गूँठ  बेकटापुब्बेया :  क्या  इन  योजनाओं
 को

 कार्यान्वित  करने  के  लिए  प्रशासन  ने

 कोई  गैर-सरकारी  समितियां  बनायी हैं  |

 fated  लक्ष्मी  मेनन
 :

 गोझा  आयोजन aa  हूँ  ।

 pat  शिवाजी  राव  sic  गोझा-गोंदिया  रेलवे में  जो  लाइनें  नहीं हैं  उन्हें  बनाकर

 मध्य  भारत  की  कोयला  खानों  को  गोझा  के  साथ  जोड़कर  योजना  में  गोगा

 की  रेलवे  के  विकास  की  क्या  कोई  योजना  हैं
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 जी  वह  योजना  में  द्रुमिल  नहीं  है  ।

 श्री हेम  बुझा  :
 इस  बात  के  कारण  कि  पुराने  कौर  दक़यानूसी  ढंग  के  पुर्तगाली  झासन  के

 कारण  गोगा  आर्थिक  विकास  के  क्षेत्र  बंदों  भारत  से  कम  से  कम  दस  साल  पीछे  यह  कमी

 पूरी  wet  के  लिए  क्या  विशिष्ट  कदम  उठाने  का  सरकार  का  fear

 लक्ष्मी  वह  मुख्य  उत्तर  में  दिया  हुआ  है  ।  गोझा  की  we  व्यवस्था  के  सभी

 wea  पर  ध्यान  दिया  जाता  है  a  जो  घन  दिया  गया  हे  वह  उस  क्षेत्र  के  विकास  के  लिए

 काम  में  लाया  जायगा ।

 peat  इखजीत  गीत
 :

 सरकार  द्वारा  इस  बात  का  निश्चय  किये  जानें  में  कि  मारमागो्या

 गाह  का  विकास  वाणिज्यिक बन्दरगाह  के  रुप  मे ंया  नौसैनिक wg  के  रुप  में  किया  देर

 के  कया  कारण हैं  ?

 ग्य  तथा  प्रतिरक्षा समन्वय  मंत्री  ति०
 त०  :

 जांच  पड़ताल की  जा

 रही  है  कौर  सरकार  ते  इस  मामले  में  कोई  निचय  नहीं  किया  हैं  ।  कारण  यह  है  कि  सरकार

 को  किसी  fear  पर  पहुंचने  से  पहले  कई  बातों  पर  विचार  करना  होता  है
 |

 श्री  दी०  चल  <a  बात  को  देखते  हुए  कि  भारत  के  सभी  राज्यों  में  अपने  न७

 विश्वविद्यालय  हैं  क्या  गोझा  में  भी  एक  अलग  विश्वविद्यालय  होगा  ?

 peta  लक्ष्मी  मेनन
 :  जी

 हां  ।  उस  प्रदान  पर
 भी

 विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 श्री  प्रकाशा वीर  गोवा  का  स्वतंत्र  कराते  समय  पुर्तगालियों  ने  जो  बंदरगाह  या

 पुल  नष्ट  कर  दिये  थे  उन  के  सुधार  शौर  मरम्मत  की  व्यवस्था  गोवा  की  विकास  योजनाओं
 में

 सम्मलित  हैं  या  वह  पहले  ही  पूर्ण  किये  जा  चुक

 थ  दिनेश  fags इस  में  पिछले  सुनने  सत्र  में  बतलाया  जा  चुका  है  कि  जो

 पुल  प्रौढ़  सड़कें  वगैरह  हमारी  वहां  टूट  गयी  थीं  उन  को  बनाने  का  इंतजाम  ज्यादातर  हो  गया  है
 |

 शी  भागवत  क्षा  आजाद
 :

 क्या  प्राथमिकताओं  का  विद्यमान  नियतन  किसी  दीर्घकालीन

 योजना  के  are  है  या  वह  नियतन  केवल  चालू  वर्ष  के  लिए  ही  है
 ?

 fetta  लक्ष्मी  मेनन  यह  गोझा  की  अर्थ  स्वस्थ  के  तुरन्त  विकास  के  लिए  है  यद्यपि  एक

 दीर्घकालीन  योजना
 भी  होगी

 ध  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  गोझा  की  यह  विकास  योजना  संपूर्ण  भारत  के  लिए  तीसरी

 योजना  के  साथ  संब्रद्ध  की  जा  रही  हस ा  यदि
 तो

 किस  ढंग  से  ?. eee  —=  ee

 मूल  प्यारे
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 श्रीमती  लक्ष्मी  हम  तीसरी  योजना  के  दो  at  पहले  ही  समाप्त  कर  चुक  हैं
 ।

 संकट  का  सामना  करने  के  लिए  यह  एक  तथा  व्यवस्था  है  ।

 सावित्री  निगम :  क्या  बेरोजगारों  को  रोजगार  दिलाने  के  लिए  कोई  खास  योजना

 तयार की  गयी

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 वह  मी  कार्यक्रम का  एक  ग्रेग  है  ।

 महोदय
 :

 प्रदान  सूची  समाप्त  हो  गयी  है  ।
 प्रश्नकाल  भी  अरब  समाप्त  हो  चुका  हैं

 ।

 Waal  के  लिखित  उत्तर

 पं जो गत  विनियोजन

 TAR.  श्री  संविधान
 :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना ate  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  के  अलग  अलग  प्रतिव्यक्ति  पूंजीगत

 विनियोजन  कितना  था  ?

 1  श्रम  प्रौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री
 चे०  रा०  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रति  व्यक्ति  पूंजीगत  विनियोजन लगभग  ८४.  ६  रुपये  था  तथा  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  लगभग  १४५४  रुपये  था  ।  विनियोजन के  अलग  war  ७  उपलब्ध नहीं  है  ।

 भारत  में  भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियां

 1५२८.  श्री  सेझ्षियान  :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  माही  भ्र ौर  या नाम  की  औद्योगिक  संभावनाओं  का  निरीक्षण

 करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  रहे

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  के  लिए  क्या  महत्वपूर्ण  योजनायें  बनाई  गई  थीं
 ?

 मंत्रो  तथा  वे  इंडिक  प्रतिरक्षा  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 जी  हां  ।  लघु  उद्योग  सेवा  संस्था  मद्रास  ने  मार्च  ReXc  में  पांडीचेरी का  एक  औद्योगिक

 सर्वेक्षण  किया  था  ।  कराहकला  माही  या  नाम  le  के  बारे  में  ऐसे  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  oss

 सरकार  का  उद्योग  विभाग  बना  रही  है  ।

 लकड़ी  का  चमड़े  का  काम  कौर  अन्य  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  सरकारी  क्षेत्र में

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  ही  एकस  तीन  कपड़ा  एक  चीनी  एक  छाते  की

 तीलियां  बनाने  का  कारखाना  बनाया  जा  चुका  है  ।  २५  लाख  रुपये  की  महत्वपूर्ण  विकास  योजनायें

 बनाई  गई  हैं  और  निम्नलिखित  योजनायें  निर्माण  के  विभिन्न  प्रकट  पर  है  a

 १.  बांघ  पांडिचेरी  पायर

 २.  टगौर  aga  कालिज  एण्ड  iter,  पांडिचेरी

 ३.  जनरल  पांडिचेरी  we  कराह कल  में

 ge

 '.  बाल  रोग  पांड्यिरी
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 टी०  बी०  सैनेटोरियम  एण्ड  क्लीनिक  पांडिचेरी

 भ्र ति रिक्त  बिजली  ट्रांसफार्मरों  की  व्यवस्था  तीतरी  बोजनावधि  में  विकास  बो जनाब ों

 के  लिए १०१७  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 1५२६  थी  रा०
 व्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नागालेंड  के  त्वेनसांग  जिले  में  नागा  विद्रोही  गांववालों  से  खाद्यान

 तथा  घन  इकट्ठा कर  रहे  हैं

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  को  रोकने  के  लिये  बया  कार्यवाही  की  है

 उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 प्रधान  मंत्र  तथा  बे
 दैविक  प्रतिरक्षा  बयां  प्रयुक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 इस  प्रकार  के  कुछ  मामले  हैं  कि  नागा  विद्रोही  त्वेनसांग  ज़िले  में  खाद्यान्न  तथा  धन  ज़बरदस्ती

 ले  रहे  हैं  ।  परन्तु  ऐसे  मामले  पहले  वर्षों  की  तुलना  में  कम  हैं  क्योंकि  हमारी  सुरक्षा  ने  उन  को

 दबाया है  ।

 शर  (7)  स्वयं  गांववासी नागा  विद्रोहियों से  लड़  रहे  हैं  एक  घटना  में  उन्होंने

 तीरों  तथा  भालों  से  तीन  विद्रोहियों  को  मार  डाला  था

 सरकार  में  सुरक्षात्मक  कार्यवाही  की  है  जहां  पर  श्नावइ्यक  होगा  वहां  पर  सुरक्षा  ana

 की  शक्ति  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 देसाई बेक  पंचाट

 1५३०.  थ्री  प्र०
 TaN:

 क्या  धम  भोर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 )  क्या  अखिल  भारतीय  बेक  कर्मचारी  संस्था  ने  कलकत्ते  में  इस  वर्ष  सितम्बर  में  हुए

 झपने  चार  दिन  के  वार्षिक  अधिवेशन  में  पंचाट  की  अ्रालोचना की  थी  ;  भर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  प्रश्न  उठायें  गये  थे  भौर  इन  प्रश्नों  के  बारे  में  सरकार

 का  क्या  विचार है  ?

 far  शोर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  सरकार  को  कोई  सूचना  नहीं

 मिली  है  कि  अखिल  भारतीय  बेक  कर्मचारी  संस्था  ने  सितम्बर  १९६२  में  हुए  घ्राण  वाचिक  सम्मेलन

 में  देसाई  पंचाट  की  शभ्रालोचना की  थी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ध्राडिनेंस  किसानों  पे  उत्पादन

 THe
 र  eh

 स०  मो ०

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९६१-६२  में  प्रयुक्त  कारखानों  का  पर्याप्त  उत्पादन  बढ़  गया  था  ;

 मूल  भंग्रेशी  में



 tea  लिखित  १९  १९६६२

 यदि  तो  १६६०-६१,  तथा  १९६१-६२  में  कितने
 मूल्य

 का  सैनिक तथा
 भ्र सैनिक

 काम  किया  गया  था  ;

 क्या  नये  आर्डिनेंस  कारखाने  स्थापित  किये  जाने  की  शीराज़ा  है

 यदि  तो  ऐसे  कितने  कारखाने

 इन  के  किन  स्थानों  पर  स्थापित  किये  जाने  की  arm  है
 ?

 मंत्रालय  भें  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  a

 वायु  तथा  असैनिक  काम  के  लिये  १९६०-६१  तथा  PER L-EQ A में

 निम्नलिखित  मूल्य  का  काम  किया  गया  था

 करोड़ों  में  )

 १६६०-६१  PEK I-KR

 )

 सेना  २४  देदे  .  २७

 एम  ई  एस  शादी  ६  २.५५,

 me  fra  व्यापार  सड़कों  समेत  )  RRR

 “
 जोड  देवेश  ४१  VY

 rae  dee

 । जी

 भोर  चार  नये  एक  एक  भंडारा  तथा  चण्डीगढ़  (TaTa  )'

 में  तथा  दो  भिवाड़ी  में  बनाये
 जा

 रहे  हैं
 ।

 श  ate

 जी  उमा नाथ
 :

 ५३२.
 {a

 स०  मौ०  art

 क्या  अम  झर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  at  उद्योगों  के  लिये  मजूरी  ate  नियुक्त  करने  का  निर्णय  किया  गया  है

 यदि  तो  वह  कौन  से  उद्योग  हैं  ;

 मजूरी  बोर्डों  का  कब  गठन  होगा
 ?

 fort  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  से  wer  विचाराधीन

 चन्द्र  सरकार  के  कर्मचारियों  को  हडताल  के  थारे  में  रिपोर्ट

 थ्री  भक्त  ददन

 थ्री  भागवत झा शरद

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  €  १९६२  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १६६  के  चत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  श्री  ato  रल  मेहता  को  १९६० की  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों की

 हड़ताल  के  बारे  में  इस  बीच  अपनी  रिपोर्ट  देने  के  लिये  समय  मिल  गया  है

 मूल  प्रंग्रेडी  में



 लिखित  उत्तर श८  १८८४  ask

 यदि  तो  क्या  उन  के  भ्रध्ययन  का  सारांश  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ;  प्रौढ़

 यदि  ot  तक  उन्हें  इस  काम  के  लियें  समय  नहीं  मिला  है  तो  कब  तक  उन्हें  aa

 मिलने की  संभावना  है  ?

 अम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  (att
 :

 भ्र भी  नहीं
 ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 वर्तमान  स्थिति  में  इस  कार्य  को
 प्राथमिकता

 नहीं  दी  जा  सकती  ।

 एस०  कराई  एस०  में  सेना  प्राधिकारी को

 श्र०  क०  गोपालन

 1५३४.  ह
 थी  दिनेश  भट्टाचायं  :

 शी  नम्बियार

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एक  मेजर  जनरल  की  पत्नी  को  प्रक्रिया  के  प्रसारणों  के  लिये

 Jo  एस०  झाई ०  एस०  राज्य  सुचना  के  रेडियो  विभाग  में  नौकरी  करने  की  सरकार

 ने  अनुमति दे  दी  है  ;

 क्या  यह  मेजर  जनरल  पहले  डायरेक्टर  मिलिटरी  इंटेलिजेंस  था  ;

 यदि  तो  ऐसा  नियमानुसार  किया  गया  है  भ्रमणा  भ्रपवाद  स्वरूप
 ?

 गप्रतिरका  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री
 :

 यी  हों  ।

 जी  at

 इस  मानते  में  इसलिये  स्वीकृति  दे  दी  गई  थी  क्योंकि  यह  बताया  मया  था  कि  वह  कई

 at  से  अपने  पति  से  wat  रह  रही  है  ।

 ५३४.
 S ait  हाजी  :

 थी  इन्द्रजीत
 गुप्त

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  नागालेंड  की  अन्तरिम  परिचय  की  ton  में  श्री  बेहया  एक

 दाऊद  के  इस  वक्तव्य
 की

 झोर  दिलाया  गया  था  कि  विद्रोही  नागाओं  के  बड़े  दल  उन  के  क्षेत्र  में  घूम

 रहे  थे  ;  धौर

 यदि  तो  विद्रोहियों  से  इस  क्षेत्र  को  प्रभी  मी  कितना  खतरा  है
 ?

 मंत्री  तथा  titre  प्रतिरक्षा  तथा  अणुशक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल  ATE):
 कौर  नागालेंड  की  अन्तरिम  परिषद्  के  वर्षाकालीन सधी  वेतन  में  को  परिषद्  के

 सदस्य  ने  बताया  था  कि  विद्रोही  उन  के  क्षेत्र  में  प्राथमिक  कोहिमा  जिले  के  दक्षिण  अंगामी  क्षेत्र  में  पुनः

 सक्रिय हैं  ।

 fae  अंगे  में



 लिखित  उत्तर  १६  १९६२
 दैरे

 दो  हथियार  मिले  हैं  तथा
 सुरक्षा  सेनायें  तथा  गांव  के  गार्ड  गत  लगा  रहे  हैं  जिन  के

 फल स्वर

 ew  राइफल  गई  है  तथा  कुछ  विद्रोहियों  की  गिरफ्तारी  हुई  थी  ।

 क्षेत्र  में  रब  कान्ती है  ।

 नागालंड का विकास का  विकास

 ३३६.
 Sot  हाजी  :

 Let  graft  ace

 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १६६१-६२  में  नागालैंड  के  लिये  भ्रावंटित  विकास  निजी  की  बड़ी

 धनराशि खर्च  नहीं  की  गई  है  ;

 (a)  इस  प्रकार  कौन  सी  मुख्य  मर्दे  रोक  दी  गई  हैं  ;  भर

 भविष्य  में  निधि  के  उत्तम  उपयोग  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  प्रतिरक्षा तथा  aera  मंत्री  गयी  जवाहरलाल गहर  :

 भ्रावंटन  t,0¥,32 Yoo  रुपये का  आवंटन  किया  गया  जिसमें  से  १२,४१,१००  रुपये

 शमी  ad  नहीं  हुए  हैं  ।

 सभी  मुख्य  विकास  योजनाकारों को  लागू  किया  गया  परन्तु  प्रविधि क्मेंचा  रियों

 war  धन्य  प्रशासनिक  कठिनाइयों  की  कमी  के  कारण  पूरे  घन  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका
 |

 विकास  कार्य  से  संबंधित  सरकारी  विभागों  का  निदेशालय  के  रूप  में  पुनर्गठन  किया  जा

 रहा  है  प्रवधघिक  तमंचा  रियों  की  भरती  करने  के  तथा  अन्य  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  विशेष

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  जिस  से  भविष्य  में  निधि  का  उत्तम  उपयोग  हो  सके  ।

 काम  दिलाई दतर

 1५३७
 ह

 alo  श्ोकान्तन  नायर  :

 ‘st  वॉरियर
 :

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६५६  से  faRE  के  प्रत्येक  वर्ष  में  दिल्ली  काम  fees  दफ्तर  के  द्वारा  तृतीय  तथा

 wae  श्रेणी  के  कितने  कमंचारियों  को  केन्द्रीय  सरकार  की  सेवा  में  भरती  किया  गया  है  ;  ak

 क्या  देश  के  किसी  भ्रमण  भाग  में  इस  के  अतिरिक्त  wer  किसी  काम  दिलाऊ  दफ्तर

 से  इन  वर्षों  में  तृतीय  तथा  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  भी  मरती  की  गई  थी  ?

 ta
 शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  कौर

 (3),
 इस  की

 मूल  dit
 में



 ३८  १८८४  लिखित  उत्तर  ask

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  परन्तु  गत  बारह  महीनों  के  iss  उपलब्ध  हैं  ie  नीचे  दिये  जाते

 हैं

 2ERL  में
 नवम्बर

 से  १९६२  अक्तूबर तक  दिल्ली  काम

 दिलाऊ  द्वारा  भरे  गये  केन्द्र  सरकार  के  रिक्त

 पदों की  संख्या

 श्रेणियां  —

 दिल्ली में  रजिस्टर  अन्य  दफ्तरों  में  जोड़

 शायद कों  स  रजिस्टर्ड  आवेदकों से

 URIS  g  रे,२४६ तृतीय  श्रेणी

 UR  Yo  ४

 काटेगा में  मारे  गये  भारतीय सेनिक

 TRIS  आरी  सिह
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २५  १९६२  को  कटेगा  में  सुरंग  के  फट  जाने  से  दो  भारतीय  सैनिक

 मर  गये  कौर

 यदि  तो  घटना  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 तरीका  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्रो  २४

 १९६२ को  में  उल्लिखित  २५  सितम्बर  को  एलिजाबेथ विल में  एक  खान
 विस्फोट

 कें  कारण  दो  भारतीय  सैनिक  मारे  गये  थे  ॥

 २४-६-१९६२  को  लगभग  €.  १५  बजे  हमारे  एक  दस्ते  जिसमें  एक  जूनियर

 कमीशन प्राप्त झफसर तथा प्राप्त  अफसर  तथा  १३  सैनिक  थे  जब  गत  के  बाद  |  चौकी  को  लौट  रहा  उस

 समय  एक  सुरंग  के  फट  जाने  से  दो  सैनिक  मर  गये  भर  जूनियर  कमीशन  प्राप्त  प्रौढ़  तीन

 सैनिक  घायल  हो  गये  थे  ।  यह  पहला  मौका  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  गत  वाले  इलाके  में  सुरंग

 कटी  है
 ।

 दिल्ली की  बृहद  योजना  के  लिये  भूमि  भ्र जन

 TRIE. श्री  ह्वास  ना०  तिवारी  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अगस्त  के  अन्तिम  सप्ताह  में  मेरठ  बुलन्दशहर  के  बहुत  से

 किसान  लोक-सभा  के  दो  सदस्यों  के  नेतृत्व  में  उन  से  मिले  थे  शर  उन्होंने  दिल्ली  को  बृहद  योजना

 के  लिए  भूमि  दर्जन  के  बारे  में  अपनी  शिकायतें  उनको  बताई
 और

 क्या  उन्होंने  किसानों  के  लिए  लाभदायक  सुझाव  waar  aren  उचित
 अधिकारियों

 को  भेज  दिये  हैं
 ?

 poet  मंत्री  तथा  वैदेशिक  प्रतिरक्षा  तथा  afer  मंत्री
 जवाहरलाल

 :

 झर  जो  हां  ।  प्रधान  मंत्री  ने  किसानों  को  शिकायतें  सुनने  के  बाद  उत्तर  प्रदेश
 के

 या मुख्य  मंत्री  को  लिखा  था  कि  जबकि  बड़े  नगर  के  पास  की  भूमि  का  नगर  विस्तार  शर  उद्योगों

 मंप्रेजी  में



 tow
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 सोमवार  १€£  LEKR

 के  लिए  asta  करना  होता  है  परन्तु  मास्टर  प्लान  को  भी  इस  प्रकार  का  बनाया  जाना  चाहिए

 बंजर  भूमि  का  ज  हो  कौर  भ्रच्छी  ज़मीन  खेती
 के  लिए  रखी  जानी  चाहिए  दिल्ली

 मास्टर  प्लान  से  सम्बन्धित  स्थानीय  भ्र धि कारियों  को  भी  प्रधान  मंत्री  के  विचार  बता  दिये  गये

 लगभग  ३४,०००  एकड़  भूमि  का  अर्जित  करने  का  विचार  था  परन्तु  बाद  मैंगलोर

 विचार  करने  स॑  इसको  ६,०००  एकड़  कम  कर  दिया गया  ।  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने

 अब  ब्योरेवार  उत्तर  भेज  दिया  है  कौर  यह  स्पष्ट  करते  हुए  कि  गाज़ियाबाद के  विनियमित  विकास

 के  लिए २२  गांवों की  GLE  एकड़  कमी  कागजी  करना  किस  लिए  झवइ्यक  यह  बताया

 कि  राज्य  सरकार  किसानों  की  कठिनाइयोंको  दूर  करेगा  तथा  उनको  स्थान  देने  का  प्रयत्न  करेगी  |

 पासपोर्ट

 1५४०.  श्री  ao  ato  तिवारी  :  क्या  मंत्रो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे कि

 १९६२  से  महीने  वार  पासपोर्ट  के  लिए  कितने  आवेदन  पत्र  मिले  हैं  सार  कितने  पासपोर्ट  जादी

 किये गये  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  ass  शम्ए  तथा  न्  कवित  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 एक  बिक्री  सभा  पटल  पर  राखा  ® जाता  है  ।

 विवरण

 pp  म

 वर्ष  के  महीने  प्राप्त  मिलने  वाले  किये  गये

 आवेदनपत्र

 ह  -  -  »णणणणाण

 Woke  ५,३४८

 9,0R%  qtss

 9,Rhe  Tels

 ३३६  ५,र३५

 ४३  है  W249

 ARE  SMUG

 देते  ४६७

 डन

 जाए  ¥c0  ३६,२३९

 f
 ी

 ही  निरी

 1५४१.  श्री  atta  कया  श्रम  site  रोजगार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (*)  क्या  सच  ह  कि  त्रिपुरा  के  फैक्टरी  निरीक्षणालय  .  त्रिपुरा  के
 :

 उद्योग  निदेशालय
 -

 में  स्थानान्तरित कर  गया

 क्या  उद्योग  निदेशालय  इस  संच  क्षेत्र  में  वयं  f

 यदि  तो  स्थानान्तरण  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 शम  धौर  तथा  योजना  मंत्री  ate  उद्योग  निदेशक  ने

 झपने  काम  के  साथ  साथ  कारखाना  निदेशक  का  पद  भी  तब  तक  के  लिए  सम्भाल  लिया  है  जब
 तक

 ——  or

 मिल  अंग्रेजी  में



 २८  १८८४  लिखित  उत्तर  SK

 कारखाना  निरीक्षक  की  नियुक्ति  न  हो  जपे  ।  इस  पद  पर  उचित  झूलता  प्राप्त  व्यक्ति  की  सेवायें

 नहीं  ली  जा  सकी  हैं  परन्तु  इस  पद  को  शीघ्र  भरने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 झाकादावाणी के स्टाफ श्राटिस्ट के  स्टाफ

 1५४२.  श्री  स०  मो ०  बनों  :  कया  सुचना  अर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्राकाशावाणी  के  स्टाफ़  आर्टिस्टों  को  कार्य बहन  तथा  सेवा  की

 शर्तों  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  को  गई

 यदि  तो  क्या  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  कौर

 यदि  तो  समिति  की  क्या  सिफारिशें हैं  ?

 प्रौढ़
 प्रसारण  मंत्रालय  में

 उपमंत्री  शाम
 :

 से
 हाल  में  ही

 समिति  नियुक्त  की  गई  थी  परन्तु  इसका  प्रतिवेदन  ott  नहीं  मिला है  ।

 सीमा  सड़क  संगठन  ्  में  aa  व्यक्ति

 ४३.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सोमा  सड़क  संगठन  के  कार्य  में  घायल  हुए  कुछ  सैनिकों  को

 शत  १३  १९६२  को  जोशो मठ  से  हेलिकॉप्टर  द्वारा  दिल्ली  लाया

 गया

 यदि  तो  नीती  व  माना  घाटियों  व  चमोली  जिले  के  अन्य  क्षेत्रों  में  सड़क  निर्माण

 कार्य  करते  हुए  सरब  तक  कुल  कितने  सैनिक व  wer  व्यक्ति  घायल  हो  चुके

 उन  घायलों  की  चिकित्सा  के  लिये  निर्माण-स्थलों  पर  तथा  जोशीमठ  में  क्या  व्यवस्था

 की  गई  शौर

 इस  प्रकार  की  दुर्घटनायें  की  रोकथाम  के  लिये  कौन  से  विशेष  कदम  उठाये

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  देशिक  प्रतिरक्षा  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 (*)  जी  घायल  सिपाही  १२  १९६२  को  निकाल  लाया  गया  था  ।

 सड़क  बनाते  समय  मरने  वाले तथा  घायल  होने  वाले  व्यक्तियों की  संख्या  इस

 प्रकार  है

 मरने
 वालों

 घायल  होने
 वालों

 की

 सख्या  संख्या

 सिपाही  +  े

 जनरल  fora  इंजीनियर  फोर्स  तथा  Wey

 सिविलियन

 जोड़

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 2270  [Ai]
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 (a)  जोशीमठ  तथा  काम  में
 लगे  gear  स्थानों

 पर  प्राथमिक  उपचार  एड  ब  1 प्रबन्ध

 है  ।  सख्त  घायल  लोगों  को  सड़क  द्वारा  देहरादून  के  मिलिटरी  metas
 में  पहुंचाया  जार  है  ।

 सितम्बर  PeRR  में  टूट  फूट के  कारण  सड़क  बन्द हो
 जाने  से  में  बतलाये गये  £.  पहुंचो को

 हेलीकाप्टर  द्वारा  निकाला  गया  था  ।

 ढालू  चट्टानों  पर  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  को  भविष्य  में  नाइलोन  की  रस्सियां  तथा

 सेफ्टी  हाय स्ट  बेल्ट  दिये  जायेंगे  ।

 माइन  स्वीप सं

 TUvY,  श्री  यद्यपि  fag  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि  :

 १५०  कर्मचारियों  वाले  फेरी  क्रिया  तथा  एयर  क्राफ्ट  करियर  के  लंगर  डालने  वाले

 स्थान  के  लिये  तीन  तथा  माइन  स्वीप सं  के  निर्माण  में  कया  प्रगति  हुई  है  जिसके  लिए  tat

 मजागांव  बम्बई  को  श्राडंर  दिये  गये  शर

 ४  को  पूरा  करने  में  ्य  कितना  समय  लगेगा
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघु रामे या  शर

 जबकि  इन  सभी  वस्तुओं  के  निर्माण  में  संतोषजनक  प्रगति  है  परन्तु  उसके  ब्योरे  बताना  लोकहित

 में  नहीं है  ।

 कोरिया  का  सांस्कृतिक  शिष्टमंडल

 श्री  विशन  चन्द्र  as

 1५४५.  रामेश्वर  टाटिया

 ध्याम  लाल  सर्राफ
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोरियन  सांस्कृतिक  शिष्टमंडल  १९६२  में  भारत

 पाया

 यदि  तो  उन्होंने  किन  स्थानों  का  दौरा  किया

 क्या  वहू  भी  सच  है  कि  उन्होंने  भारत  से  भी  कोरिया  को  ऐसा  शिष्टमंडल भेजने

 aria  किया  i

 यदि  तो  कया  सरकार  ने  निमंत्रण  स्वीकार  कर  लिया  श्र

 क्या  शिष्टमंडल  से  कोई  सांस्कृतिक  समझौता  किया  गया  है
 ?

 पिधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक  प्रतिरक्षा

 तथा  अणुशक्ति  मंत्री

 :  जी  हां  ।

 शिष्टमंडल  आगरा  भाखड़ा  तथा  नंगल  बांध  गया  था  |

 जी  नही ं।

 at  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (=)  जी  नहीं  ॥

 ee  .  लम्यााधानननननननन--४

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गोवा
 में  भूतपूर्व  सेनिक

 प्र०  कठ  घोष  ०

 1५४६.  ९  श्री  age  fag

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  गोझा  के  yaya  सैनिकों  ने
 इस  प्रकार

 का  एक  ज्ञापन
 दिया

 है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पूर्व  उनको  प्राप्त  नियुक्ति  शर्तों  को
 ही  उनको  दिया

 यदि  तो  उनको aa  तक  वैकल्पिक  नियुक्ति  क्यों  नहीं
 दी

 गई  है  ;

 \  )  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  का
 है

 !

 ey

 wat  प्रतिरक्षा  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 जी

 सरकार  ने  गोझा  के  भूतपूर्व  सैनिकों  के  अभ्यावेदन  पर  विचार कर  लिया  है

 और  उनको  वैकल्पिक  नियुक्ति  दिलाने के  प्रयत्न  किए  जा  रहे  हैं
 ।

 कुछ  गोझा  के  भूतपूर्व  सैनिकों

 को  पुलिस  ar  श्रव्य  सरकारी  विभागों  में  लगाया गया  है  गोझा  के  १४१  yaya

 सैनिकों  ने
 गोशा  में  हाल  में  ही  स्थापित  पुलिस  ट्रेनिंग  स्कूल  प्रवेश

 पा  लिया  सरकार  ने

 अन्य  बेकार  भूतपूर्व  सैनिकों  जो  शारीरिक रूप  से  ठीक  भारतीय  सेना  नियुक्ति  का

 प्रस्ताव  भेजा

 प्रतिरक्षा  श्रमिक  कलक

 हन
 qo  fag

 1५४७.  ५
 श्री

 do  बेंकटासुन्बैया |

 श्री
 हैन  Fo  गोपालन

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  भ्रमित  भारतीय  प्रतिरक्षा  waite  कलक  संघ  जो

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  निचले  संस्थानों  में  काम  करने  वाले  sooo  असैनिक  कर्मचारियों  का

 प्रतिनिधान  करता  कि  इसके  सदस्य  पिछले  तीन से  बारह  वर्षों तक  वहीं  पड़े  रहे  है
 और

 उनको  शभ्रग्नेतर  पदोन्नति  तथा  वार्षिक  वेतन  वृद्धि  प्राप्त  करने  का  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  रहा  है

 क्या  संघ  ने  सुझाव  दिया  है  कि  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  उनके  सदस्यों  की

 aaa  को  नवीन  बढ़ने  वाले  विभागों  में  या  wear  कार्यालयों  में  काम  में  लगाने  की  सेमकता

 प्रता लगाय  ak

 यदि  हां  at  इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  सें  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  )

 हाल  ही
 में

 इस  विषय  में
 एक

 अभ्यावेदन  प्राप्त
 हुमा

 ag  aa  विचाराधीन

 मिल  में



 ass  लिखित  सत्तर  १९  १९६२

 एडिनबरा  मिलिटरी  टट

 cat  इन्द्रजीत  गप्त
 1५४८

 थ्री  हाजी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 ६१वें  रिसाले  के
 एक  क्षेत्र  ने  हाल के  एडिनबरा  टैट

 में
 भाग  लिया था

 उन्होंने  किस  प्रकार  भाग  लिया  था

 क्या  भारतीय  सशस्त्र  सैनिकों  के  दस्तों  में  इंगलिस्तान से

 Pi

 meq  किसी  देश

 aire  प्रदर्शनी  या  इंसी  प्रकार  के  समारोहों  में  भाग  लिया

 क्या  इंगलिस्तान  के  साथ  यह  व्यवस्था  पारस्परिक  ा

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघु रामे या  ait  (a)

 इंगलिस्तान  की  सरकार  के  नियंत्रण  पर  ६१वें  रिसाले  के  एक  दस्ते  ने  अगस्त-सितम्बर

 १९६२  में  एडिनबरा  में  हुई  सैनिक  प्रदर्शनी  में  भाग  लिया  था ।
 /
 |
 \  )  अभी  तक  नही ं।

 नहीं  ।

 भारत  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  सहायता

 |  ग
 लाल  सर्राफ

 *yye.  <4  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 बसुमतारी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संगीत  राष्ट्रीय  द्वारा  वर्तमान  दादी  व  दादी  घोषित  किये

 जाने पर  विश्व संगठन  द्वारा  भारत  को  इसके  विकास  में  जिस  प्रकार  से  सहायता  दी  जा  रही

 शरर

 क्या  सम्पृक्त  राष्ट्रसंघ  द्वारा  दी  गई  सहायता  प्रौद्योगिक  एवं  कृषि जन  उत्पादन

 बढ़ाने  में  सहायक  होगी  जिससे  यह  देश  राष्ट्रीय  तथा  प्रति  व्यक्ति  राय  बढ़ाने  में  सफल  हो

 सक े?

 घात  मंत्री  तथा  वैदेशिक  प्रतिरक्षा  तथा  अणुशक्ति  संत्री  जवाहरलाल  :

 महासभा  का  हि सयक्त च्न्न  राष्ट्र  विकास  ware} —a  राष्ट्रीय  श्रमिक  सहकार

 का कार्यक्रमਂ  विषय  पर  संकल्प  में  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  के
 सदस्यों  से  ay  किया गया  है

 fea  ऐसी  नीतियों  तथा  उपायों  को  अपनायें  जिनसे  विकसित  क्यों  को  अपन  विकास  की

 गति  को  काफी  मात्रा  तक  बढ़ाने  में  सहायता  ताकि  छाताव्दी के  अन्त  में ्रौसत  राष्ट्रीय

 आय  में  ५  प्रतिशत  निम्नतम  वार्षिक  वृद्धि दर  का  लक्ष्य  रखा  संकल्प  में  महासचिव  से

 यह  भी  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वह  श्रावक  कार्यक्रमों  के  लिये  संयुक्त  अभिकरणों

 के  परामर्श  से  अ्रपेक्षित  प्रलेखन  करे  तथा  प्रस्तावों  का  विकास  करे  ।  वर्तमान  दादी  को

 ह  afar  करने  उद्देश्य  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  की  जाने  वाली  विविध

 कार्रवाइयों  को  तेज  करना  तथा  उनका  समन्वय  करना  है  ।
 तना

 aaa

 diibirgh  Milit  ary  Tattoo
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 तथापि  यह  अभी  नहीं  कहा
 जा  सकता कि  पाया  संयुक्त  राष्ट्रसंघ

 द्वारा

 विविध  अ्रभिकरणों  शर  सरकारों  के  सहयोग  से  किये  गये  प्रयत्नों  का  निम्नतम  ५  प्रतिशत

 तक  औसत  राष्ट्रीय  राय  को  बढ़ाने  का  वांछित  परिणाम  होगा
 ।

 उदयन  fant  संस्थाਂ

 PURO. att श्री  प्र०  Fo  देव  :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  प्रतिरक्षा  अ्रनुसंघान  तथा  विकास  द्वारा  एक  उड्डयन  विज्ञान  संस्था  स्थापित

 की  जा  रही

 यदि  तो  यह  कहां  स्थापित  की  जाएगी  तथा  यह  कौन  सी  कारंवाइयों

 संस्था के  लिये
 कौन

 कौन  कर्मचारी  ak

 इस  का  कुल  पूंजीगत  तथा  श्रावर्तक
 व्यय  कितना  होगा ?

 मंत्रालय  सें  प्रतिरक्षा उत्पादन  मंत्री
 :  से

 उड्डयन  विज्ञान
 भर

 उद्योगिकी
 की

 प्रगति  के  लिये  ऐसी  एक  संस्था  स्थापित  करने  का

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।  योजना के  इसकी  कर्मचारियों  तथा

 आवश्यकता  के  बारे  में  ब्यौरे  तैयार  करने  के  लिये  एक  तदर्थ  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  गई

 है इस  समय
 समिति  इस  काम

 में  लगी हुई

 जीव  क्रिया  fama  संस्था

 FURR.  श्री  प्र०  क्क्०
 कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 क्या  प्रतिरक्षा  water  एवं  विकास  प्रतिष्ठान  की  कौर से  मद्रास  में  एक  जीव

 करिया  विज्ञान  स्थापित की  जा  रही

 इस  संस्था  के  क्या  कार्य  अर

 इस  संस्था  का  अ्रनुमानित  पूंजीगत  तथा  seat  व्यय  कमा  होगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री
 :

 जी

 सशस्त्र  सेनाओं  के  लिये  व्यवहार  जीव  त्रिया  विज्ञान  के  विधि  क्षेत्रों  में

 संधान  करने  के  अर्थात  सैनिक  वातावरण में  सेना  के  कर्मचारियों  की  उच्च  स्थानों  तथा

 मरुस्थलों  में  कार्य  कुटिलता  ,  तथा  स्वास्थ्य  संबंधी  समस्याएं |

 संस्था  के  अनुमानित  wads  तथा  पूंजीगत  व्यय  लगभग  By  लाख

 रुपये  att  ५२  लाख  रुपये  होंगा ।

 गन  ऐण्ड  दोल  कांसीपुर

 1५५२.  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :
 कया  प्रधान  मंत्री २१  १९६२  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  १३९३  के  उत्तर के  सबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  सरकार  गन  ऐण्ड  शैल

 कांसी  ees  जिसमें  डमडम  दाखा  तथा  दास्त्रास्त्र  प्रतिष्ठान  का  संबद्ध  निरीक्षणालय

 सम्मिलित  के  कमंचारियों  के  लिये  पुरानी  राज्य  सम्पत्ति  बैरकों  में  नवीन  ढंग  के  क्वार्टर

 ?
 ii
 फिर से  बनाने  या  क्वाटर  बनाने  के  लिये  कारवाई  कर

 रही
 है

 य

 मूल  wast  में

 tInstitute  of  Flight  Science

 Institute  of  Physiology.
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 गंप्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री
 :  टाइप  १  के  १४४

 तथा  टाइप  २  के  So  क्वार्टरों  के  निर्माण  की  प्लान  की  जांच  की  जा  रही

 उत् प्रवासी  श्रमिकों  का  नियंत्रक '

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  : +n.
 {

 FIT  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  श्रमिकों  के
 नियंत्रक  के  संगठन  की  स्थापना  के  बाद  से  मजदूरों

 के  देश  से  बाहर  जाने  का  नियंत्रण  व  विनियमन  किया  जाता  है  ;  कौर

 क्या  इस  संगठन  की  स्थापना
 के

 बाद
 से

 उन  देशों  को  श्रमिक  प्रतीक  संख्या  में

 नहीं  जाते  वे  साधारणतया  कामकाज  की  तालाश
 में  जाते  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री
 बंदे शिक  कार्य-प्रतिरक्षा  ग्रुप  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 :  देश
 से  बाहर  कुशल  तथा  श्रकृशल  काम  वाले  कर्मचारियों  के  जाने

 का  विनियमन  भारत  उपवास  PERR  (2822  का  अधिनियम  संख्या  ७)

 भोर  उसके  अधीन  बनाये  गये  नियमों  के  अन्तर्गत  निश्चित  भारतीय  पत्तनों  के  seqarat

 अधिकारों  द्वारा  उत् प्रवास  के  महा  नियंत्रक  के  सामान्य  निदेश  जो  अ्रधिनियम  के

 अन्तर्गत  केन्द्रीय  सरकार  के  काय  करता  विनियमन  किया  जाता  है  |

 जी
 श्रमिक  उत् प्रवास

 को
 रोक  दिया

 गया  है
 |

 प्रतिरक्षा  कर्म  चोरियों  के  लिये  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 UMS.  श्री  भक्त  दर्शन  :  नया  प्रधान  मंत्री  २६  १९६२  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 १९७०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को
 कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  छावनी  में  प्रतिरक्षा

 चारियों  को  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  सुविधायें  देने  का  जो  get  विचाराधीन  था

 उस  पर  क्या  निर्णय  किंया गयां  है  ak
 उस  निर्णय  की  किस  तारोख  से  लागू  करने की  भ्राता

 हूँ  ?

 मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  वर्तमान  झापा-कालीन

 अवस्था  में  रक्षा  मंत्रालय  की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अंशदायी  स्वास्थ्य

 योजना  के  ग्रन्थित  अ्रंस्पतालों  कौर  डिस्पेन्सरियों  के  लिए  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  उतनी  जमीन

 mat  की  गई  है  जितनी की  सम्भव  है
 ।

 गोगा  में  पुलिस  प्रशिक्षण  केन्द्र

 uy.  श्री  बिशप  चन्दर  सेठ
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  गोझा  में  पुलिस  प्रशिक्षण  स्कूल  स्थापित
 किया

 गया  है  ;  श्र

 यदि
 तो

 इसने  कब  से  कार्य  आरम्भ  किया  है
 ?

 परवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य-प्रतिरक्षा  तथा  अणुशक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल  ने
 :

 at  a  |

 (a)
 १९६२

 मूल
 wat  में

 «Controller  of  Emigrant  Labour,
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 तीसरी  योजना  के  बारे  में  मासिक  रिपोर्ट

 1५५६.  श्री  बड़े :
 केग  योजक

 बतो

 दह  जताएँ  की  इता  कि
 क्या  सीजनों  आयोग  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की कार्यो कार्यान्वित  के  बारे  में  त्रैमासिक

 रिपोर्टे  भेजना  कर  दिया  है

 यदि  at,  तो  पहली  त्रैमासिक
 रिपोर्ट  कब  पेश  की  गई  थी

 उस  के  मुख्य  निष्कर्ष  क्या  हैं  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त  का  उत्तर  है  तो  कया  त्रैमासिक  रिपोर्ट  भेजने  के  विलम्ब  में

 कारण  राज्य  सरकार  का  आलस्य  है
 ?

 कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री तथा  योजना  उपमंत्री  | ह  रा०  पट्टैभिरामन

 शर  .  शासकीय  उपयोग  के  लिये  त्रैमासिक  प्रगति  प्रतिवेदन  योजना  आयोग  में  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  से  तयार  किये  गये  हैं  ।  त्रैमासिक  समीक्षा का  मूख्य  उद्देश्य उन  कभी

 नाइयों  शर  बाधाओं  को  प्रकाश  में  लाना  जो  योजना  की  कार्यान्वित में  श्रतभव की  जाए  तथा

 उनको  दूर  करने  के
 लिए

 उपयुक्त  कार्रवाई  करना  है  |

 तीसरी  योजना  watt  के  आरम्भ  से  की  गई  प्रगति  सम्बन्धी  मुख्य  निष्कर्ष  २२

 १९६२  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।

 सवाल  पदा  नहीं  होता  |

 सेना में

 UX.  श्री  बरखा  कोटा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चीनी  झ्राक्रमण  के  बाद  से  देश  को  सैनिक  शक्ति  बढ़ाने  के  लिये  नवयुवकों  की  भरती

 का  कोई  नया  बन का यक्रम  बनाया  गया  है

 यदि  तो  यह  कार्यक्रम  क्या  है  ;

 (#)  १९६२  के  बाद  से  aa  तक  कितने  नवयुवकों  को  सशस्त्र  प्रादेशिक  सेना

 न०  सी०  सी०  एं०  सो०  सी०  में  भरती  fear  जा  चुका है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघु रा सेया  जी a

 भरती  संगठन  को  दुबारा  संगठित  किया  गया  उसे  भरती  में  उत्कमण  के  निमित्त

 प्रतीक  शक्तिशाली  बना  दिया  गया है  ।

 फैसला किया  गया  कि  एन०  सी ०  सी  ०  की  एक  संकटकालीन  प्रसार  की  योजना

 के  कालिजों  से  समझते  योग्य  छात्र-समुदाय  को  ले
 लिया  जिस  में  कालिज  में

 काम  के  घण्टों  के  दौरान  हफ्ता  में  दो  घण्ट  सैनिक  प्रशिक्षण  दिया  जाएं  ।

 कुछ  उपयुक्त  उपाए  तीनों  सेवाओं  में  विचाराधीन  हैं  ।

 पहली  १९६२  सहायंक  छात्र-दल  समेत  छात्रदलों  में  रती  किये  गये

 लोगों  की  संख्या  ३२०० है  ।  सशस्त्र  प्रौढ़  प्रादेशिक  सेना  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  इस

 सभा  प्रकट  करना  लोकहित  में  नहीं

 +a  अंग्रेजी  में
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 विदेशी  सैनिक  अफसरों का  दौरा

 1५५९.  श्री  carat सिह  :  कया  प्रधान  सत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 विशेषज्ञों  के  कितने  विदेशी  दल  या  सैनिक  ama,  १९५७ से  १९६२  तक  की
 अवधिः

 में  हमारी  विमान  बल  प्रतिष्ठानों  ate  प्रशिक्षण  प्रतिष्ठानों  में  जायें  हैं  तथा  किन  देशों  से  ;  कौर

 उनके
 दौरे  का  कया  उदेश्य  था  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  कला

 मिलाकर  ऐसे  ६२  दल  और  बिदेशी  गण्य  मान्य  व्यक्ति  भारतीय  विमान  बल  के  प्रतिष्ठानों  शौर

 प्रदिक्षण  प्रतिष्ठानों  में  इस  प्रगति  में  १७  देशों  से  wag

 संयुक्त  अरब

 रुस  ate  पश्चिमी  जर्मनी  से  art  हैं  ।

 इन  दौरों का  उद्देश्य  भारतीय  विमान  बलों  की  प्रगति  में  औपचारिक  या  दिलचस्पी  व्यक्त

 का  था  ।

 इसके  फ़ांस  ate  रुस  से  दिल्ली  भी  इन  देशों  से  प्राप्त  भारतीय

 बल  उपकरण  की  संचालन  मरम्मत  के  सम्बन्ध  में  ay  थे  |

 बर्मा  से  भारतीय  विमान  अफसरों  तथा  चीन  से  सैनिक  अफसरों  के  दो  सद्भावना  दल

 प्रति  व्यक्ति  ara

 1५६०. श्री  प्रिय  गुप्त  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १६६१-६२  में  प्रति  व्यक्ति  ग्रामीण  ora  में  कितनी  अनुमानित  वृद्धि  हुई  है  ;  और

 प्रति  व्यक्ति  ara  में  कितनी  वृद्धि  या  कमी  हुई  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  लक्ष्मी  राष्ट्रीय प्राय  तथा

 प्रति  व्यक्ति  ora  के  अनुमान  समूचे  देश  के  लिये  लगाये  जाते  हैं  न  कि  ग्रामीण  ate  नागरिक  क्षेत्रों  के

 लिये  पृथक  पृथक  |

 हाल  ही  में  केन्द्रीय  सांख्यिकी  संगठन  द्वारा  बताई  गई  राष्ट्रीय  प्राय  के  अनुमानों

 के  REvG—VE  मूल्यों  पर  प्रति  व्यक्ति  ara  FEGL-ER  के  लिये  VWeV Yee ४५  रुपये  है

 जिससे  पिछले  ay  की  राय  में  न  कुछ  वृद्धि  हुई  है  कौर  न  कमी  हुई  है  ।

 कोयम्बटूर में  रेडियो  रिले  स्टेशन

 1५६१.  श्री
 संविधान

 :  व्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  :

 कोयम्बटूर में  मध्यम  तरंग  का  एक  ट्रांसमीटर  लगाने  में  अरब  तक  कितनी  प्रगति

 हुई
 ey
 @

 ट्रांसमीटर  कितने  किलोवाट  शक्ति  का  है  ;  श्र

 इसके  कब  चालू  हो  जाने  की  आशा  है
 ?

 सुचना  शौर
 प्रसारण  मंत्रालय  म॑  उपमंत्री  शाम  :  से  १०  किलोवाट

 शक्ति
 मध्यम  तरंग

 का  एक  ट्रांसमीटर कोयम्बट्र  में  लगाने  का  विचार  है  ।  स्थान  चुनने

 के  बारे  में  प्रारम्भिक  कार्रवाई  की  गई  है  ।  भ्र गले  दी  वर्षों  में  इसके  स्थापित  हो  जाने  की  ara  है  |

 एਂ  टएएइ्तਂ

 Tyr  ait  में
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 की  कौर  ध्यान
 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय

 fear  की  सूचनाओं
 क॑  बार  A

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  कुछ  सदस्यों  की  कौर  से  एक  स्थगन  प्रस्ताव  कौर  ध्यान  दिलाने
 की

 सूचनाएं  प्राप्त हुई  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  इस  सम्बन्ध में
 ११.  ३०

 बजे
 वक्तव्य

 देंगे  ।
 I —  बाਂ

 सभा-पटल  पर  रख  गय  पत्र

 संविधान  के  झनुच्छुद  4€  के  अन्तर्गत  अधिसूचना

 e-aas Aare A TTAAT मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  (att  में  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  की  कौर  सें

 संविधान के  अनुच्छेद  PAE  के  खंड  (३)  के  अ्रन्तगंत  दिनांक  ११  नवम्बर  ZERR  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  अर ०  १५१० की  एक  जिसमें  उपरोक्त  wee  के  खंड  (१)  के

 राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  किये  गये  दिनांक
 3  नवम्बर  १९६२  के  शभ्रादेश  संख्या  जी०  एस०  करार  १४६४

 का  एक  संशोधन  प्रकाशित  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  Tao  दी ०  ५३४/६२]

 गयी  हरि  विष्णु  कामत  :  म॑  इस  बात  का  स्वागत  करता  हूं  कि  माननीय

 मंत्री  ने  अपने  निदेश  का  पालन  करते  हुए  ग्रंथसूची  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी  है  |  यदि  भ्रनुच्छेद

 Ruy  के  अन्तर्गत  भी  meer  चारों  हुझा  हो  तो

 उसे  भी  पटल  पर  रख  देना  चाहिये

 ।

 men  आयोग  के  प्रतिवेदन

 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  (sft
 :  में  श्री मनभाई शाह  की  आर से

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 प्रतीक ara  अधिनियम  १९४१  की  धारा  १६  की  (२)  के  अन्तर्गत  निम्न

 लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं

 कांच
 की

 चादर  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे  में  प्रफुल्ल

 आयोग  का  प्रतिवेदन  (१९६२)  ।

 दिनांक  १६  FERR  का  सरकारी संकल्प  संख्या  १४

 संस्करण  सहित )

 उपरोक्त  कौर  में  उल्लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  उक्त  उप-धारा

 में  नियत  अवधि  के  भीतर  सभा  पटल  पर  क्यों  नहीं  रखी  जा  सकी  इसके  कारण

 बताने वाला  विवरण  |
 #+. ५

 [qtr  में  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  Tao  टी०  ५३५/५२]

 प्लास्टिक  फोरमेलडीहाइड  उद्योग

 का  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  की  रिपोर्ट  (2&2)

 दिनांक  १६  १९६२  की  सरकारी  संकल्प  संख्या

 भ्ार०/६२  संस्करण

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  ५३६/६२]

 बाल  बिर्यारग  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे  में  प्रफुल्ल

 mart  का  प्रतिवेदन  (१६६२)  |
 ee

 मूल  अंग्रजी  में
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 टी  ० दिनांक  १६  १९६२  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  १८(१)

 ग्राम ६
 संस्करण

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  दी ०  ५३७/६२]

 अलौह  धातु  उद्योग  को  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग

 का  प्रतिवेदन  (१९६२)  ।  चि

 दिनांक  १६  १९६२  को  सरकारी  संकल्प  संख्या  २२(१)--टी०

 श्रार०/६२  संस्करण  |

 उपरोक्त  अधिनियम  की  धारा  में  रक  को  उप-धारा  (१)  के  अन्तर्गत
 जारी

 की  गई  दिनांक  १६  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  २२(१)--टी०

 श्रार०/६२--२  संस्करण  |

 उपरोक्त  भ्र धि नियम  की  धारा
 ४  की

 उप-उघारा  (१)  के  went जारी  की

 गई  दिनांक  ६  VERR  की  अधिसूचना  संख्या  २२(१)--टी०

 भ्रार०/६२--२  संस्करण  ।

 उपरोक्त  कौर  मैं  उल्लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 उक्त  उप-धारा  में  नियत  अवधि  के  भीतर  सभा  पटल  पर  क्यों  नहीं  रखी

 जा  सकी  इसके  कारण  बताने  वाला  विवरण  ।

 म  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  टी  ५३८/६र]

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  विधिक  लेखे

 pat  हाथी
 :  में  कर्मचारी  राज्य  बीमा  अधिनियम  Reo  की  धारा  ३६  के  अन्तर्गत  वर्ष

 के  लिये  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  वार्षिक  लेखे  की  एक  प्रति  तत्सम्बन्धी

 परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी ०  K2e/E3]

 बाढ़  स्थिति  के  ate  में  वक्तव्य

 शौर  विद्युत  मंत्री  हाफिज़  मुहम्मद  :  मैं  देश  में  बाढ़  स्थिति के  बारे

 में  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में
 cat  गया  ।  देखिये  सस्ता  gee  टी०  ५४१/६२]

 फिल्म  faa  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  श्र  a  पर  सरकारी  समीक्षा

 मंत्रालय में  Jawa  ब्०  राठ  में  निम्नलिखित  पन्न  सभा  पटल  पर

 (um)  वम्पनीज़  REXG  की  धारा  glee  की  उप-घारा  (१)  के  अ्रन्तर्गत

 वर्ष  PERL-KR  के  लिये  फिल्म  वित्त  निगम  बम्बई  का  वार्षिक

 वेदन  तत्सम्बन्धी  लेखा  परीक्षित  लेखें  झर उस  पर  नियंत्रक
 महालेखा

 परीक्षक

 की  टिप्पणी  सहित  |

 उपरोक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 2
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  yvo/&2]

 मूल  अंग्रेजी
 में



 ERY @scav

 राज्य  सभा  से  संदेश

 लना तना  उ
 विधित  :  माह  सभा  को  az  बचाव  नमाज़  राज्य  सभा  के  सचिव  से  यह  सन्देश  मिला  है  कि

 राज्य  सभा  ने  प्रयोग  १५  १९६२  को  बैठक  में  कर्मचारी  भविष्य  निधि  विधेयक

 को  पारित  कर  दिया  है

 a

 कमेंट्री  भविष्य  निधि  arly  १९६२

 राज्य  सभा  हारा  पारित  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 पवित्र  :  मैं  कर्म  वारो  भविष्य  निधि  ERR  को
 राज्य

 सभा  द्वारा

 पारित  किये  गये  रूप  में  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 पांडिचेरी  )  १९६२

 बैद  शिक-कार्य
 मंत्रालय  में

 uv  मंत्री
 लक्ष्मी

 मैं
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 की  कौर  से  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  पांडिचेरी  के  प्रशासन  तथा  तत्सम्बन्धी  विष॑यों  की  व्यवस्था  करने

 are  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 pret  महोदय :  यह  है

 for  पांडिचेरो  के  प्रशासन  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  श्रनुमंति  दी  जायें  ी

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करती  हूं  ।

 पांडिचेरी  TAA )  भ्रध्यां  देश
 के  बारे  में  TATA

 मैं  लोक-सभा  के  प्रक्रिया मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )
 wat  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  ७१  (१)  के  ग्रन्तगंत  पांडिचेरी  प्रशासन

 १९६२  (१९६२  का  सख्या  ८)  द्वारा  तत्काल  विधान  बनाने  के  कारण  बताने  वाला  व्याख्यात्मक

 वक्तव्य
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  ।

 में  रखी  गयी  ।  वेखिये  संख्या  एल०  टी०  yxI9/§2]

 राज्य  सहयोजित  बंक  लिये
 एक

 मंत्री  मोरारजी  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  का  राज्य  बैंक

 TexY,  भारत  का  राज्य  बैंक  exe  शौर  बैंकरों  की  पुस्तकें

 साक्ष्य  RaER  में  संशोधन  करने  ्र  ७  कुछ  छोटे  मोटे
 राज्य

 सहयोजित  बैंकों

 मिल  अंग्रेजी  में



 Eq  कामगर  प्रतिकर  विधेयक  १९  १९६९

 [art  मोरारजी  दसाइई]|

 को  बन्द  करने  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों
 की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  को

 manta दी  जायें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है

 कि  भारत  का  राज्य  बेक  अधिनियम  2844,  भारत  का  राज्य  बक  बैंक )

 gays  शौर  बंकरों  की  पुस्तक  साक्ष्य  अधिनियम  RE  में  शअ्रभ्नतर

 संशोधन  करने  शौर  छोटे-मोटे  कुछ  राज्य  सहयोजित  बैंकों  को  बन्द  करने  तथा

 तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पर॑:स्थापित  करने  की

 तमात  दा  जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 tat  सोराबजी  देसाई  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं

 अखिल  भारतीय
 सेवायें  )  विधेयक

 श्री  गह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :  मैं  प्रस्ताव  करता हुं  कि  अखिल  भारतीय

 सेवायें  १९५१  में  ae  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी  जाय े।

 श्रेय  प्रश्न यह है यह  है

 प्रतीत  भारतीय  सेवायें  अधिनियम  EX?  में  भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  दी  जाये  (1

 प्रस्ताव  स्वीकृत  का

 fort  लाल  बहादुर  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 कामगर  प्रतिकर  विधेयक

 तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  संभरण  मंत्री हाथी  मैं  श्री  नन्दा  की  कौर

 से  कामगर  प्रतिकर  FERsZ  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  पन मति चक  दी  जायें  |

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 कामगर  प्रतिकर  अधिनियम  १९२३  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  1.0

 स्वागत  |

 श्री  हाथी :  beter
 gee  करा  हू

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारतीय  प्रणाली  (Tater )  विधेयक

 चिड़िया  तथा
 उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय मंत्री  महुआ

 me) oo
 म  प्रस्ताव

 हू ंकि  भारतीय  प्रफुल्ल  ग्र धि नियम  Perv  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 क  करने  की  भ्र नुम ति  st  जाये  ।

 महोदय  :  प्रश्न यह  है  :

 भारतीय  प्रफुल्ल  १९६३४  में
 भ्रग्नेंतर  संतोष

 धन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 श्री
 म
 मदुराई  शाहू :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 ee

 विदेशियों  सबंधी  विधि  करना  विधेयक

 श्री  लाल  बहादर  शास्त्र  की  कौर  से गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 प्रस्ताव  करता हूं

 विदेशियों  के  पं जोय तन  सम्बन्धी  miata  PERE  और  विदेशियों  सम्बन्धी

 PEE  को  कुछ  ऐसे  व्यक्तियों पर  लागू  जिन  पर  वे  इस  समय

 लाग  नहीं  होते  हैं  ate  विदेशियों  सम्बन्धी  Reve  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।  —

 इन  दो  अधिनियमों  में  संशोधन  की  झ्रावष्यकता  आपातकाल  की  धोषणा  के  कारण  हुई  है  ।

 सभा  को  विदित  है  कि  ये  विनियम  गत  महायुद्ध  में  लाग  थे  ak  उस  के  बाद  भी  इस  के  प्रमुख

 बन्ध  लागू रहे  हैं  ।  किन्तु  संविधान के  Rayo  में  लाग  होने  पर  कठिनाई पैदा  हुई  थी  ।  इन  अधिनियमों

 के  ada  इन  में  उल्लिखित  कतिपय  आधार  पर  व्यक्ति  को  नज़र बन्द  किया  जा  सकता  है  ।  किन्तु

 संविधान  के  wilt  उस  में  उल्लिखित  कतिपय  दाँतों  पर  ही  किसी  की  नज़रबन्दी  किया  जा  सकता

 था  ।  इस  कारण  उक्त  श्राघानयम  का  एक  उपबन्ध  लाग  नहीं  रहा  |  गर्त  संविधान  लाग  करने  के

 तुरन्त  बाद  निवारक  निरोध  अधिनियम  लाग  करना  पड़ा  ।  इस  अ्रघिनियम  को  समय  समय  पर  बढ़ाया

 जाता  रहा  है  |  ८211  कठिताई  यह  पैदा  हुई  है  कि  जिन  मामलों से  इस  आपातकाल में  हमें  वास्ता

 पड़ना  है  उन  पर  निवारक  निरोध  अधिनियम  लागू  नहीं  होता  ।  गर्त  कुछ  लोगों  के  निरोध  के  लिये

 इन  म्रविनियमों  में  कुछ  उपबन्ध  जाने  हैं  ।  इस  संशोधन  का  उद्देश्य  यह  है  कि  अधिनियम  के

 गिरफ्तारी  शरीर  निरोधक  सम्बन्धी  उपबन्ध  जिन  का  झ्र भि प्राय  बंदी  रखने  से  ही  है  पुनः  लागू  किये

 जाने  हैं
 ।  इस  सम्बन्ध  में  निरोध  का  मतलब  बंदी  बनाना  ही  है

 1
 एक

 seer  यह
 भी

 है  कि  निवारक
 निरोध  अधिनियम  के  विस्तृत  उपबन्धों  को  लागू  करने  की  बजाये  इसी  अघिनियम

 के  करि
 कतारी  और  निरोध  किया  जा  सके  |

 दूसरी  बात  जो  कौर  भी  अधिक  महत्वपूर्ण  है  शब्द  की  व्याख्या  का  विस्तार  है

 आपात  को  घोषणा  के  बाद  हमें  उन  लोगों  के  बारे  में  बहुत  सावधान  रहने  की  प्रा वस् यकता  है  जो

 पहले  चीनी  राष्ट्रजन  थे  किन्तु  जो  बाद  में  भारतीय  राष्ट्र जन  बन  गये  थे  |  इस  सम्बन्ध  में  #  सभा  का

 ध्यान  संविधान  ate  भारतीय  नागरिकता  विनियम  के  कतिपय  उपबन्धों  को  ओर  दिलाना  चाहता
 a  ।

 क  अ

 प्रेमी  में मूल  दिये
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 संशोधन )  विधेयक

 [af

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ५  के  अनुसार  व  लोग  भारत  में  निवास  के
 कारण  यहां  के  नाग

 रिक  बन  सकते  हैं  ।  उस  के  अनुसार  बहुत  से  चीनी  यहां  के  नागरिक  बन  गये  थे  ।

 समस्या  यह  है  कि  जो  लोग  संविधान  के  अधीन  नागरिक  बन  गये  हैं  किन्तु  जिनकी  निष्ठा

 जन  के  मूल  देश  के  प्रति  है  उन  का  क्या  किया  जाय  क्योंकि  इस  का
 भारत  की  सुरक्षा  पर  बुरा  प्रभाव

 पड़  सकता है  ।

 विधेयक  के  खण्ड  2  में  लिखा  है  :

 ह ह झ्र्न्य  किसी  विधि  में  इस  समय  wea  उपबन्ध  होते  हुए  भी  विदेशियों  का  पंजीयन

 नियम  १९३६  विदेशियों  सम्बन्धी  ग्र धि नियम  EKG  अर  उन  के  ग्रन्थित

 बनाये  गये  नियम  उस  व्यक्ति  पर
 ae

 उस  के  सम्बन्ध  में  लागू  होंगे  जिस  के  दादा

 नाना  उस  देवा  के  हों  जो  भारत  से  युद्ध  ग्रस्त  है  या  भारत  पर  शभ्राक्रमण  कर  रहा

 है  या  जो  ऐसे  देश  का  सहायक  है  जैसे  वे  उन  अधिनियमों में  उल्लिखित  विदेशियों

 पर  लागू  होते  हैँ

 इस  कार  ऐसे  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  विदेशियों  के  रूप  में  greasy  कार्यवाही  करने  के  लियें

 बिमान  संशोधन  रखा  गया है  ।  इन  व्यक्तियों को  सामान्य  शब्दों  में  विदेशियों  से  भिन्न  श्रेणी  में

 रखा जा  सकता है  ये  वे  लोग  हैं  जो  भारतीय  राष्ट्र जन बन  चुके  हैं  किन्तु  ज  स्वयं या  जिन

 के  दादा  नाना  चीन  के  थे  ।

 ऐसे  व्यक्तियों  के  झा चरण को  नियमित  कौर  अआवद्यक पड़ने पड़ने  पर  नियंत्रित करना  होगा

 आपात  काल  में  इन  लोगों  को  विदेशी  समझने  की  झ्रावद्यकता है  ताकि  गिरफ्तारी ak  निरोध

 की  कार्यवाही  उन  के  विरुद्ध  की  जा  सके  |

 निवारक  निरोध  अ्रधिनियम  के  अन्तर्गत  ऐसे  लोगों  को  गिरफ्तार  तो  किया  जा  सकता  है  किन्तु

 केवल  उन्हें  देश  निकालने के  लिये  ।  झा पात  की  घोषणा  के  ala  उन्हें  देश  से  निकालने  का  प्रदान

 उत्पन्न नहीं  होता  ।  इसी  लिये  विदेशी शब्द  की  परिभाषा  इतनी  विस्तृत  कर  दी  गई  है  कि  सभी

 चीनी  उसके  अन्तर्गत  wat  जाते  हैं  ।  इससे  भविष्य  की  आकस्मिक  स्थितियों  का  भी  मुकाबला

 किया जा  सकेगा  ।

 जहां  तक  ass  ३  का  सम्बन्ध  संविधान  के  उपबन्धों  के  अनुसार  विदेशियों  को  बिना  अभिलेख

 के  गिरफ्तार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  निवारक  निरोध  अधि  नाम  पास  किया

 गया  था  किन्तु उस  के  उपबन्ध  विस्तृत  थे  कौर  ऐसे  विशेष  कदम  उठाने  पड़ते  थे  जो  झापातकाल में

 उपयुक्त नहीं  हैं  ।  खण्ड  २  के  अन्तर्गत  वाले  विदेशी  को  निरुद्ध  या  नज़र बन्द

 करने  के  लिये  शीघ्र  प्राप्त  की  जा  रही  है  ।

 विशेष  केम्प  मैं  नज़र बन्द  करने  के  लिये  उपबन्ध  करने  की  आवश्यकता  है  जिसे  खण्ड

 (१)  मैं  स्पष्ट  किया गया  है  ।

 नज़र बन्द  व्यक्ति  को  सहायता  देने  के  सम्बन्ध में  भी  वर्तमान  आपातकाल को  दुपण्टगत

 रखते  हुए  दाष्डिक  उपबन्धों  की  व्याख्या  की  गई  है  ।

 खण्ड  ४  मैं  ऐसे  कैम्पों  मैं  जहां  विदेशियों  को  रखा  जायेगा  जाने  के  सम्बन्ध  में  भी  व्यवस्था  की

 गई  यह  केवल  अध्यादेश के  उपबन्धों  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  किया  गया  है  ate  वर्तमान  विधेयक

 संविधान
 के  अनुसार  पेश  किया  गया  है

 ।



 &€ २८  १८८४  (  )  नेफा  तथा  भूटान  की  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य

 विदेशियों  को  केवल  उस  समय  नज़र बन्द  किया  जायेगा  जब  ऐसा  करना  भारत  को  सुरक्षा

 के  लिये  भ्रावश्यक  होगा  ।

 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ 1

 नेफा  तथा  भूटान  की  स्थिति  के  बार  में  व्यक्त व्य

 महोदय  प्रधान  मंत्री  को  ध्यान  दिलाने  की  सुचना के  उत्तर  गें  नहीं  प्रत्यर्थी
 स्वतंत्र

 रूप  मैं  वक्तव्य देना  है  ।  उन  के  वक्तव्य के  बाद  में  उक्त  सुचना  को लंगा ।

 प्रधान  मंत्री  वैदेशिक  क  प्रतिरक्षा  ate  प्रण  शक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल  :
 अध्यक्ष

 महोदय  मुझे  सभा  को  अत्यन्त  दुख जनक  समाचार  देना  है  कि  वालों  सेला  दोनों
 स्थानों  पर

 तऋ  ते  कब्जा  कर  लिया है  ।  चल  में  लड़ाई  हो  रही  है  |

 वालों में  १५1१६  की  रात  के  दो  कौर  से  किया  था  ।  9  की  तक  लड़ाई  होतीं

 रही  ।  शत्रु  हवाई  पट्टी  पर  गोले  बरसाने  में  सफल  हो  गया  वही  केवल  संभरण  का  था
 १७

 की  शाम  को  हमारा  सेना  पीछ  प्रतिरक्षा  की  स्थिति  मैं  झपने के  लिये  लौटने लगी  ।

 जांग  के  क्षेत्र  में  पत्र  के  १७  नवम्बर  को  हमारी  चौकी  पर  किया  ।  बाद  मैं  बड़ा

 हुआ  श्रौर यह चौको यह  चौको  छोड़नी  पड़ी  ।  हमारी  सेना  सेला  की  मुख्य  चौकी  पर  जमी  ।  इस

 बीच  में  पत्र  की  सेना  सेला  बोमडिला  के  बीच  हमारी  सेना  का  पथ  काट  कर  निकल  गई  ।  उन्होंने

 १८  की  को  हमला  किया  ate  सेला  तथा  बोझ  डिला  के  बीच  सड़क  काट  दी  ।  इन  को

 दिया  किन्तु  उन्होंने  एकत्र  हो  कर  भ्राक्रमण किया  ।  स्थिति  कुछ  उलझन पूर्ण  है  |
 लड़ा

 जारी है  किन्तु  हमारे  कम्मान्डर  को  सेला  से  लौटना  पड़ा  है  ।

 चुशूल  की  हवाई  पट्टी  पर  भारी  तोपों  का  आक्रमण  किया  गया
 |

 हमारी  रेजांग  तक
 की

 चौकी
 पर  १८  को  सुबह  को  हमला  किया  गया  ।  सख्त  लड़ाई  के  बाद  चौकी  पर  का  कब्जा  हो  गया  |

 चुशूल  के  छे  मील  उत्तर  में  एक  चौकी  पर  भी  प्राची  किया गया  है  |

 चल  के  क्षेत्र  के  अन्य  हमलों  को  खदेड़  दिया  गया  था  ।

 यह  बुरी  खबर
 |

 म॑  इस  के  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  हारों  के  बावजूद  हम  किसी  भी

 तरह  झुकने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  लड़ाई  भले  कितनी  लम्बी  हम  लड़ेंगें  घौर  दुश्मन  को  देश

 से  निकाल  देंगे  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  जंग  की  हार  प्रौढ़  कुशल  की  नाजुक  स्थिति  के  बारे  में  सूचनायें प्राप्त  हुई

 है  क्या  प्रवान  मंत्री  उन  के  बारे  कुछ  wk  कहेंग े?

 pal  जवाहरलाल नहरू  :  म॑  जांग  चुशूल  के  बारे  में  कह  चुका  हूं
 ।

 ass  नहीं  कहना

 चाहता  |

 श्री  हरिविष्ण  कामत  :
 भा  को  feafeage  दाराना

 या

 दय  Z|  शतक
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मित्र  राष्ट्रों  से  भ्रघिकाधिक  शस्त्रास्त्र  लेने  के  लिये  कठोर  प्रयत्न  किये

 ज़ा  रहे  हैं
 ?

 tra  wast  में
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 श्री  जवाहरलाल नेहर ू:
 सभा  को  विदित  हैं

 कि
 विदेशों  से  शस्त्रास्त्र

 श्र
 अन्य  वस्तुयें  मंगाने

 के  लिये  हर  प्रसन्न  किया  जा  रहा  है  और  हमें  कुछ  सामान  मिल  भी  गया  है  जो  चौकियों पर  भेज

 पा  गया है

 श्री  प्रिय  गुप्त  क्या  शस्त्रास्त्र  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  योजना  है  ताकि

 पाकिस्तान  alk  चीन  के  इस  समझौते  से  उ
 उत्पन्न  स्थिति  का  मुकबला  किया  जा  सके  जिसके  ware

 चीन  पाकिस्तान  को  काश्मीर  पश्चिमी  बंगाल  प्रौर  प्राप्त  करने  मैं  सहायता  देगा  ।

 AIT :  यह  संगत  नहीं  |

 जी  प्रिय  गीत  :  हमारा जवान  मर  रहा  है

 mea  महोदय  :  इस  का  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  माननीय सदस्य  जायें  ।

 ya  हेम  बच्चा  )  हमें  बताया  गया था  कि  १२.३०  पर  वक्तव्य  दिया  जायेगा

 prem  महोदय  :  प्रस्ताव के  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद  वकील  इस  लियें  में  ने  समझा

 के  अब  इसे  ले  लिया  जायें  ।

 श्री  बागड़ी  मेरा  नाम  तो  इस  में  है  ।

 अध्यक्ष  :  श्राप  का  नाम  है  कौर  श्राप  सवाल  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  array  :  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  स्टेटमेंट  दिया  उसमें  यह  तो  बतलाया  गया  कि  हमने

 Hhst ates  पीछे  हटा  ली  हैं

 ।  में  जानना  चाहूंगा
 कि  वालों  की  शाहाबादी  का  क्या  क्या  उसको  भी

 पीछे  हटाਂ  लिया  गया  है  या  उसको  चीनियों  के  हवाले  कर  दिया  गया  है  इस  पर  रोशनी  डाली

 जायें ।

 mea  महोदय  :  हवाले  करने
 का

 तो  सवाल
 पैदा  नहीं  पर  यह  सवाल ठीक

 आबादी

 की  पीछे  हटाया  गया या  नहीं  ।

 श्री  जवाहर लाल  नेहरू  :  इसका  जवाब
 में  इस  नहीं  दे  सकता  क्यों  कि

 पूरी  इतला  मेरे

 पास  नहीं है  '.
 )

 महोदय  :  शान्ति  उन्होंने  एक  प्रशन  पूछा  है  श्र  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि

 उन के  पास  यह  जानकारी नहीं  है  जब  भी  यह  यह  सदन  को  दी  जायेगी

 )

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  यह  देश  की  सुरक्षा  और  अजादी काप्र इर का  प्रशन  है

 थ्री  प्रिय  गीत  :  इसका  जवाब  देना  चाहिये

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सवाल  में  एलान  कर  रहा  हूं  ।  लेकिन  चार  चार  आदमी  एक  साथ

 सवाल  करेगे तो  जवाब  कैसे  दिया  जा  सकता  है  ।

 हेम  वर्या  प्लोर  जंग  शौर  सेला  पास  के  गिर  जाने
 से  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न

 हो  गई  है
 प्र
 श्र  चीनी  प्रासाद  की  बढ़े  चले  AT  रहे  हैं  ।

 में  जाना
 हता  ह  कि  क्या  सरकार

 —— |

 भूल  अंग्रेजी  में
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 पूरी  लड़ाई  मित्र  देशों  से  सहायता  ले  कर  या  युद्ध  विराम  के  झ्राधार  पर  शान्ति  के  लिये  हर

 कीमत पर  संधि  करेगी  ॥

 fa  जवाहर  लाल  नेहरू
 :

 में  ने  स्वयं  कहा  है
 कि

 स्थिति  बहुत  गम्भीर  हो  गई  है  ।  हमारी

 सेनायें  मुकाबला  करने  के  लिये  जो  कुछ
 भी

 संभव  हमरा  करेगी
 ।

 में  केवल  इतना  कह  सकता  हूं

 में  विस्तार  में  नहीं  जा  सकता  ।

 fort  हरि  विष्णु  कामत
 :

 अरब  को  शत्रु  से  बहुत  खतरा  ब्  हो  गया  है  ।  चीनियों  को

 आगे  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  था  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 जवाहर  लाल  नेहरू
 :

 हमें  इन  घटनाओं  पर  बहुत  चिन्ता  है  में  समझ  सकता  हूं  कि

 झा साम के  सदस्यों  को  अधिक  चिनता  है  ।  हमें  इस  संकट  का  मुकाबला  करने के  लिये हर  संभव

 कदम  उठाने  चाहियें  कौर  मित्र  देशों  से  हर  संभव  सहायता  लेनी  चाहिये
 ।  इस  पर  किसी  प्रकार की

 बाधा  नहीं

 श्री  रंगा  हम  चाहते  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  इस  बात  पर  कौर  प्रकाश  डालें  कि  उनका

 क्या  पग  उठाने  का  विचार  है  पहले  इस  बात  कें  लिये  कि  सदन  को  सुचित  रक्खा  जाये  ate

 प्रतिरक्षा  व्यवस्था  को  ate  मजबूत  बनाने  के  लिये  |

 महो
 दय  :  जहां  तक  सत्र  का  सम्बन्ध  में  ने  श्री  कामत  को  सलाह  दी  थी  कि  वह

 इस  प्रश्न  को  सत्र  की  समाप्ति  के  कुछ  पहले  उठा  लें  ।  उस  समय  टक  हमें  यह  भी  मालूम  हो  जायेगा

 कि  सरकार  का  इरादा  है  शौर  संसद्  कब  और  कितनी  जल्दी  समवेत  की  जायेगी  ।  जिन  सदस्यों

 को  afar  चिन्ता  है--चिन्ता  सब  को  है--वे  प्रधान  मंत्री  से  मिलकर  निर्णय  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कासत  :  मेरा  सुझाव  हूं  कि  युद्ध  स्थिति  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  प्रतिदिन  एक

 बं क्त व्य  दिया  करें  |  मेरे  विचर  में  इस  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  |

 श्री  रंगा  :  फोन  दिन  पहले  समाचारपत्रों  में  समाचार  दे  दिया  गया  था  कि  वालों  शादी

 गिर  चुके  हैं  किन्तु  सदन  को  राज  बताया  गया  हैँ
 ।

 क्या  सदन  को  समय  पर  बताया  जाना  सम्भव

 नही ंहूँ
 ?

 वालांग  परसों  किसी  समय  गिरा  था  कौर  हमारी  जानकारी tall  जवाहर  लाल  नेहरू

 में  सेला  कल  दाम  को  गिरा  था  |  सदन  की  बैठक  शनिवार  कौर  रविवार  को  नहीं  हुई  कौर  में  ने

 शीघ्र  से  शीघ्र  सदन  को  बताया हैं  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 अध्यक्ष  में  अजे  करना  चाहता  हूं  कि  .  ,  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय सदस्य  ने  अपना  सवाल  पूछ  लिया है  ।  इस  बकत झ्ौर कोई कोई

 saad  नहीं  हैं  |

 श्री  बागड़ी
 :

 में  aa  करना  चाहता  हूं  कि  इस  से  ज्यादा  ज़रूरी  ae  प्रथम  बात  देश  के

 सामने कोई  नहीं  ह  ।  इसी  के  वास्ते  इमरजेन्सी  हालात  में  लोक  सभा  का  इजलास  रखा  गया  था

 आज  सारा  देश  इस  बारे  में  उठा  हुमा  हैं  ।  जब  हम  प्राग  की  बात  कह  कर  पीछें  जाते  तो  देश

 की
 मानसिक  वृत्ति  को  ठेस  लगती  इस  का  यह  हल  है  कि  राज  नहीं

 तो  कल  नहीं  तो

 लोक  सभा  को  साफ़  तरीके  से  अपना  मन  बना  अपना  रास्ता  बना  कर  चलना  पड़ेगा ।  उस  के

 लिए  श्राप  बहस  के  लिए  एक  कौर  दिन  रखें
 ।

 जो  नीति  सरकार  ने  पहले  सोनी  वह  नीति

 wast में

 2226  (ai))
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 संशोधन )  विधेयक

 फ़ेल हो  चुकी  हे  ।  जो  बात  हम  ने  कही  वह  ग़लत  हो  चुकी  हैं  ।  जो  विश्वास  हम  ने  देश  के

 सामने रखा  वह  पीछें  जा  चुका  |  |
 इसलिए  यह  जरूरी  हैं  कि  दोबारा  इस  बारे  में  बहस

 की  जायें  झर  नये  सजेस्टियनज़  देश  के  साम  ने  रखें  ताकि  देश  उठे  उस  में  कमज़ोरी  न  अऩ्य

 ग्रच्यक्ष  महोदय :  बरच्छा

 विदेशियों  सम्बन्धी  विधि  करना  तथा  संशोधन  )
 विधेयक

 बनी  कामत  बाद  सदन  मंत्री  महोदय  से  सहमत है  कि  इस  ग्रा पात  काल

 में  कार्यपालिका  को  ऐसी  शक्तियां  दी  जिन  का  प्रयोग  करके  उन  विदेशियों  ak  अन्य  व्यक्तियों

 से  निपटा  जा  जिन  से  शान्ति  भंग  होने  का  डर  हो
 ।

 म॑  विधेयक  के  बारे  में  कुछ  स्पष्टीकरण

 चाहता  हूं  ।  पहली  बात  यह  हूं  कि  विधेयक  में  यह  नहीं  बताया  गया  कि  ag  कब  से  लागू  होगा
 ।

 भ्र ध्या देश  ३०  १९६२  को  जारी  किया  गया  था  किन्तु  यह  कहा  गया  था  कि  यह

 २६  अक्तूबर को  लाग  होगा  ।  कया  इसे  इस  तरह  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  करना  उचित  हूँ
 ?

 अगला et  माता  पिता  कौर  दादा  दादी  के  बारे  में  है  ।  निस्संदेह यह  wrasse  हे  कि  उन  लोगों को

 निरुद्ध  करते  की  बीत  ली  जानी  चाहिये  जिन्हें  सुरक्षा  के  लिये  खतरा  समझा  जाता gt  fae क्या  दो

 पीढ़ियां  पीछे चला  जाना  कौर
 यह  पूछना  कि  कया  कोई  व्यक्ति

 ४०
 या  ५०  वर्ष  पूर्व  चीनी

 मां
 या

 बाप

 से  पैदा  हम्ना  ठीक  होगा  ।

 a.
 मैं  तराशा  करता हूं  कि  सरकार  खंड  २  के  उपबन्धों  को  सख्ती  से  लागू  क्योंकि  इस  खंड

 के  अन्तर्गत  वे  व्यक्ति  भी  भागेंगे  जो  कि  किसी  way  राष्ट्र  देश  के  नागरिक  होते  हुए  चीन
 को

 सहायता  दे  रहा हो  ।  wa  देखिये  चेकोस्लोवाकिया जो  कि  एक  साम्यवादी  देश  चीन  को  हथियार

 भेज  रहा  हैं  ।  तो  क्या  प्रत्येक  चेकोस्लो।क  जिस  के  मां  बाप  या  दादा  दादी  चेक  इस

 उपबन्ध  से  प्रभावित  होंगे  ।  यदि  कल  रूस  चीन  की  सहायता  ररने  लगे  तो  कपा  रूसी  राष्ट्र जनों  के

 विरुद्ध  भी  कार्यवाही को  जायेगी  ?  सरकार  को  निश्चय  कर  लेना  चहिये  कि  चाहे  वह  किसी  देश
 का

 नागरिक  यदि  वह  देश  चीन  की  सहायता  करता  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेंगी  |

 एक  कौर  स्पष्टीकरण  में  यह  चाहता  हूं  वह  यह  कि  विधेयक  मैं  कहीं  शब्द  की

 परिभाषा नहीं  की  गई  ।  ३  नवम्बर  के  आदेश  में  तो  यह  व्याख्या  दी  गई  किन्तु  विधेयक  में  नहीं  ।

 यह  परिभाषा  अवध्य  दी  जानी  चाहिये  |

 यदि  कोई  व्यक्ति  भारत  की  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  orate  नहीं  बल्कि  किसी  अन्य  विधि

 के  भ्रन्तमंत  निरुद्ध  या  गिरफ्तार  किया  जाता  तो  उस  के  उस  गिरफ्तारी  इरादी  के  विरुद्ध  न्यायलय

 की  सहाय  लेने  पर  कोई  रोक  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इस  ग्रामीण  का  परन्तुक  श्रयश्व  विधेयक

 में  होना  चाहिये  |  जब  कोई  व्यक्त  area  प्रतिरक्षा  अधिनियम  या  विदेशों  offer  के

 ead  अपने  अधिकार  से  वंचित  किया  तभी  उसके  न्यायालय  जाने  पर  रोक
 लगनी

 चाहिये

 मल  प्रंग्रेज़ी  में



 2003 ae  too
 विदेशियों

 संबंधी  विधि  करना  तथा

 विधेयक

 थी  इन्द्र  जीत  दक्षिण  पश्चिम )  ध्रध्यादेश  में  नागरिकता
 के  बारे  में

 जो  शब्द  प्रयोग  किये  गये  वे  इस  प्रकार  हैं
 :

 जन्म  के  समय  था  किन्तु  इस  प्रयोजन के  लिए

 विधेयक  में  समय  पर  थाਂ  शब्द  रखें  गये  हैं  ।  ये  दो  भिन्न  भिन्न  चीजें  हैं  माननीय  मंत्री  को

 बताना  चा  हुये  कि  यह  गलती  Ha  पैदा  हुई  है  नहीं  तो  इस  कुछ  भ्रम  पैदा  होन  की  सम्भावना

 ह

 हमें  उन  चीनी  निवासियों  की  सं  गया  बतानी  चाहिये  जो  कि  भारतीय  नागरिक  बन  चुके  हैं
 ।

 श्रीकांत  चीनी  दो  श्रेणियों  में  बांटे  जा  सकते  हैं  शौर  वे  विदेशी  कहे  जा  सकते  हैं  पहले  वे  जो  चीन  के

 राष्ट्रजन  हैं  शौर  दूसर  वे  जिन  की  कोई  राष्ट्रीयता  नहीं  है  क्योंकि  वे  भारतीय  नागरिक  नहीं बन

 किन्तु  जो  कई  सालों  से  इस  देश  में  रह  रहे  इन  दोनों  श्रेणियों  पर  नज़र  रखना

 है  झ्र  यदि  आवश्यक  तो  उन  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।

 मुझे  चिन्ता  तीसरी  श्रेणी  के  चीनियों  के  बारे  में  हैं  ।  अर्थात् उन  के  बारे  में  जो  हमारी  राष्ट्रीयता

 स्वीकार  कर  के  भारतीय  नागरिक  बन  चुके  हैं
 ।

 वे  अपनी  मातृभूमि से  सम्बन्ध  तोड़  चुके  हैं
 ।  उन

 पर

 इस  का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?  क्या  सरकार  अरन्य  कानूनों के  म्रन्तगेंत इन  के  विरुद्ध  कार्यवाही नहीं  कर

 सकती  थी
 ।

 निवारक  निरोध  अधिनियम  अन्य  कानून  भी  हैं
 ।  इसलिए  में  जानना  चाहूंगा

 कि  केवल  7  से  व्यक्तियों  के  लिए  जो  चीनी  होते  हुए  हमारे  राष्ट्र जन  बन  चुके  हैं  इस  संयोजक  विधेयक

 को  लाने  की  क्या  ग्रावर्यकता  थी  सरकार  वर्तमान  शक्तियों  का  प्रयोग  कर  के  ही  उन्हें  गिरफ्तार

 या  निरुद्ध कर  सकती  है  ।  यदि  उन्हें  विदेशीਂ  भी  माना  तो  उन्हें  वापस  भी  भेजा  जा  सकता

 तो  क्या  ऐसी  स्थिति  में  हम  wee  ही  राष्ट्र जनों को  बाहर  भेज  देंगे  ?  इस  बात का  उन

 भारतीयों
 पर  भी  प्रतिकूल  प्रभाव  पड  सकता  ह  जो  अन्य  देशों

 अ्रफरोका ale  में  बसे  हुए  हैं
 ।

 हमें  ऐसा  कोई  कानून  पास  नहीं  करना  चाहिये  जिससे  प्रत्य  देशों  में

 भारतीयों  की  कठिनाइयां  बढ़  जायें  ?  क्या  सरकार  ने  यह  भी  सोचा  हैं  कि  इस  बात  से  देशों  में

 कुछ  लोग  शरारत  कर  सकते हैं  ।  में  नहीं  चाहता कि  अरन्य देशों  में--चीन  को  सम्मिलित

 करके--बसे हुए  भारतीयों  को  पहले  से  भी  अधिक  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़े  ।

 att  दौ०  नच०  शर्मा
 (UXaTITZ)  an  चीन  में  कोई  भारतीय हूं  ?

 fat  इखजीत गुप्त  :  कुछ  दिन  पहले  बताया  गया  था  कि  वहां  कुछ  भारतीय  हैं  ।  उन  की

 संख्या  मुझे  मालूम  नहीं  है
 ।

 सरकार  को  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 दूसरा  प्रश्न  में  परिभाषा  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 परिभाषा  को  बहुत  व्यापक  बना  दिया
 गया  हें  ।  क्या

 इस  को  इतना  व्यापक  बनाया  जा  सकता  हैं  ?  उन  लाखों  लोगों  के  बारे में  क्या  होगा

 जो  पाकिस्तान  से  कार णा र्थी  बन  कर  जायें  हैं
 ?

 पुर्तगाल  के  बारे  में  क्या  होगा
 ?
 ate में  पैदा  हुए

 लोगों  के  बारे  में  क्या  होगा
 ?

 गोझा  पुर्तगाली  साम्राज्य का  भाग  था  ।  उन  के  मां  बाप  या  दादा  दादी

 गोझा
 में  पदा  ea  हो  सकते  हैं

 ?
 क्य  वे  इस  परिभाषा के  दायरे  में  आते  हैं  ?  इस  स्थिति  पर

 विचार करना  चाहिये  ।
 हमें  एक  नई  चीज़  पारित  करके  डर  पैदा  नहीं  करना  चाहिये  कि  इन  सब

 लोगों  को  विदेशी समझा  ara |

 जहां  तंक  सामान्य  दोषियों  का  सम्बन्ध  इस  प्रदान  पर  दो  रायें  नहीं  हो  सकतीं  ।  हमारे

 झपने  रप ट्र जनों  की  स्थिति  चाहे  वे  देश  में  हैं  या  विदेश  कोई  खतरा  नहीं  होना  चाहिये  ।

 pet  saree  दारा  तथा  :
 इस  मामले  में  मुझे  इस  बात  की  चिन्ता  ह

 कि  काराकोरम  से  लेकर  नेफ़ा  तक  सीमान्त  की  दोनों  जनसंख्या  ऐसी  है  कि  यह  नहीं  बताया  जा

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 Roo’  TT  करन विदेशियों  संबंधी  विधि  ना  तथा  LE  LEER

 संशोधन  )  विधेयक

 श्यामलाल

 कि  कौन  चीनी  है  पौर  कौन  नहीं  है
 ।  इस  विषय  में  बहुत  सावधान  होने  की  झ्रावस्यकता  है  ।  जब  तक

 सैनिक  भ्र  सैनिक  गुप्तचर  विभाग  अच्छी  तरह  तैयार  न  इस  विधेयक  के  मुख्य  उपबन्धों  को

 क्रियान्वित करना  बहुत  कठिन  क्योंकि  तोड़  फोड़  की  कार्यवाही  करने  वाले  अघिकतर  सीमान्त ों

 पर  ही  घूमते  रहते  हैं  यह  बात  पाकिस्तानी  सीमान्त--विशेषकर  जम्म  शर  we  के

 इलाके  में--पर  विद्वेष  रुप  से  लाग  होती  क्योंकि  पाकिस्तान  तोड़  फोड़  करने  वाले  सीमा  के  पार

 भेजते
 |  सरकार को  इस  कौर  बहुत  सावधान  रहने  की  आवश्यकता है  ।

 श्री  च०  गुहा  )  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 में  समझता  हूं

 कि  सरकार  को  भारतीय  नागरिकों  के  प्रति  ate  उनके  प्रति  जो  विदेशी  राष्ट्र जन  थे  किन्तु  अरब  भारतीय

 नागरिक  बन  चुके  हैं  झपने  रवैये  में  विभेद  करना  चाहिये  |  हमें  युद्धकाल  में  ऐसे  लोगों  से  विशेष  रूप
 से

 सावधान  रहने  की  आवश्यकता है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  हमें  उन  लोगों  से  विशेष  रूप  से  सावधान

 रहना  है  जो  पहले  चीनी  राष्ट्र जन  थे  परन्तु  we  भारतीय  नागरिक  हैं  ।  मुझे  श्वास है  कि  यह  विधेयक

 चीनी  उद्भव  के  भारतीय  नागरिकों  के  लिए  ही  बनाया  गया  है  ।

 म॑ं  कलकत्ता  से  कराया  हूं  वहां  बहुत  से  चीनी  नागरिक  हैं
 ।

 हमें  इस  बात  से  कुछ  दुःख

 हुआ  है  कि  सरकार  का  कलकत्ते  के  चीनियों के  प्रति  नरम  रवैया  रहा है  ।  कलकत्ता में  बैंक  साफ

 चाइना
 भी  कई  वर्षों  से  चल  रहा  है  ।  सरकार  को  इस  बेक  की  बहुत  पहले  ध्यान  देना  चाहिये

 एक  सामान्य  प्रबन्ध  के  अनुसार  विदेशी  बेक  पारस्परिक  शिखाधार  पर  चलाये  जा  सकते  हैं  ।

 यदि
 कोई  भारतीय  बैंक  चीन

 में
 रहे  तो  बेक  साफ  चाइना

 भी
 यहां  चल  सकता  किन्तु

 जह  तक  मुझे  मालूम  चीन  में  कोई  भारतीय  बैंक  नहीं  है  ।  इसलिए  मेरी  समझ  में  नहीं  झाया

 कि  भारत  सरकार  ने  बर्क  चाइना  को  क्यों  चलने  दिया  जब  कि  इसकी  कार्यवाही भारतीय

 एकता  के  हित  में  नहीं  है  ।

 मूल  अधिनियम  में  इसके  उपबन्धों  के  उल्लंघन  के  लिए  दंड  की  व्यवस्था है  ।  किन्तु  न्यायालय

 ऐसे  अपराधों  के  लिए  मामूली  दंड  देते
 र  मेरे  विचार  में  सरकार  को  न्यायालयों  को  एक  परिपत्र

 जारी  करना  चाहिये  कि  यह  दंड  वर्तमान  स्थिति  को  ध्यान  में  रख  कर  दिये  जायें  कौर  इस  मामले
 में  सख्ती  से  दंड  दिये  जायें  ।

 यदि  पाकिस्तान  कौर  पुर्तगाल  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  व्यक्ति  या  शरणार्थी  तोड़  फोड़  की  कोई

 कार्यवाही
 न

 करे  ate  भारतीय  एकता  को  हानि  न  तो  वे  वर्तमान  विधेयक  के  दायरे  में  नहीं
 प्रायः  |

 में  सरकार से  यह ह  पूछना  चाहूंगा  कि  उसका  रखया  उन  देशों  के  प्रति  क्या  होगा  जो  भारत
 के

 निकटवर्ती  देश  हैं  किन्तु  जो  भारत  के  प्रति  मैत्रीपूर्ण  नहीं  हैं
 ।  पश्चिम  गजब  कौर

 काश्मीर  में  ऐसे  लोगों  की  संख्या  कम  नहीं  है  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  सरकार  इनके  मामले  में

 क्या  करेगी |

 इन  के  साथ  में  विधिक  का  समधन  करता  हूं
 ।

 साथ  ही  में  चाहता  हुं  कि  वह  इसे  केवलਂ

 उचित  व्यक्तियों पर  लाग  करे

 मूल  wait  में



 २८  १८८४  )  विदेशियों
 संबंधी

 वधि  करना  तथा  Look
 स  |  रि

 )  विधेयक
 क

 txt  उ०  न्रिवेदी
 :

 में  इस  विधायक  के  उपबन्धों  का  समर्थन  करता  हूं  ।  में

 समझता  हूं  कि  यह  काफी  विलम्ब  से  लाया  गया  है
 ।

 किन्तु  यह
 aa

 संतोष  जनक  बात  है  कि  सरकार

 wa  जाग  उठी  है  |

 एक  वकील  की  हैसियत  से  में  कह  सकता  हूं  कि  इसका  प्रारूप  ठीक  तरह  से  तैयार  नहीं  किया

 गया  ।  खंड  गिरफ्तार  किया  निरुद्ध  किया  गया  या  बन्द  किया  ये  शब्द  प्रयोग  किये

 गये  हैं  ।  कोई  कारण  नहीं  है  कि  जब  इन  शब्दों  के  स्थान  पर  शब्द  रख  दिया  जाये  ।

 का  पहले  कहीं  प्रयोग  नहीं  किया  गया  ।  के  स्थान  पर  करना

 शब्द  रखे  जाने  चाहिये  थे  ।  यदि  शब्द  का  प्रयोग  किया  जाना  तो  इसकी  परिभाषा

 देती  चाहिये  ।

 महोदय  पीठासीन

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  शंका  प्रकट  की  है  कि  पाकिस्तान  से  आने  वाले  व्यक्ति  इस  के

 कारण  कठिनाई में  पड़  सकते  हैं  ।  में  उनसे  कहूंगा  कि  यदि  पाकिस्तान  हमारे  साथ  युद्ध  तो  उन

 लोगों
 को

 इसमें  सम्मिलित  करने  से  क्या  हानि  है  कौर न  ही  ऐसा  करने के  लिए  कोई  रुकावट  है  ।

 हमें  उन  लोगों  के  साथ  सहानुभूति  नहीं  हो  जो
 शत्रु  की  सहायता  करते  हैं  एक  ऐसे  देव  की  जो

 हमारे  विरुद्ध  युद्ध  कर  रहा  है
 |

 जेसा  कि  श्री  गुह  ने  कहा  इस  कानून  को  तुरन्त  ध  कर  देना  चाहिये  ।  हमारे देश  एक

 शान्तिप्रिय  देश  है  ate  इसने  विदेशियों  के  पाने  पर  कभी  कोई  sata  नहीं  की  ।  बंगाल  कौर  अन्य

 स्थानों
 पर  चीनी  बड़ी  संख्या  में  रहते  हैं

 ।  अरब
 जब  कि  चीनियों  ने  हमारे  देश  पर  हमला  कर  दिया

 उनकी  गतिविधियों  पर  नज़र  रखना  अत्यावश्यक है  ।

 fat  दातार
 :

 में  उन  सदस्यों  का  झा भारी  हूं  विधेयक  के  उपबन्धों  का  समर्थन  किया

 है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  जो  शभ्रापत्तियां  उठाई  हैं  वह  अ्रघिकतर  गलतफहमी  के  कारण  उठाई

 गई  हैं
 ।

 श्री  इन्द्रजीत  ्  जानना  चाहते  थे  कि  संविधान  के  अनुच्छेद  ५  के  अन्तर्गत कितने  चीनी

 भारत  के  नागरिक  बन  चुके  हैं
 ।

 इनकी  संख्या लगभग  To  बाद  में  कुछ  ate  व्यक्ति  पंजीयन

 द्वारा  भारतीय  नागरिक  बने  कौर  कुल  संख्या ४४१  है  ।  वर्तमान  संशोधित  विधेयक  के  पहले  भाग

 में  उन  व्यक्तियों  के  बारे  में  उपबन्ध  किया  गया  है  जिनके  माता  पिता  या  दादा  दादी  भारतीय  उदभव

 के  नहीं  बल्कि  चीनी  उद्भव  के  किन्तु  जो  बाद  में  भारतीय  नागरिक  बन  गये  थे  |  उन  पर  नज़र

 रखने  के  लिए  नियम  बनाना  आवश्यक  था
 ।

 भारत  के  विदेशी  अधिनियम  के  प्रयोजन  के  लिए  इन

 व्यक्तियों  को  विदेशी  समझना  आवश्यक  है  ।

 मेंने  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  की  यह  बात  नोट  कर  ली  है  कि  इन  शब्दों  से  अन्य  व्यक्तियों  को  कठिनाई

 हो  सकती है  ।  में  बताना  चाहता  हूं  कि  ये  शब्द  इतनी  सावधानी  से  रखे  गये  हैं  कि  जब  कोई  देश

 अतिक्रमण  करता  है  या  युद्ध  करता  केवल  तभी  कार्यवाही  की  जा  सकेगी  |  द  Tl  कारण

 सक्षम  बनाने  वाले  भ्र धि कार लिये  गये  हैं
 ।  जो  भी  कार्यवाही की  बड़ी  सावधानी  से  विचार

 ———=
 करने  के  बाद  की  जायेंगी



 १००६  विदेशियों  संबंधी  विधि  ह  करना  तथा  १४  १९६२

 संशोधन  )  विधेयक

 [att

 जहां  तक  खंड
 ¥

 का  सम्बन्ध  भ्रघ्यादेश २६ भ्रक्तूबर २६  REG  को  लागू  था  और
 यह

 विधेयक  उस  भ्र ध्या देश  के  झ  में  ताकि  बीच  में  भ्रवेधि-तारतम्य बना  कुछ  माननीय

 सदस्यों ने  कहा  है  कि  या  शब्दों  की  व्याख्या  होनी  चाहिये  ।  शब्द

 स्वयं  व्याख्यात्मक है  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  हमें  ब्यक्तिਂ  शब्द  का  प्रयोग किया

 चाहिये  ।  किन्तु  निरुद्ध  व्यक्ति  रूप  से  वह  व्यक्ति  नहीं  जिसे  वास्तविक नज़र

 बन्द  किया  जाये  ।  नज़रबन्दी  व्यक्ति  को  एक  विशेष  कम्प  में  रखा  जाता  है  ।  निरुद्ध  व्यक्ति  वह  है

 जो  जेलखाने  में  नज़रबन्दी  हुए  बिना  किसी  विशेष  स्थान  पर  रखा  गया  हो
 ।  मूल  अधिनियम  की

 धारा  ४(२)  में  कहा  गया  है  कि  नज़र बन्द  व्यक्ति  वह  है  जिस  को  किसी  नज़रबन्दी  कम्प  में  निरुद्ध
 किया  गया  हो  ।  मूल  अधिनियम में  व्यक्ति  शौर  निरुद्ध  व्यक्ति  में  भेद  किया  गया

 इन  परिस्थितियों  में  व्यक्ति  की  परिभाषा  देना  आवश्यक  नहीं  है
 ।

 स्थिति  को

 विधेयक  में  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  गया  हैं
 ।

 अध्यादेश  में  तो  शब्द  थे  किन्तु  स्थिति  पर  विचार  करके

 तेमाल  विधेयक  में  सारी  शंकायें  दूर  कर  दी  गई  हैं  ।

 प्रश्न यह  है  : joe  महोदय
 :

 चक्की  विदेशियों  के  पंजीयन  सम्बन्धी  PERE  ate  विदेशियों  सम्बन्धी

 Reve  को  कुछ  ऐसे  व्यक्तियों  पर  लागू  जिन  पर  वे  इस  समय  लाग

 नहीं  होते  हैं  ate  विदेशियों  सम्बन्धी  १९४६  में  aaa
 संशोधन

 करनेਂ

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय  :  प्रश्न यह  है

 खंड
 २  विधेयक का  रंग  बने  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  दो  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 पत्नी  बड़े  में  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  द्वारा  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  ett
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 खंड  ३  विधेयक  का  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 खंड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 ।

 खंड  ४  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 महोदय  :
 प्रशन यह ह

 यह  ह

 खण्ड  १,  भ्र धि नियमन  सूत्र  शौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।

 णा

 मूल  भंप्रेजी  में



 श८  १८८४  धातु  के  टोकन  विधायक  Zooy

 खंड  १,  भ्र धि नियमन  सुत्र  कौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 श्री  दातार
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पै

 चरी  हरिविष्ण कामत  :  में  ने  राष्ट्रपति  के  essa  के  बारें  में  जो  मामला  उठाया  था

 का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  में  ने  सुझाव  रखा  था  कि  वही  परन्तुक  इस  भ्र ध्या देश  के  सम्बन्ध  में  भी

 स्वीकार  किया  जाये  जो  परन्तुक  मूलभत  शभ्रधिकारों  के  निलम्बन  के  बारे  में  अध्यादेश  के  सम्बन्ध

 में  पारित किया  था  ।.

 श्री  दातार  :  वह  श्रावस्ती  नहीं  है  ।  भारत  का  प्रतिरक्षा  विधेयक  सदन  के  सामने  है  ।  वह

 है  ।  यह  विदेशियों के  बारे  में  व्यवस्थापकों  के  सम्बन्ध  में  है  |  यह  आवश्यक  नहीं  है  |

 हरिकविष्णु  में  दोनों  अध्यादेशों  के  बीच  के  नियमविरोध  के  बारे  में  बता  रहा

 हुं  ।

 para  महोदय
 :

 प्रदान  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 धातु  के  टोकन  (Fates )  विधेयक

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मं  ग  ब०  राठ  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 घातु  के  टोकन  easg  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाय  ।''

 विधेयक  का  ध्येय  सीधा  है  ।  धातु  के  टोकन  अधिनियम  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  द्वारा  धातु
 के

 टुकड़ों  को  मुद्रा  के  रूप  में  प्रयोग  के  लिये  बनाने  जारी  करने  के  लिये  निषेध  करना  है
 ।

 यह

 नियम  विमान  रूप  में  PERE  में  राज्यों  के  पुनर्गठन  से  पहले  जो  भाग
 ख

 राज्य  थ  उन  पर  लागू  नहीं

 होता  है  ।  ऐसा  इसलिये  क्योंकि  यह  झ्र घि नियम  जैसाकि  Qcat  में  पारित  किया  गया  उस  समय

 के  ब्रिटनी  भारत  पर  लागू  होता  था  ।  उन  भारतीय  राज्यों  पर  भी  लागू  होता  था  जोकि  बाद  में

 स्वतंत्र  भारत  के  साथ  भाग
 ख

 राज्यों  के  रूप  में  मिल  गये  थे
 ।

 इन  राज्यों  पर  इसलिये  नहीं  लागू

 किया  गया  था
 कि

 उन  में  से  कुछ  राज्यों  की  ग्लानि  मुद्राएं  थीं  ।  अब  इस  के  लिये  कोई  भ्रौचित्य  नहीं

 क्योंकि  इन  राज्यों  का  भारत  के  साथ  समन्वय  हो  गया  है  ।  तो  केवल  केन्द्रीय  सरकार  ही

 मुद्रा  जारी  करती  है  ।  यह  आवश्यक  है  कि  अधिनियम  को  सारे  भारत  पर  लागू  जाय ।

 wa  ग्न्य  केन्द्रीय  अधिनियम  इत्यादि  भाग  राज्यों  प्र  जम्मू  शर  काश्मीर  पर  लागू  किये

 गये  थे  तो  गलती  से  यह  अधिनियम  लागू  नहीं  किया  जा  सका  ।  अतः  यह  विधेयक उस  गलती  को

 दूर  करने  के  लिये  है  ।

 इस  विधेयक  की  व्यवस्था यें  निर्विवाद  हैं  अरर  आशा  है  कि  सदन  इस  विधेयक  को  संविधान

 कर  लेगा ।

 er



 2&  WERS 2005.0  पैट्रोलियम  पाइप  लाइन  (air के
 प्रयोग

 के
 प्रतिकार

 का  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा

 धातु  के  टोकन  १८८६  में  म्रग्रेतर  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार किया  जाये  ।”

 कोई  भी  बोलने  के  लिये  नहीं  उठा  है  ।

 धातु  के  टोकन  १८८६  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 विचार  किया  जाये  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 खण्ड  २  से  ४  विधेयक  का  अंग  बने  | 4

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 खंड  २  से
 ४  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 खंड एक
 श्रघिनियमन  सुत्र  site  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये

 ।

 fat  बि  हा०  भगत  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 i “
 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जायਂ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ

 विधेयक  को  पारित  किया  जाप  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 |  पैट्रोलियम  पाइप  लाईन  के  प्रयोग  कं  afar  का  विधायक

 श्री  Fo  मालवीय  की  MIT fart  श्र  इंधन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  हज़र नवीस )

 से  में  प्रस्ताव करता  हूं

 पेट्रोलियम  पाइपलाइन  विनीत  के  लिये  भूमि  प्रयोग  के  अधिकार  के

 तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाते  1.0

 पाइपलाइनों  का  दनदन  महत्वपूर्ण  हो  गया  क्योंकि  हमें  तेल  के  क्षेत्र  मिले  हैं

 कौर  men  है  कि  ak  जांच  से  देश  में  तेल  का  संभरण  बढ़  ्य जा पगा  ।  इस  बात  को

 सभी  मानते  हैं  कि  तेल  के  परिवहन
 को  कोई

 तरीका  इतना  बरच्छा
 प्रौढ़

 कम  खर्चें  वाला

 मूल  sist  में



 २८  १८८४  )  पैट्रोलियम पाइप  लाइन  के  प्रयोग  के  अधिकार  Look

 का  विधेयक

 है  जितना  कि  पाइपलाइनों  द्वारा  परिवहन  का  है  ।  हम  ने  कुछ  पाइपलाइनें  बिछाई

 हैं
 ।

 पाइपलाइनें  उस  भूमि  पर  बिछाई  गई  हैं  जोकि  या  तो  भूमि  ata  अधिनियम
 के

 oad  ली  गई  थी  या  गैर-सरकारी सन्धि  द्वारा  i  यह  areca  नहीं  कि  पाइपलाइनें

 बिछाने  के  लिये  भूमि  के  सभी  अधिकार  लिये  जायें
 ।

 केवल  भूमि  प्रयोग  करने  के

 कार  लेने  से  कम  व्यय  होगा  ।  पाइपलानों  के  लिये  हम  ने  भूमि  ली  है  उसे  खेती  के

 लिए  या  wea  प्रयोग  से  वंचित  रखना  उचित  नहीं  होगा  ।  सदन  को  यह  जान

 कर
 प्रसन्नता  होगी  कि  हम  ऐसी  भूमि  नहीं  लेंगें  जिस  की  गहराई  सतह  से  एक  मीटर

 से  कम  हो  ।

 हमारा  इरादा  स्वामित्व  के  अधिकार  लेने  का  नहीं  है  परन्तु  केवल  प्रयोग  के  लिये  भूमि  लेने

 का  इरादा है

 यह  शभ्रधिनियम  पश्चिम  उत्तर  प्रदेश  प्रौढ़  गुजरात  पर  जहां  एक

 तेल  शोधक  कारखाना  या  तेल  के  कुएं  हैं  लागू  किया  है
 ।

 परिभाषा  खण्ड  का  भी

 fae  करना  है  ।  सक्षम  प्राधिकारी  पहले  यह  निर्णय  करेगा  कि  कितना  प्रतिकर

 शब्द  का  साधारण  अथ  है  ।  पैट्रोलियम  का  भी  साधारण  we  है  ।  इस  के  बाद

 शब्द  भ्राता  है  |

 भूमि  लेने  की  प्रक्रिया  का  खण्ड  ३(१)  से  आरम्भ होता  है  ।

 यद्यपि  पाइपलाइन  बिछाने  के  लिये  भूमि  ली  जा  सकती  है  परन्तु  हम  प्रयोग  करने  के

 कार  लेंगे
 ।

 उस  के  बाद  साधारण  प्र  क्रिया  जिस  से  सदन  परिचित  का  पालन  किया  जायगा  ।  भूमि

 अधिनियम  के  अंतगर्त  ऐतराज़  किये  जा  सकते  हैं  प्रौढ़  उन  का  fora  किया  जाता  है  ।

 कार  जो  लेना  है  उस  का  वास्तविक  परिमाण  की  व्यवस्था  खण्ड
 ७

 में  की  गई  है  ।

 कोई  भूमि  जिस  की  गहराई  भूमि  की  सतह  से  १  मीटर  से  कम  उसे  नहीं  लिया  जायगा

 खण्ड  १०  प्रतिकर  की  व्यवस्था  करता  है  जिस  का  निर्धारण  पहले  सक्षम  प्राधिकार

 amit  यदि  कोई  झगड़ा  हो  तो  जिला  न्यायाधीश  निर्णय  करेगा  ।

 उपखण्ड  (४)  के  सम्बन्ध  में  सदन  इस  बात  को  देखेगा  कि  हम  उदार  रहे  हैं  ।  हम  केवल

 अनुमानित हानि  या  उस  का  १०  प्रतिशत  ही  नहीं  दे  रहे  हैं  भूमि  ota  अधिनियम  के  अधीन  बाज़ार

 की  कीमत  १५  प्रतिशत  रैना  होता  है  ।  हम  प्रतिकर  के  साथ  बाज़ार  की  कीमत  का  १० प्रतिशत

 दे  रहे  हैं  ।

 यह  बात  स्पष्ट  है
 कि

 प्रयोग  करने  का  अ्रधघिकार  मिलने  के  बाद  भूमि  के  स्वामी  को  उन

 इच्छानुसार  उस  भूमि  के  प्रयोग
 की

 श्राज्वादी  होगी
 |

 पाइपलाइन  को  कोई  हानि  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 यह  स्थिति  धारा  ने  स्पष्ट  कर  दी  है  ।

 ये  विधेयक  की  विशेष  ard  हैं
 ।

 में  सदन  को  विधेयक  स्वीकार  करने  के  लिये  भ्रामरी

 1  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  :

 पेट्रोलियम  पाइपलाइन  बिछाने  के  लिये  भूमि  के  प्रयोग के  afiare  के
 भजन  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 विचार  किया  जाये  (1
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 का  विधेयक

 sot  दीनेन  agra  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 प्रतिकर  देने  के  सम्बन्ध  में  सब  से  खराब  व्यवस्था  है  ।  प्रतिकर  की  दर  उस  के  देने का

 तरीका  दोनों  में  कुछ  परिव्तेंन  करना  चाहिये
 ।

 ताकि  विधेयक ठीक  हो  जाय
 ।

 जिस  व्यक्ति की  भूमि

 ली  जायगी  उस  की  सुचना  उसे  मिलनी  चाहिये  ।

 खण्ड  ५(१)  के  भअन्तगत  इतराज  सुनते  की  अवधि  केवल  २१  दिन  को  होनी  चाहियें  ।  यह

 बढ़ा  कर  ढेर  दिन  कर  दी  जाय  |

 भूमि  लेने  की  अवधि  एक  वर्ष  की  बजाय  ६  महीने  कर  देनी  चाहिये  ।  यदि  भूमि  लेने  कीਂ

 आवश्यकता ६  महीने  में  नहीं  पड़ती  तो  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  सरकार  को  उसकी

 आवश्यकता  नहीं  |

 का  मूल्यਂ  wee  शब्द  है  ।  यह  कैसे  निर्धारित  की  जायगी  इसे  स्पष्ट

 करना  चाहिये  ।

 जैसा  कि  भूमि  भ्रांत  विधेयक  में  व्यवस्था  प्रतिकर  बाज़ार  के  मूल्य  का  १४  प्रतिशत  दोना

 चाहियें  ।

 खण्ड  १३(२)  में  व्यवस्था  है  कि  सम्बन्धित  प्राधिकारी  के  विरुद्ध  हानि  के  लिये

 कोई  मुकदमा  नहीं  चल  सकेगा  जोकि  जान  बूझ  कर
 न

 किया  गया  हो
 ।

 यह  विधेयक में  नहीं  रहना

 चाहिये  |

 इन  शब्दों  के  में  विधेयक  का  सेन  करता  हूं
 ।

 श्री  बड़े  (खारगोन ): माननीय उपाध्यक्ष माननीय  उपाध्यक्ष  सदन  के  सामने  जो
 दि

 पैट्रोलियम

 ares  श्राफ  राइट  श्राफ  यूजर इन  बिल  रखा  गया  देखने  में  तो  वह  छोटा

 सा  लगता  लेकिन  उसमें  ऐसे  प्राविजिन्ज  रखे  गये  जिनसे  काश्तकारों  र  साधारण  जनता को

 काफी  तकलीफ  होगी ।  लैंड  को  एक्वायर  करने  के  लिये  लैंड  एक्वीजिशन  एक्ट  में  जो  प्राविजन

 उसको  बिलाये-ताक  रख  कर  शासन  एक  नया  छोटा  सा  बिल  सदन  के  सामने  लाया  है  ।

 बिल  के  स्टेटमेंट arn  श्रावजेक्ट्स एंड  रिलीज  में  कहा  गया  है  :

 भूमि  अजन  @okV  के  श्रस्तर्गत  ऐसे  पाइपलाइन  लगाने  के  लिये

 भूमि  ली  जा  सकती  इसके  लिये  प्रक्रिया  लम्बी  शौर  अधिक  खर्च  वाली  होगी
 ्

 लैंड को  एक्वायर  करने  का  प्रोसीड्यर  लांग-ड्रॉन  किट्टी  न  इसकें  लिये  यह  बिल  लाया  गया

 है  ।  इस  बिल  की  areal  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि  शासन  जनता  के  राइट्स  को  बालाये-ताक

 रख  उनको  नष्ट  एक  प्रजातंत्र  में  नागरिक  को  जो  प्राइवेट  राइट्स  प्राप्त  होते  उनकी

 हत्या  इस  कानून  को  पास  कराना  चाहता  है
 ।

 स्टेटमेंट  श्राफ  आवजेंक्ट्स एंड  रिलीज  में  बड़े

 सुन्दर  शब्दों
 में  बताया  गया  है  कि  चूंकि  पैट्रोल  से  संबंध  रखने  वाले  पदार्थों  का  उत्पादन  बहुत  बढ़ने

 वाला  इसलिये  जनता  के  हित  में  पाइपलाइन  डालने
 के  लिये  लैंड  को  प्राप्त

 करने
 के  उद्देश्य  से  यह

 बिल  लाया गया  है  ।

 इलाज २  में  लिखा  गया  है
 कि

 अगर  किसी  लैंड  में  राइट  श्राफ  यूजर  को  एक्वायर करने
 की

 आवश्यकता  तो  प्र  फिसल  गेंद  में  नोटिफिकेशन  जारी  किया  जायगा  यह  नहीं  लिखा

 भ्रंग्रेज़ी  में
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 का  अजन  )  विधेयक

 हुआ  है  कि  सम्बद्ध  व्यक्ति  पर  नोटिस  सबे  किया  पर्सनल  सर्विस  की  जायगी  |  ५(१)

 में  लिखा  गया  है
 :

 कोई  व्यक्ति  जो  भूमि  से  हित  रखता  हो  वह  २१  दिन  के  अन्दर  पाइपलाइनें  बिछाने  पर

 इतराज कर  सकता  है  ।''

 इसका  र्थे  है  कि  काइतकार  को  इक्कीस  दिन  की  श्व धि  भ्राब्जेक्शन  फाइल  करने  के  लिये  दीਂ

 जायगी  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  आजकल  इंग लि दा  का  प्रयोग  होता  है  ौर  काश्तकार  को

 यह  मालूम  भी  नहीं  होगा  कि  राफ़ील  गजेंट  में  नोटिफिकेशन  जारी  किया  गया  है  ।  इस  अवस्था में

 अगर  उसकी  तरफ  से  कोई  प्रेजेंटर  न  तो  उसकी  जमीन ले  ली  जायेगी  |

 arg  (*)  में  लिखा है
 ——

 अन्यथा
 खड़ी  फसल  जंगल  इत्यादि को  साफ  करने

 के  लिये  सर्वेक्षण  नहीं  पूरा  किया

 जा  सकता  सीमा  इरादी  नहीं  निर्धारित  की  जा  सकती  (4

 इसका ws  यह  है  कि
 are  किसी  जमीन  पर  स्टैंडिंग  क्रिप्स  तो  सरवे  किया  जायेगा

 इस  संबंध  में  आवश्यकता तो  स्टैंडिंग  क्रिप्स  का  कोई  भाग  काट  कर  साफ  किया  जा

 सकता है  ।  बासन  की  प्रो  से  ऐसा  कोई  विचार  प्रकट  नहीं  किया  गया  है  कि  gaye  किसी  लैंड  पर

 स्टैंडिंग  क्रिप्स  तो  वहां  पर  सरवे  नहीं  कराया  जायगा  ।

 ६  से  प्रकट  होता  है  कि  पहले  राइट  यूजर  को  एक्वायर  करने  के  बारे  में  प्रतिशत

 जेंट में में  नोटिफिकेशन  जारी  किया  फिर  इक्कीस  दिन  का  समय  श्राब्जेक्शनस  के  लिये  दिया

 जायगा प्रौढ़  उसके  बाद  एक्वीजिशन  के  बारे  में  डेकोरेशन  कर  दिया  जायगा  |

 बिल  की  बलाज  ७  में  कहा  गया  है  :

 यह  भूमि  प्रयोग करने  का  शिकार  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकार या  निगम  को  प्राप्त

 है  ।'

 हम  लोगों  का  विचार  यह  था  कि  कारपोरेशन  का  एक  आटा नो मस बाडी  है  ।  लेकिन  इस  बिल  में

 गई  की  डेफिनीशन  में  सरकार  ने  भ्र पना  वास्तविक  उद्देश्य  छिपा  कर  रखा  इस

 बिल  में  इलाज  २  में  निगम  के  बारे  में  लिखा है  :

 इससे  यह  प्रतीत  होता  है  कि  प्राईवेट  को  भी  जमीन  एक्वायर  करके  दी  जायेगी  ।

 अगर  सरकार  का  उद्देश्य  सिफ॑  कार्पोरेशन  को  जमीन  देने  का  तो  इस  बिल  में

 की  डेफिनीशन देने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  थी
 ।

 मैं  इस  बात
 के

 विरूद्ध  हूं  कि  प्राईवेट  कम्पनीज

 को  भी  इस  प्राचीन  में  शामिल  किया  जाये  ।  उपाध्यक्ष  प्रापको  याद  होगा  कि  जब  लैंड

 जीशन  बिल  पर  विचार  हो  रहा  तो  इसे  प्रश्न  को  लेकर  तीव्र  सन्तोष  प्रकट  किया  गया  था  ।

 वही  मिसचिफ  इस  बारिश  में  रख  दी  गई  जिससे  लोगों  को  बहुत  ज्यादा  तकलीफ  होने  वाली

 है  ।

 इस  बिल  में  कहा  गया  है  कि  क््पेन्सेशन  परसेंट श्राफ  दि  मार्केट  वैल्यू  दैट  3.0  के

 हिसाब  से  कैल्कुलेट  किया  जायगा  ।  जहां  तक  मार्केट  वैल्यू  का  संबंघ  स्टेट्स  में  मार्केट  वैल्यू का

 gala  ट्वेन्टी  टाइम्ज  दि  लैंड  रेवेन्यू की  दर  से  लगाया  जाता  है  ।  अगर  लेंड  रेवेन्यू  पांच  रुपये  तो

 मार्केट  वैल्यू  १००  रुपये  हो  जायेंगे  |  इसका  मतलब  है  कि  परसेंट  साफ दि  rhe  सिफ
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 दस  रुपये  होगी  ।  नगर  वह  कम्पेन्सेशन  काश्तकार  को  नामंजर  तो  कम्पेन्सेशन की  रकम

 डिस्ट्रिकट  जज  के  द्वारा  निर्धारित की  जायगी  ।  वह  मामला  डिस्ट्रिकट  जज  को  रेफर  होगा

 फसल
 की

 कोई  भ्रमित  नहीं  ञ ए । मं  बताना  चाहता हूं  कि  लंड  एक्वीजिशन एक्ट  के  भ्रनुसार  एप्रूव्ड

 पार्टी  चोटें  में  जा  सकती  लेकिन  इस  बिल  में  कोट  के  दरवाजे  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।  इस  बिल  की

 १४  में  लिखा ह

 अधिनियम में  जो  व्यवस्था  की  गई  हो  उसके  अतिरिक्त  कोई  असैनिक

 न्यायालय का  किसी  मामले  पर  अधिकार  क्षेत्र  भी  होगा  जिसका  निर्णय  सक्षम

 प्राधिकार कर  सकता  है  ।

 इस  के  द्वारा  इस  मामले  में  सिविल  ale  की  जूरिस्डिक्शन को  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।  सिविल

 कोट  के  दरवाजे  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  इस  संबंध  में  किसी  भी  कोर्ट  के  द्वारा  कोई  इंजेक्शन नहीं

 aug  किया  जा  सकेगा  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  भ्रमर  लंड  एक्वीजिशन  एक्ट  में  किसी  पार्टी

 को  शासन  का  काम्पैंसेशन  के  बारे  में  निर्णय  या  आरबिट्रेशन  तो  वह  कोर्ट  से--हाई कोटे

 से  भी  इंजेक्शन  ला  सकता  है  ।  इस  बिल  के  स्टेटमेंट  ग्राफ  भ्राब्जेक्ट्स Us  रिलीज  में  भी  कहा  गया

 है  कि  काम्पैंसेशन के  बारे  में  अरपिल  डिस्ट्रिकट  जज  को  की  जा  सकती है  ।  मैं  कहना  चाहता हूं  कि

 यह  तो  न्याय  की  हत्या है  ।  ware  किलो  पार्टी  को  डिस्ट्रिकट  जज  का  निर्णय  मंजर  नहीं  तो  वह

 सिविल  कोट  में  नहीं  जा  सकता  है  ।  लेंड  एक्वीजिशन  एक्ट  जसे  बड़े  ्र  एग्ज्हास्टिव  कानन  को

 रख  कर  सरकार एक  नया  कानन  लाती  है  उसमें  यह  व्यवस्था  करती  है  कि  प्रोसीड्यर

 को  काली  कौर  इनएसपीडिएन्ट न  होने  देने  के  लिये  कोई  पार्टी  सिविल  कोर्ट  में  नहीं  जा  सकती  है  ।

 इसलिये  यह  इलाज  १४  बिल्कुल  भ्राब्जेक्शनेबल  हज़ारों  इसको  पास  नहीं  करना  चाहिये  |

 (६)  में  कहा  गया  है

 जज  का  निर्णय  अन्तिम  होगा  ।

 इसका  मतलब  यह  है  कि  नगर  डिस्ट्रिक्ट  जज  का  डिसिजन  फाइनल  तो  कोई  कोर्ट  में  नहीं  जा

 सकता ह  ।  यह  वर्ड  | ह  बहुत  मिसचीवस कौर  डेंजरस  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  यही  शब्द  काफी

 सफिशेंट  लेकिन  शासन  का  समाधान  इससे  नहीं  हुमा  है  उस  ने  इलाज  १४  को  भी

 इस  बिल  में  रख  दिया  ह  ।

 काश्तकार  को  मार्केट  वायु  का  दस  परसेंट  कम्पेन्सेशन  देने  की  व्यवस्था  की  गई  है
 |  न

 यह

 है  कि  केवल  दस  परसेंट  क्यों  रखा  गया  wae  किसी  जमीन  के  बीच  में  से  पाइपलाइन  जाती है

 तो  वह  सारी  जमीन  उपज  के  लिये  यूजलैस  हो  जाती  है  ।  इसलिये  मार्केट  वैल्यू  के  हिसाब  से  पूरी  जमीन

 का  शल्य  दिया  जाये  |

 स्टेटमेंट  श्राब्जेक्ट्स एंड  रिलीज  में  लिखा है

 बिछाने  के  लिये  प्रयोग  करने  का  अधिकार  लेना  ही  पर्याप्त ह  ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  काश्तकार  केवल  टैलेंट  ही  रहता  है  कौर  उस  को  केवल  राइट  यूजर

 ही  प्राप्त  है  ।  उसको  कोई  प्रोप्नाइटरी  राइट  प्राप्त नहीं  है  ।  तीस  वर्ष  के  बाद  फिर  उसको  पट्टा  मिलता

 है
 ।

 इस  बिल  में  केवल  राइट  यूजर  इन  दि  लैंड  की  मार्केट  वैल्यू  के  दस  परसेंट  के  हिसाब  से

 SRT
 देने  की

 व्यवस्था
 की  गई  जमीन  की  मोंटी  वैल्यू  के  दस  परसेंट  के  हिसाब  से  नहीं

 ।  मैं

 कहना  चाहता  हूं  कि  चूंकि  काश्तकार  की  सारी  जमीन  उपज  के  योग्य  नहीं  इस  लिये

 पूरी  ज़मीन  की  न्य  [1  देनी  चाहिये  ।
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 जैसाकि  कभी  भ्रानरेबल  मेम्बर  ने  कहा  इस  बारे  में  बड़ा  झगड़ा  होता  है  कि  मार्केट  aq

 क्या  है
 ।

 लैंड  एक्वीजिशन एक्ट  में  भी  बहुत  झगड़ा  होता  है
 प्रौढ़

 कई  साल  तक  झगड़ा
 चलता  रहता

 है  ।  यहां  तक  कि  मामला  हाई  कोर्ट  तक  जाता  है  ।  श्राम  तौर  पर  यह  जाता  है  कि  शासन  कम

 मार्केट  वैल्यू  निर्धारित  करता  हैऔर  काश्तकार  ज्यादा  मांगत  इस  बिल  में  हाई  कोर्ट  प्रौढ़  सिविल

 कोर्ट  के  दरवाजे  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  |  केवल  डिस्ट्रिकट  जज  के  पास  भ्रमित  हो  सकती  है  |

 श्री  लहरो  सिह  :  डिस्ट्रिकट  मैजिस्ट्रेट  ।

 श्री  बड़े  :  डिस्ट्रिकट  जज  हो  या  डिस्ट्रिकट  उनमें  कोई  डिफरेंस  नहीं  है  ।  एप्रूव्ड  पार्टी

 कोट में  नहीं  जा  सकती  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  नगर  इलाज  १४  को  निकाल  दिया  तो  साधारण

 जनता  के  हक  सुरक्षित  हो  जायेंगे  ।

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़
 मेरा

 पहला  इतराज  है  कि  भूमि  के  प्रयोग  करने

 के  अधिकार  का  समय  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  साधारणतया  इस  अधिकार का  भूमि  के  स्वामी

 are  विरोध  किया  जा  सकता  है  |  परन्तु यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  न्यायालय  में  यह  मामला  नहीं  ले

 जाया  जा  सकता |  फिर भी  कोई  अ्रवर्धि  निर्धारित नहीं  की  गई  है  ।

 सहाय  प्राधिकार  की  परिभाषा  दे  देनी  चाहिये  ।  जिला-स्तर पर  वह  सब  डिवीजनल

 कारी  से  कम  नहीं  होना  चाहिये ।

 जो  भूमि  ली  जाये  उस  के  वार्षिक  उत्पाद  के  हिसाब  से  श्रमिक  निर्धारित करना  चाहिये  ।

 बाजार  का  मूल्य  तो  स्पष्ट  है  ।.

 प्राइवेट  कम्पनी  को  खेती  की  जाने  वाली  भूमि  नहीं  लेने  देना  चाहियें  ।  केन्द्रीय कौर

 सरकारों  को  ही  भूमि  लेने  का  अधिकार  होना  चाहिये  ।

 जिन  की  भूमि  ली  जाये  उन्हें  इस  बात  की  व्यक्तिगत  सुचना  मिलनी  चाहिये  ।

 यहां  मुरब्बा बन्दी  की  जा  चुकी  है  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  को  टुकड़ों  में

 श्री  सोनावने  :  अधिसूचना में  जो  भूमि  का  भाग  लिया  जाना  है

 जिक्र  होना  चाहिये  |  केवल  शब्द  लगाना  पर्याप्त नहीं  है  ।

 अधिसूचना  जारी  किये  जाने  के  कई  दिन  बाद  लोगों  को  मिलती  है  ।  उन्हें  इतराज

 उठाने में  कठिनाई  होती  स्थानीय  पत्रों  में  भूमि  लिये  जाने  के  बारे  में  काफी  प्रचार  होना  चाहिए

 ताकि  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  इस  की  ठीक  समय  पर  जानकारी  मिल  जाए  ।

 जो  भूमि  का  टुकड़ा  लिया  जाना  है  उस  का  ज़िक्र  किया  जाना  चाहिये  ताकि  उस  भूमि को

 छोड़  कर  भूमि  मालिक  अपनी  भूमि  के  भ्रष्ट  भाग  अपनी  इच्छानुसार प्रयोग  कर  सकता  है

 केवल  दाऊद  के  प्रयोग  से  वह  ऐसा  करने  से  वंचित  रहेगा  |

 पाइपलाइन  सीधे  रखने  का  इरादा  है
 ।

 इससे  मकानों  को  भी  नुक्सान  होगा  ।  इस  बात

 का  भी  माननीय  मंत्री  को  ज़िक्र  करना  चाहिए  |

 watt में
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 fat  हज़र नवीस  :  में इस  सुझाव से  सहमत  हूं  कि  जिस  व्यक्ति  की  जमीन  जानी

 है  उसे  व्यक्तिगत  रुप  से  सूचना  दी  जानी  चाहिये  ।  हम  खण्ड  १७  (१)  के  भ्रन्तगंत  नियम  बना

 सकेंगे  |  मेरे  विचार में  यह  मामला  खण्ड  १७  (२)  ()  के  अन्दर  भी  rag  |  खण्ड  १७  (%)

 के  अधीन जो  नियम  बनाए  जाएंगे  उन  में  व्यवस्था  की  जाएगी  कि  जिन  व्यवसायों के  नाम  सरकारी

 अभिलेखों  में  हैं  उन्हें  नोटिस  जारी  किये  जाएं  |
 कानूनी  तौर  पर  भूमि  का  कौन  मालिक  है  इस

 सरकारी  अ्रभिलेखों में  जिनके  नाम  हैं  उन्हें  नोटिस बात  का  निर्णय  करना  कटिन  होगा  |

 जारी  किये  जायेंगे  ।  मैं  माननीय  सदस्यों को  श्राइवासन  दिलाता  हूं  कि  जब  नियम  बनाए  जाएंगे

 तो  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाएगा  |

 कीमतਂ  की  परिभाषा देने  से  वे  शंकाएं  पदा  होंगी  जो  वैसे  भी  हैं  ।  प्रतिकर  का

 मतलब  यह  हैं  कि  जिस  व्यक्ति  की  जायदाद ली  जाए  उसे  उतना  cr  हो  जाए  जितना  कि  उसके  वह

 जायदाद  रहने से  होता  ।  कई  वर्षो ंसे  सार्वजनिक  काम  के  लिये  भूमि  ली  जाती  है  ।  प्र  तिक

 सदैव  बाज़ार  कीमत  के  हिसाब  से  ही  निर्धारित  किया  जाता  है  ।  प्रतिकर का  मतलब  यह  है  कि

 जिस  व्यतीत  की  चीज  ली  जाये  उसे  हानि  नहीं  होनी  क्योंकि  उसे  सम्पत्ति  देनी  पड़ी  है  ate

 उसे ae  मिलनी  चाहिये  जो  उसे  मिलती  ,  यदि  ag  सम्पत्ति  बाजार  में  बेची  जाती
 ।

 प्रयोग  करने  वाले  के  अधिकार  मालिक  से  बहुत  कम  होते  हैं
 ।  हमें  बाजार  के  मूल्य के  १०

 प्रतिशत  देना  चाहिए  परन्तु  हम  gh प्रतिशत दे  रहे  हैं  जोकि  भूमि  oie  अधिनियम  के  genie  जो

 मिलता  उस  से  भी  अ्रधिक  है  ।  भूमि  न  में  तो  स्वामित्व  के  ohare  भी  मिल  जाते  हैं  ।

 जब  भी  वृक्षों  या  खड़ी  फसलों  को  हटाया  जाएगा  तो  उस  का  प्रतिकर  दिया  जाएगा  |  ह्म

 ने  इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रखा  है  जिस  भूमि  के  नीचे  पाइपलाइन  लगाये  गए  हैं  उसके  अस्थायी  तौर

 पर  अलहदा  होने  का  ध्यान  रखा  जाएगा  ।  चल  या  अचल  किसी  भी  सम्पत्ति  को  जो  हानि  होगी

 उसका  भी  ध्यान  रखा  जायेगा

 प्रतिकर  देने  के  काम  के  लिये  कोई  सक्षम  प्राधिकारी  नियुक्त  किया  जायेगा  जोकि  राजस्व

 भूमि  कानों  ate  भूमि  की  कीमतों  इत्यादि  को  जानता हो  |  इस  सम्बन्ध में  कोई  घबराहट

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  शिकायत  होगी  वह  जिला  न  न्यायाधीश  के  पास

 जाएगी  जोकि  तजरुबेकार  व्यक्ति  है  ।

 इसके  बारे  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  कि  उन  का  निर्णय  अन्तिम  होगा  ।  आगे  अपील  नहीं

 हो  सकेगी  |  असैनिक
 प्रक्रिया  संहिता

 की
 धारा  ee.  के  अधीन  aif  दी  जा  सकती  है  ।  इस

 कै
 अतिरिक्त  wise  QAR ze है  ।

 यदि
 सरकार  के  विरुद्ध  अपील  का  अधिकार  दिया  जाए  तो  यह  अधिकार  नहीं  परन्तु

 यह  दायित्व है  ।  सरकार  के  पास  उन  को  सलाह  देने  के  लिये  कानून  को  जानने  वाले  हैं  ।

 उनके  पास  निधियां हैं  ।  वे  लम्बी  मुकदमे  वाज़ी कर  सकते  हैं  दूसरा  आदमी  थक  जाएगा |

 छोटे  भूमि  के  टुकड़े  के  लिए  क्या  प्रतिकर  इतना  होगा  कि  उच्च  न्यायालय में  मु  कहना
 बलाया जा  सके  मुकद्दमें  की  लागत  प्रतिकर  से  अधिक  होगी  ।  यह  बात  तो  मालिक  के  हक

 में  है  कि  इस  मामले  का  निर्णनय  नीचे  के  स्तर  पर  हो  जायें  ।  मं  नहीं  चाहता कि  सरकार

 +मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यह लम्बा  मुकद्दमा  लड़  सकती  हूँ  किसी  नागरिक  पर  मुकदमा  कर
 के  उसे  तंग करे  ।

 व्यवस्था की  गई  है  ।

 घारा  (३)  के  भ्रनुसार  भूमि  जो  पाइपलाइन  बिछाने  के  लिये  काम  में  लाख  जाएगी  जायेगी

 संविधान  के  अधीन  कोई  भी  गर-सरकारी  सम्बन्धी  तभी  ली  जा  सकती  है  जबकि  यह  सार्वजनिक

 प्रयोजन
 के

 लिये  हो  ।  जब  कोई  भूमि  सार्वजनिक  काम
 को

 छोड़  किसी  अन्य  काम  के  लिये
 ली

 जाए  तो  मामला  न्यायालय  में  लिया  जा  सकता  है  ।  हमें  सार्वजनिक  काम  का  जिक्र  नहीं  करना

 चाहिये  ।  यह  तो  संविधान में  ही  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  aye  करता  हु  कि  विधेयक  पर  विचार किया  जाए

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  wet यह  है  :

 पेट्रोलियम  पाइपलाइन  बिछाने  के  लिये  भूमि  के  प्रयोग  के  अधिकार  के  ar  तथा

 लत्सम्बन्घी  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जायें  ज

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अब  हम  खंडों  पर  विचार  करेंगे  पहिले पहल  हम  खंड  २  लेंग े।

 इसमें  श्री  श्री  यशपाल  श्री  हिम्मत  श्री  नरसिंह  रेड्डी  और  श्री  नीरेन्द्रसिह  महेला

 के  संशोधन  है  ;  कोई  भी  उपस्थित  नहीं  ।

 खंड ३  से
 ८

 तक  कोई  संशोधन  प्रत  में  खंड  २  से  ८.  तक  को  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत

 करता  हूं  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 खंड  २  से  ८  तक  विधेयक  का  रंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 खंड  २  से  ८  तक  विधेयक  में  जोड़े  दियें  गये  |

 खंड  €  से  १६  विधेय  में  जोड़  fea  गये  ।

 खंड  १७  नियम  बनाने  का  अधिकार

 tat  सिद्धांनजप्पा  में  अपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 महोदय  :  संशोधन  रदन  के  समक्ष  है  ।

 हजरनवीस
 :  में  इसे  स्वीकार  नहीं कर  रहा  ।

 महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य इस  पर  जोर  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  सिद्धनंजप्पा :
 में  भ्र पने  संशोधन

 पर  ज़ोर  नहीं  दे  रहा  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :.  क्या  माननीय  सदस्य  को  संशोधन  वापिस  लेने  की  अनुमति  है  !

 कुछ  माननीय  सदस्य  al |

 aia  में
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 संशोधन  संख्या  १  सभा  की  भ्रनुसति  से  वापिस  लिया  गया

 महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 खंड  १७  विधेयक का  wa  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  १७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  १८  विधेयक  मं  जोड़  fear  गया

 खंड  १,  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 जाये  ।''
 ~

 श्री  हज़र नवीस  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  सकी  विधेयक  को  पारित  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  wet यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जायਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 म

 भ्रनुदानों  की
 अनुपूरक  माँगें

 )  १९६२-६३

 १६६२-६३  के  लिये  भ्रनुदानों  को  निम्न  लिखित  श्रनुप्रक  मांगे  प्रस्तुत  की  गई  :

 मांग  संख्या  ata  राशि

 ~
 रुपय

 ज  प्रतिरक्षा  क्रियाकारी  सेना  ६9,0०0  0,0  0,000

 न  प्रतिरक्षा  फक्रियाकारी  वायु  सेना  घ,00०,9००,९०  oo

 र  केन्द्रीय  उत्पादन  Y0,00,000

 र  SE  Yo,ooo निगम  कर  ate  सहित  राय  पर  कर

 WE  मंत्रिमण्डल  ३,०  90,0900

 PAU)  भारतीय डाक  तथा  तार  विभाग  vjYO,00,000

 ११  उप-राष्ट यति  का  सचिवालय  X%&,000

 ११  प्रतिरक्षा  पर  पंजी  परिव्यय  20,00,00,000

 oe  अ्रणुदाक्ति  विभाग  का  पूंजी  परिव्यय  १,०००
 ——-———

 tat  अठ  कठ  गोपालन  :  में  अनुदान  की  अनुपूरक  मागों  का  सेन  करने

 खड़ा  gar  हूं  ।  इन  मांगों का  यह  अरथ  है  कि  सदन  ने  देश  से  अआक्रन्ताथ्ों की
 at  निकालने का

 qt  aga  किया  हूं  ।  बड़ी  स्पष्ट  बाते  हू  कि  सेनिक  शक्तियों  का  प्राप्त  करना

 चीनी  श्राक्ान्ताप्नों  को  देश  से  बाहर  निकालने  के  लिये  बड़ा  जरूरी  है  ।  हमें  भ्र पने  सैनिक  बलों  को

 आधुनिक  ढंग  से  संगठित  कर  न  लेंस  करना  होगा
 ।

 हम  देश  की  थिक  ददा
 को

 सुधारने

 में  लगे  थे  अब  यह  भी  काम  करना  होगा  ।  यद्यपि  हमारी  व्यवस्था  पर  भार  फिर  हमें

 परे  सीमित  साधनों  को  दूसरी  लगाना  होगा  |  विदेशों  से  हथियारों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  काफी

 विदेशी  विनिमय  प्राप्त  करना  होगा  |  हमने  इन  मांगों  द्वारा  OY  करोड़  रुपया  मांगा  है  ।  हमें  एक  बात

 याद  रखनी  चाहिए  कि  खाने  वाले  समय  में  विदेशों  से  निरन्तर  हथियार  प्राप्त  नहीं  कर  ५१ ध५
 ।

 हमें

 मर  अंग्रेजी  में
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 इन्हें  अपने  देश  में  ही  निर्माण  करने  की  व्यवस्था करनी  होगी  ।  हमारे €  ५  करोड़ रुपये  में  से  ७५  करोड़

 रुपया  हथियारों पर  खर्चे  हो  जायेगा  ।  २०  करोड़  रुपया  युद्ध  का  सामान  तेयार  करने  वाले  कारखानों

 पर  खर्चे  किया  जा  रहा  है  ।  २४  करोड़  रुपया  सरकारीਂ  कारखानों  से  बाहर  से  सामान  लेने  पर  खर्चे

 होगा
 ४

 करोड़  रुपया  वायु  बल  का  सामान  खरीदने  के  लिये
 |

 इस  तरह  यह  भी
 ४८

 करोड़  हो

 जाता है  ।

 इस  संदर्भ  में  मेरा  निवेदन  है  कि  में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  हथियार  खरीदे  जाय॑  परन्तु  खरीदे

 गये  हथियार  कठोरता  से  व्यापारिक  arene  पर  प्राप्त  किया  जाय  ।  योजनाओं  के  कार्य  को  बन्द  कर

 देने  तथा  sara  में  कमी  की  वार्ता  को  पुरुत्साहित  किया  जाय  ।  मेरा  यह  प्रबल  मत  है  कि  हम  लोक

 कल्याण  के  श्राघार  पर  ही  प्रतिरक्षा  व्यवस्था  को  मजबूत  बना  सकते  हैं  |

 साधनों का  यहां  तक  सम्बन्ध  उसके  लिये  तो  ज  पूरी  है  कि  नये  नये  साधन  किये  जाय॑  ।

 वर्तमान  का  सामना  करने  के  लिये  एसा  करना  बहुत  आवश्यक  है
 ।

 मेरा  तो  यह  भी  सुझाव  है

 कि  सरकार  शभ्रापातकाल  के  लिये  को  स्वयं  सम्भाल  ले  तथा  उनके  संसाधनों  को  प्रतिरक्षा  के  लिये

 काम  में  लाए  |  सट्टेबाजी  बन्द  कर  दी  जाय  ।  एक  लाख  रुपये  के  ऊपर  की  निजी  क्यों  को  स्थगित

 कर  दया  जाय  ।  ?  ०००  रुपये  से  ऊपर  के  वेतनों  में  ५  से  १४  प्रतिशत  की  कटौती  कर  दी  जायें  ।

 मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  काल  में  वदेशिक  व्यापार  को  सरकार  को  प्यार  हाथ  में  ले

 लेना  चाहिये  |  यदि  यह  सम्भव  हो  सके  तो  व्यापार  को  वस्तु  विनिमय  के  झ्राधार  पर  चलाया  जाये

 भ्नतिरिकत  कार्य  के  फलस्व  रुप  प्राप्त  नफे  को  लिया  जाना  चाहिये  |  जो  भ्रापातकालीन  स्थिति  है

 उसमें  मद्य  निषेध  को  समाप्त  कर  देना  चाहिए  ।  पड़ती  भूमियां  भूमिहीन  किसानों  को  दी  जाज  ।  यह  तो

 तथ्य  की  बात  है  कि  afta  सैनिक  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  are  हमें  उनके  परिवारों  के  लिये  हर  प्रयत्न

 करना  चाहिये  ।  इस  हालत  में  मेरा  निवेदन  है  कि  किसी  भी  किसान  को  उसकी  भूमि  से  बंदखल

 नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  में  अनुपूरक  मांगों  का  समर्थन  करते  हुए  युद्ध  क्षेत्र  में  लड़  रहे  जवानों  को

 झपने  अभिनन्दन भेजता  हूं  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  मांग  के  सम्बन्ध  में  निम्  खत  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 माग  कटौती  की

 प्रस्ताव  प्रस्तावक की  नाम  कटौती का  स्वीकार  राशि

 ne  eee
 सख्या

 Qe  श्री  हरि  विष्णु कामत  भ्राजाद
 हिन्द  फौज  के  भूतपूर्व  Yoo

 रुपये

 feat  की  सेवा  लेने  की

 रश  १००  जप्य श्री  हरि  विष्णु कामत  राष्ट्रीय  सुरक्षा  परिषद्  का  विधान

 और  कार्य

 १  रद  श्री  हरि  विष्णु  कामत  राष्ट्रीय  सुरक्षा  परिषद्  का  विधान  foo  रुपय

 शक्तियां कौर  कार्य

 ऐ  Pax)  मिग  जेट  विमानों का  रुस  सरकार  १००  राय श्री  हरि  विष्णु  कामत

 द्वारा  सम्भरण  की  सम्भावनाये

 ट  ३२  श्री  हरि  विष्णु  कामत  आपातकालीन  स्थिति  में  ata  १००  रुपय

 मण्डलों में  मन्त्रियों का  कम

 करना  \
 eS  ee  2:  बह  धाना

 2270  (Ai)  1.59
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 श्री पर्  चं०  गुहा  इस  युद्ध  से  देश  भर  में  एक  उत्साह  की  लहर  दौड़  गई  है  |

 देश  के  सभी  लोग  एक  झ्रावाज  से  कह  रहे  हैं  कि  चीनी  प्राक्नान्ताउ  का  डट  कर  मुकाबला  करेंगें  ।  देश

 के  अ्रभूतपूर्व  उत्साह  का  लाभ  उठाया  जाना  चाहिये  ।  हमारी  सरकार  को  देश  को  युद्ध  के  लिये  तयार

 करने  में  काफी  गम्भीर  प्रयत्न  करने  होंगे  ।  हमें  इस  कार्य  के  लिये  अपनी  वित्तीय

 का  ष्  लगाना  होगा
 ।

 पूरा  प्रतिमान  लगाना  तो  कठिन  है  परन्तु  इतना  जरुर  है  कि

 €५  करोड़  रुपये  के  घाटे  की  कमी  को  पूरा  न  करने  का  कोई  कारण  नहीं  ऐसा

 करने  से  मुद्रा  स्फीति  उत्पन्न  होती  है  ।  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  इस  स्थिति  में  सरकार  को  शझ्रतिरिक्त

 लाभ  कर  पूंजी  लाभकर  जेसे  करों  के  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  चाहिए  थे  ।  अनुमान  है  कि  इस  युद्ध

 पर  ३००  से
 ४००

 करोड़  तक  का  वार्षिक  व्यय  होगा  भ्रच्छा  होत  यदि  पहिले  से  ही  इस  उद्देश्य

 के  लिये  साधनों की  व्यवस्था  की  जाती  तो  बरच्छा  था  ।  सरकार  इस  उद्देश्य  के  लिये  लघु  उद्योगों  को  भी

 बढ़ावा दे  सकती  है  ।

 कीमतें  को  स्थिर  रखने  के  लिये  तो  केवल  करारोपण  से  ही  समाज  के  धनीਂ  वग  पर  नियन्त्रण

 रखा  जा  सकता  है  ।  यदि  हम  धनी  क्रय  शक्ति  को  कम  कर  दें  तो  इसके  द्वारा  भी  मूल्यों  को

 स्थिर  रखने  सहायता मिल  सकती  है
 |  लघु  बचत  तो  है  ही  अ्रनिवायं  बचत  की  व्यवस्था  की  जा  सकती

 है  ।  उच्च  द
 पाने  वालों  के  वेतनों  में  भी  कटौती

 की
 जा  सकती

 ।
 ऐसी  हालत  का  निर्माण  हो  गया  तो

 बड़ी  बड़ी  संस्थायें  भी  सरकार  से  सहयोग  करेगी  ।  युद्ध  के  काल  में  खरीद  कौर  बिक्री  काफी

 नफा भी  इस  नफे  का  काफी  प्रदा  बचाया  जाना  चाहिये  |  शराब  बन्दी  समाप्त  करने

 नमक  पर  शुल्क  लगाने  के  सुझाव  भी  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  किये  जा  चुके  हैं  ।

 शराब बन्दी  के  मामले  मैं  किसी  विचारधारा  का  प्रइन  इस  झ्रापातकालीन  स्थिति  में  नहीं  जोड़ा

 जाना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  नमक  पर  थोड़े  से  कर  से  काफी  लाभ  हो  सकता  है  ।  में  यह  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  सरकार  को  युद्ध  के  वित्त  पोषण  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  घोषणा  करनी  चाहिये
 थी

 यह  बात  भुलाने  योग्य  नहीं  है  कि  युद्ध  का  वित्त  पोषण  केवल  चन्दे  से  ही  कर  लेना  सम्भव  नहीं  है  ।  शर

 यह  भी  हमें  पता  ह  चन्दा  देने  वाले  सब  लोग  बड़े  साधारण  व्यक्ति  बड़े  बड़े  सेठ  साहुकार  हैं

 हमें  कर  लगा  कर  ही  धन  लेना  होगा  ।

 उ०  स० ्  त्रिवेदी  )  :
 से  वर्ष  पूर्वे  श्री  गुह  मन्त्री  होने  के  नाते  नमक  पर

 मुल्क  लगाने  के  पक्षपाती  नहीं  थे  परन्तु  राज  स्थिति  काफी  बदल  गयी  है  ।  हमें  व्यवहारिक  दृष्टिकोण

 भ्र पना ना  ही  है  |  दाराब  बन्दी  को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  |  इससे  कोई  लाभ  भी  नहीं  हुमा  नीति

 के  रुप  में  यह  कार्यक्रम  बिल्कुल  सफल  हो  गया  है  |  सरकार  ने  इस  युद्ध  कालीन  र्थे  व्यवस्था  को
 ठीक

 ठाक  रखने  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  है  ।  सरकार  को  युद्ध  के  वित्त  पोषण  देश  में  मूल्य  वृद्धि
 को

 रोकने  के  सम्बन्ध  में  अपनाई  जाने  वाली  अपनी  नीति  का  कुछ  संकेत  देना  चाहिए  था
 ।

 यह  तो  सत्य  ही  है  कि  ast  घर  में  झाग  लगने  पर  हमने  खाई  खोदना  आरम्भ  किया  है  ।  हमारी

 स्थिति  शोचनीय  है  हम  fara  के  हास्य  के  कारण  बने  हैं  ।  इन  दिनों  में  तो  कोई  भी  भ्र नुपूर रक

 मांगों  का  विरोध  नहीं  करेगा  ।  इस  सन्दर्भ  में  में  यह  ज  रुर  निवेदन  क  दूंगा  कि  संकट  को  देखते  हुए  समस्त

 झना  विश्क  व्यय  बन्द  कर  दिये  जाने  चाहियें  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  के  जसे

 कि  दिल्ली  में  हरजीत  भूमि  के  प्रतिकर  के  भुगतान  के  लिये  ६१,०००  रुपये  की  मांग  की  गयी  कुछ

 समय  के  लिये  रोक  देने  चा  हिय  ।  इस  बारे  में  तो  कुछ  कहने  की  ज  रुरत  ही  नहीं  कि  wea  मांगें
 ४

 करोड़

 से  बढ़नी  नहीं  चाहिय े।

 पल  मं प्रजा  में
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 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  मोर्चे  पर  लड़ने  वाले
 जो

 जवान  विभाजित  हिन्दु  परिवारों  के

 सदस्य  उनको  उनकी  भूमि  के  सम्बन्ध  में  भ्रनुपस्थित  नहीं  समझा  जाना  चाहिये  |  यदि  भ्रावयश्पकता

 हो  तो  इस  बारे  में  कानून  में  संशोधन  भी  कर  लेना  चाहिये  ।  अधिकतम  मितव्ययता  बरती  जानी

 चाहिए  |  राजाओं  से  यह  कहा  जाय  कि  संकटकाल  में  वे  १  लाख  रुपये  से  अधिक  न  लें  ।  इन  दादों  से  में

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  की  मांगों  का  सेन  करता  हूं  ।

 नूतन दी०  चं०  :
 इस  बात  से  सब  सहमत  हैं  कि  मांग  संख्या  €,  ११  ११४

 को  एकमत  शे  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।  क्योंकि  इन  मांगों  का  सम्बन्ध  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय से  हैं  ।

 परन्तु  wet  यह  है  कि  इन  ey  करोड़  रुपये
 की

 भ्रतिरिकत  राशि  से  क्या  होगा
 ।

 यह  कहां  तक  हमारी

 सहायता  करेंग  ?  मेरा  निवेदन  है  कि  चीनी  प्रति क्रम  का  सामना  करने  के  लिये  सरकार  को  युद्ध

 कालीन  संगठन  बनाना  चाहिये  |  मांगें  पेश  करते  समय  स्थिति  की  दीर्घकालीन  व्यवस्था

 करनी  चाहिए  ।  मेहा  निवेदन  हे  कि  अधिक  धन  को  मांग  को  जाने  थ  ।

 यद्यपि  प्रतिरक्षा  का  मामला  गोपनीय  होता  है  सबे साधारण  को  इसके  खर्च  का  पता  नहीं

 चल  सकता  फिर  भी  हमें  उम्मीद  है  कि  यह  रुपया  ठीक  ढंग  से  खर्च  किया  जाना  चाहिए  |  सारे  भारतवर्ष

 में  भी  प्रतिरक्षा  के  कार्यों  के  लिये  धन  एकत्रित  हुआ  है  ।  ५  करोड ़के  लगभग  रुपया  सारे  देश  में  से  हुमा

 है  ।  पंजाब  का  अंशदान  २,७०,००,०००  का  है  |

 देश  भर  में  ५  करोड़  रुपये  के  लगभग  जमा  हो  चुके  इस  से  पता  चलता है  कि

 जनता  युद्ध  सम्बन्धी  तैयारी  में  बड़ी  दिलचस्पी  ले  रही है  |  किन्तु  केवल  इस  दान  से  युद्ध नहीं  लड़ा

 जा  सकता  ।  इस  के  लिये  तो  समूचे  राष्ट्र से  धन  लेने की  जरूरत  है  ।  कम  वेतन  पाने  वाला

 ax  कम  वाले  सभी  लोग  धन  जुटा  रहे  हैं  ,  जिन  लोगं  के  पास  बहुत  alas  धन

 है  वे  इस  प्रयत्न में  उतना  योग  नहीं  दे  रहे  जितना  छोटी  प्राय  के  लोग  दे  रहे  हैं  ।  हमें  उन  धनी  लोगों  से

 अधिकार से  अधिक  धन  लेने का  उपाय  कਂ  चाहिये  ।  उन  पर  alee  लाभकर  तथा अन्य  शुल्क

 अर  कर  लगा  देने  चाहियें  तभी  इस  महान  प्रयत्न  में  उनका  भी  योग  मिले

 प्रतिरक्षा  स्वर्ण  बांड  ai  प्रति  रक्षा  प्रमाणपत्र खरीदना  एक  धार्मिक aces  मान  लिया  जाय

 are उस  के  लिये  पहला  ढंग  वह  समाप्त  कर  दिया  जाएं---लोगों  को  स्वयं  बढ़ना

 चाहिये  ।

 योजना  में  जो  अनावश्यक  बातें  हैं  उन  को  हटा  देना  चाहिये  ।  इस  कार्य के  लिये  मंत्रीमंडल की

 एक  समिति  होनी  चाहिये  जो  यह  देखे  कि  योजना की  कौन  सी  चीजें  जरूरी  हैं  झर  कौन  सी  चीजें

 जरूरी  नहीं
 |

 हमें  योजना  art  बढ़ाना  चाहिये  कितु उस  मैं  शो  बचत  संभव  हो  वह  करनी

 चाहियें  ।

 यह  प्रसन्नता की  बात  है  कि  भारत  सरकार  ट्रावनकोर  रेसलर  wig  लिमिटिड  को  अपने

 नियंत्रण  में  ले  रही  है  ।  भ्र णु शक्ति  विभाग  को  श्रापनी  झ्रावश्यकताओं  के  लिये  इस  की  बड़ी

 जरूरत  है
 ।

 मुझे  है  faa  पहले  जैसा  दोहरा  नियंत्रण  नहीं  रहेंगा  ।

 इन  दादों  के  साथ में  प्रतिरक्षा  की  मांगो का  समर्थन  करता हूँ  |

 अघ्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  कामत  के  कटौती  प्रस्ताव  २९  कौर  ३१  नियमित  कितु वह  इन

 पर  बोल  सकते  हैं  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  हिमालय  भर्ती  पौदारों  पर  at  जो  पीछे  हटाना

 पड़ा है  उस  से  हमारा
 जो  श्रीमान

 हुमा है
 —<—$———  नाव

 rr

 मिल  ग्रेजी
 ba |
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 पश्चिमी दी०
 चल  शार्षा : मा ० सदस्य

 मा०
 सदस्य

 को  श्रीमान '  शब्द  का  प्रयोग नहीं  करना  चाहिये  ।

 हरि  विष्णु  कामत  :  में  इस  शब्द  का  प्रयोग  करूंगा  |  सभा  १००  करोड़ रुपये  की

 की
 मांगों  पर  चर्चा  कर  रही  है  जिस  म  से  ex  करोड़  साये  प्रतिरक्षा  तथा  सदस्य  सेनाग्र ों  के

 लिये
 मांगे  गये  हें

 ।
 सभा  इस  मांग  को  इस  शर्ते पर  मंजूर  करने  को  तैयार है  कि  सरकार  अपनी

 निश्चित  नीति
 बताये

 कि  वह  झ्रागामी वर्षों  में  युद्ध  को  चलाने के  लिये  किन  उपायों  को  श्रपनाने

 का  इरादा करती  है  ?

 प्रधान  मंत्री  सभा  को  तथा  राष्ट्र  को  बता  ही  चुके  हैं  कि  चीन  के  विरुद्ध  युद्ध  वर्षों  तक  चल

 सकता है  ,  सभा  को
 सरकार

 की  निश्चित  योजना  मालूम  होनी  चाहिये  कि  वह  किस  ढंग  से  युद्ध

 को  चलाने  का  विचार  करती  है  ।

 अपने  कटौती
 प्रस्तावों

 के  उद्देश्य के  संबंध  मैं  में  कहुंगा कि  पहले  तो  भूतपूर्व  राजा  हिन्द  फौज

 की  सेवाशर्तों
 का  उपयोग  उठाना  चाहिये  जिनहें  सुरीला  युद्ध  का  अच्छा  प्रशिक्षण  तथा  अनुभव

 उन
 में  जो  बूढ़े  वे  हमारे  युवकों  को  प्रशिक्षण  दे  सकते  हैं  तथा  युवक  लोग  युद्ध  पर  जा  सकते

 हैं

 यह  प्रसन्नता  को
 बात  है  कि  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  परिषद्  स्थापित  कर  दी  गई  किन्तु यह

 सूची  सभा  इस  बात  के  लिये  उत्सुक  है  कि  वह  परिषद्  किसी  भी  प्रकार  dag  के  कार्यों  तथा  alee  यों

 को झपने हाथ हाथ  में  न  ले  ।  विशेष  रूप  से  इस  कारण  की  हम  इस  संकट  काल  में  भी  प्रजातंत्र  को  कायम

 रखना  चाहते  हैं  पौर  तभी  साम्यबाद  को  जीता जा  सकता

 सभा को  यह  जानने का  हक  हैं  कि  किस  दिन  युद्ध  की  कया  स्थिति  भ्रौर  सरकार उस  स्थिति

 को  संभालने के  लिये  क्या  प्रयत्न कर  रही  है भ्नौर  संसद से  युद्ध  संबंधी  प्रयत्नों  के  बारे  में  मंत्रणा तो

 जारी  ली  जानी  चाहिये  ।  यह  परिषद्  दुसरे  ढंग  से  उपयोगी  काम  कर  सकती है  ।  संसद् को इस संकट को  इस  संकट

 काल  मैं  सर्वोच्च  स्थान  प्राप्त रहना  चाहिये  |

 हमें  झपना  विमान बल  भी  खूब  बढ़ाना  चाहिये  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  रूस  हमें  मिग

 जेट  विमान  देने  को  dare  है  ।  किन्तु  बाद  में  are  इंडिया  मैं  यह  समाचार  प्रकाशित

 हुआ  कि  रूसी  दूतावास  के  अधिकारी  ने  प्रधान  मंत्री  की  बात  का  खंडन  किया  ।  सभा  तथा  देश

 इस  स्थिति  की  सही  हालत  जानने  को  उत्सुक  है  ।  में  सभा  पति  से  sera  करूंगा  कि  वह

 मंत्री जी  से  कहें कि  वह  ठीक  स्थिति  बतायें

 पता  चला  है  कि  नाम  निर्देशित  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  दो  दिन  पहले  कहा  है  कि  वह यह  विस्वास

 करते  हैं  कि  रूस  भारत  की  सहायता  नहीं  करेगा  ।  मैं  चाहता हं  कि  रूस  हमारे  प्रधान  मंत्री  की

 भ्रामक  पूरे  तौर  भ्र पने वचन  को  पूरा  करे  ।  परन्तु  प्रधान  मंत्री  हमें  इस  की  सही  स्थिति से  अवगत

 करायें  |

 इस  संकट काल  में  हमें  सब  से  ale  ध्यान  लड़ने  वाले  जवानों  की  सहायता  करने  के  लिये  धन

 जुटाने  की  ओर  लगाना  चाहिये  ।  ऐसे  पर  मद्य  निषेध  नीति  को  त्याग  देना  चाहिये  ।

 हमें  रानी  सेवा  मद्य निषेध  की  नीति  पर  कुर्बान नहीं  करनी  चाहिये  ।  मद्य  निषेध  करने  से  एक

 राजस्व की  हानि  होती है  ,  दूसरे  प्रशासन  का  भ्रष्टाचार  तथा  जन  जीवन  की  अ्रवनति  तथा  धोखे

 lated बाजी  होती  है
 ।

 यह  मद्य  निषेध  का  परिणाम  निकला
 है  ।

 आ  ——  «  न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  मद्य  निषेध  से  कुछ  लाभ  दुरा  होता  तो  हम  इसका  समर्थन  कर  सकते  थे  कितु  इस  के  विपरीत

 प्रत्येक  राज्य  की  समिति  ने  यही  रिपोर्ट दी  है  कि  यह  नीति  सफल रही  है
 ।

 हमें  शूठे  मान  पर

 met  रहना  चाहिये  ।  जो  व्यक्ति इसे  सफल  मानता  है  वह  झूठ  कहता है  सनौर  राष्ट्रीय युद्ध  प्रयास  में

 भी  विघ्न  डालता  है  |

 मद्य  निषेध  लाग  करने पर  केवल  राज्यों  मैं  करोड़  रुपये  से  अधिक  खर्चे  हुमा  at

 किन्तु  पुस्तकालय भी  इस  से  होने  वाली  ara  को  हानि  का  भजा  नहीं  बता  सका ॥

 इंडियन  एक्सप्रेस  ने  लगभग  ३००  करोड़  रूपये  हानि का  लगाया  है  ।

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  :  विचित्र  बात  है
 ।

 foot  हरि  घ्राण  कामत  :  यदि  यह  गलत  है  तो  सरकार  इन  के  सही  aes  बताये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  के  मैसुर  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  ने  सभामें  बताया
 है

 कि  मद्य  निषेध  संबंधी  अपराध

 प्रति  क  बढ़  |  बंबई  में  इसका  अनुभव  कौर भी  बुरा  है  ।  में  ने  कहा  है  कि  यह  भी

 aaa  घोखा  हैं  ।  पे  माशा  है  कि  यदि  सभा  के  सब  सदस्यों  को  तथा  दोनों  दलों को  स्वतंत्र मत

 देने की  अनुमति  दी  जाएं  तो  सल  लोग  इस  मद्य  निषेध  नीति  का  विरोध करेगे  ।  इस  नीति

 को  कर  हमारे  जवानों  के  प्रति  न्याय  करना  है  ।

 मंत्री  मंडल  में  भी  पुनर्गठन  करने की  आवश्यकता है  ।  देश  भर  में  मांग है  रही  है  कि

 सनिक  तथा  सरकारी काम  को  घटाने के  लिये  मंत्री  मंडल  को छोटा  करना  दान घर  से

 आरम्भ  होता  है  ।  बचत  केन्द्र  में  शुरू  होनी  चाहिये  पहिले  जिसका  राज्यों  में  किया

 जाएं  ।  इंस  ५४  लोग  मंत्री  मंडल  में  इनकी  नियुक्ति  राष्ट्रीय  wae  के  श्राघार

 पर  होनी  चाहिये  न  कि  दलगत  या  राजनीतिक  आधार  पर  ।  में  एक  सुझाव  झर  दूंगा  कि  जब  १९४७  में

 प्रधान  मंत्री  अपने  दल  के  बाहर  से  डा०  प्रसाद  मुकर्जी  प्रौर  डा
 ०  अम्बेडकर को  मंत्रीमंडल

 में  ले  सकते  थे  तो  क्या  श्रबउस से  बड़ा  संकट  नहीं  है
 ?

 दलबन्दी  से  परे  रहने  वाले  योग्य

 व्यक्ति यों  को  मंत्री  मंडल  में  लाने  की  श्रावइ्यकता है  ताकि  युद्ध  की  तैयारी weet  तरह  की

 जा  सके  कब्र  तक  इस  महान  कार्य  के  लिये  महान  व्यक्तियों  को  एकत्र  नहीं  किया  जाता  युद्ध के

 प्रयत्नों  में  कछ  कमी  रहेगी  ।  में  प्रतिरक्षा  संबंधी  मांगों  का  करते हुए  सरकार  से  कहूंगा

 कि  वह  गम्भीरता gan  मद्य  निषेध  नीति  at  छोड़ने  तथा  मंत्री  मंडल  का  पुनर्गठन  करने

 के  बारे  में  विचार

 श्री  बैंक  सुरैया  )  हम  बड़े  संकट में  हैं  ।  कौर  चीनियों  के  आक्रमण

 से  स्थिति  बिगड़ती  जा  रही है  ।  किन्तु  प्रधान  मंत्री  के  नेतृत्व  में  हम  उन  का  मुकाबला  करने के  लिये

 कटिबद्ध हैं  ।  किन्तु  जिस  ढंग से  ये  मांगे रखी  गई  हैं  उन  से  कोई  गम्भीरता  प्रदर्शित  नहीं  होती

 १००  करोड़  रुपये  में  से  ७४५  करोड़  रुपये  प्रतिरक्षा  सेवाओं  पर  as  किया  जा  रहा  ti

 देवा  मातृभूमि की  रक्षा के  लिये  सब  कुछ  कुर्बानी  देने  को  तैयार  है  ।  ।  देस  के  साधनों  को

 जमा  करने  के  लिये  कोई  कसर  नहीं  रखी  जानी  भ्राहिये  ।  युद्ध  केवल  सीमा  पर  नहीं  लड़े  जाते  घर

 पर भी  युद्ध  की  तैयारी  होती है  ।  हमें  चाहिये  कि  प्रतिरक्षा  पर  हजारों  करोड़  रुपये  खर्चे  करें  ।

 हमें  awa  औद्योगिक तथा  aia  उपज  को  भी  बढ़ाना  चाहिये  ।  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया

 हम  इस  यद्ध  को  जारी  नहीं  रख  सकते  |

 श्री  कामत  ने  मद्य  निषेध  को  बन्द  करने  के  बारे  में  एक  महत्वपूर्ण बात  कही है  ।  मैं  श्री  कामत

 eee
 के

 कुछ  विचारों  से  सहमत हूं
 ।  ।

 इस  को  लागू  करने  पर  कई  करोड़ खर्च  हुए  हैं
 ।

 कुछ  लोग तग  ह

 मूल  wast
 में
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 प्रो  वेंकट  सुब्ह

 करते हैं  कि  यह  सफल  नहीं  रही  ।  इस  के  कई  कारण  हैं  के  साथ  साथ  स्वयं  सेवी

 संगठन  भी  अपने  कर्तव्य  पालन  में  अ्रसफल  रहे  हैं  ।  क्या  अरब  मद्य  निषेध  बन्द  करने  से  ३००  करोड़

 रुपये  सरकार  के  पास  आरा  जाएंगे  ।  मुझे  विश्वास  नदीं  कि  निहित  स्वार्थ-लोग  जिन्होंने

 इस  का  ्राश्रय ले कर कर  धन  कमाया  कल  राजस्व  के  तौर  पर  वह  सरकार  को  दे  देंगे  ।

 मून  चन्द  दुबे  पर  सोन

 क्योंकि,ग्रब  हर  जगह  दावे  भट्टियां  लग  चुकी  हैं  ।  हमें  अब  मद्य  निषेध  नीति  को  त्यागना  नहीं

 चाहिये
 ।

 यदि  इसे
 छोड़ना

 है
 तो  बाद

 में  घीरे  घीरे
 क्रमानुसार  किया जा  सकता  है  किन्तु इस  समय

 नहीं
 ]

 जब  तक  सरकार  लोगों  पर  कर  नहीं  लगाती  sire  राजस्व  लेने  के  नये  उपायों  को  नहीं  ढूंढती

 देश  में  मुद्रास्फीति  होने का  डर  है  ।  युद्ध  में  मुद्रास्फीति  होती है  ate  उसका  देशवासियों की

 व्यवस्था  तथा  योग्यता पर  कुप्रभाव  पड़ता  है  ।  सरकार  को युद्ध के  लिये  पर्याप्त  राजस्व  जुटाना

 होगा ।

 कुछ  देश  भक्ति  की  भावना  रखने वाले  नरेशों  ने  थैलियों  को  स्वेच्छा  घटा

 दिया है  ।  सरकार  को  चाहिये कि  शाही  परिवारों  की  थैलियों का  ५०  प्रतिशत  घटा  दें  ।

 हैदराबाद  का  निज्ञाम देश  का  सब  से  धनी  व्यक्ति  माना  जाता  है  उसे  अपना धन  स्वर्ण  बॉंडों

 था  प्रतिरक्षा  बौंडों  में  लगाने के  लिये  प्रेरित  किया  जाना  चाहिये  ।  ए  जमींदारों

 उद्योगपतियों  से  धन  लेना  चाहियें  और  यदि  हम  सफल  न  हों  तो  उन  पर  कुछ  कर  लगाने  के  लिये

 विधि  बनाई  जानी  चाहिये  ।

 म्रल्प  बचत
 aia

 जोश  से
 बचाई  जाए  क्योंकि  जनता  का  उत्साह  इस  के

 लिये  बहुत  है  ।

 सरकार  को  इस  का  लाभ  उठाना  चाहिये  |

 अधिकांश  राशि  सहकारी  संस्थानों  में  सामान्य लाभ  विधि  या  लाभांशों में  रूकी  पड़ी  है  ।

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  ऐसी  विधि  बनाएं
 कि

 समय  कौर  झ्रावश्यकता पड़ने  पर  कुछ मात्रा में

 सरकारी  कोष  में  जमा  किया  जा  सके  ।

 इन  शब्दों के  साथ  मैं  इन  मांगों  का  समर्थन  करता हूं  ।

 श्री  रंग  मैं  जन  संघ  के  नेता  तथा  प्रजा  समाजवादी  दल
 के  उपनेता के  प्रतिकार

 सुझावों  से  सहमत हूं  ।  इन  के  अतिरिक्त  हम  चाहते  है ंकि  सैनिक  कार्रवाइयों  में  लगे  जवानों  को

 ३०  रुपये  मासिक  तथा  वहां  युद्ध  में  मरने  वाले  सैनिकों  के  परिवारों  के  लिये  १०००  रुपये  का

 अतिरिक्त  उपदान  देने की  आवश्यकता  है  ।

 उन  सैनिकों  के  साथ  विमान  काम  करने  वाले  विमान  चालकों  आदि  के  लिये  Yoo  रुपये

 तथा  जवानों  के  लिये  १०००  रुपये  का  उपदान  बढ़ाना  चाहिये  |

 सरकार  को  इन  पर  गंभीरता  gan  विचार करना  चाहिये  ताकि  लोगों  में  संतोष  की  भावना

 रहे  कि  इन  बीर  जवानों  की  उपेक्षा नहीं  की  जा  रही  जो  अपने जीवन  की  बलि  देकर  देवा  की

 स्वतंत्रता  की  रक्षा  कर  रहे  सरकार  धनाभाव  a  अरन्य  लोगों  के  प्रति  भेद  भावे की  दो

 ~~
 —

 +मल  अंग्रेंजी  म
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 आपत्तियां उठा  सकती  है  ।
 भेद  भाव  का  उत्तर है  कि  हम  वास्तव  में  लड़ने  वाले  लोगों  को  यह  भी

 विशेष  रियायत  दे  रहे  हैं  ।  यह  शिकायत  नहीं  उठती

 धनाभाव  के  संबंध में  मद्य निषेध  बन्द  करने की  बात  गौरी  युक्तियुक्त  है  ।  मेरा  विश्वास

 हैकि  हमें  जो  हानि  इस  नीति  के  अ्रपनाने  से  हुई  है  वह  इसे  त्याग  देने  पर  वसूल  हो  सकती  है

 काफी  धन  जमा हो  सकता है  ।  ऐसा  करने  से  लोगों  का  नैतिक बल  भी  बढ़ेगा  और  होने  वाली

 बड़ी  बदमाशी  भी  रुक  जाएंगी  ।  सरकार  को  नये  सिरे  से  इस  पर  सोचना  होगा  ।

 में  भी  मद्य  निषेध  जारी  करने  का  पक्षपाती  था  किन्तु  यह  असफल रही है रही  है  ।  हमें  मानना  चाहिये

 कि
 एक  नवीन  कुटीर  उद्योग  पैदा  हो  गया  है  कौर

 जो
 लोग  इसे  चलाने  के  लिये  रखे  गये  हैं  वे  बड़े

 भारी  भ्र परा धी  हैं  कौर  लाभ  कमा  कर  रहे  इसलिये  हमें इस  मद्य निषेध  को  रोक  देना  चाहिय े।

 यदि  महात्मा  गांधी  जीवित  होते  तो  वह  भी  यही  बात  कहते  ।  कम  से  कम  संकट  काल  में  तो

 इसे  बंद  करना ही  बेहतर  होगा  |

 मैं  देखता  हूं  कि  हम  भी  कभी  भी  युद्ध  की  जिम्मेवारियों के  लिये  पूरी  तरह  तैयार  नहीं

 हैं  ।  कुछ  मित्र देशों  ने  पूछा  है  कि  हमें  किस  प्रकार  की  सहायता  की  श्रावइ्यकता  है  ।  मुझे  पता  चला

 है  कि  उन  को  पन्द्रह  दिन  तक  हमारी  आवश्यकताओं  के  भ्रनुमान के  लिये  प्रतीक्षा  करनी  पड़ी ।  भ्र भी

 भी  उनको पता  नहीं  कि  हमें  कितने  ak  कैसे  विमान  चाहियें  ।  अमेरिका  से  विमान  मांगे  गये

 किन्तु  उनको  ब्योरा  नहीं  बताया  जिसका  परिणाम  ag  ear  कि  हमें  विमान  नहीं  मिले  ।  हमें यह

 जाए  कि  सरकार  हमारी  आवश्यकताओं  के  लिये  जागरूक है  प्रौढ़ इस

 काम के  लिये  मंत्रणा  देने के  लिये  सरकार के  पास  पर्याप्त  संख्या  में  विशेषज्ञ  होने  चाहियें  ।

 बहुत सी  wand उड़  रही  हैं  श्र  हमें  पता  भी  नहीं  कि  वे  कहा तक  सत्य  है  ।

 श्रावइ्यकताओओं का  पूर्ण  ब्योरा  तैयार कर  के  देखना  चाहिये  कि  कितना  सामान  हमारे  पास  कितने

 सामान को  मरम्मत  कर  के  ठीक  किया  जा  सकता  है  और  कितने  अधिक  सामान  की  श्रावस्यकता

 सरकार  को  यह  भी  विचार  करना  चाहिये  कि  क्या  मित्र  देशों  से  विशेष्  को  हमारी

 यकता
 का  अनुमान  लगाने के  लिये  बुलाना  ठीक  होगा  कौर  किन  देशों  से  ताकि  वे  हमारे  विशेषज्ञों

 को  सहायता कर  सकें  ।  प्रतिरक्षा  का  पूर्ण  उत्तरदायित्व  रखने  वाले  मंत्रियों  को  इस  बात  पर

 ध्यान  पुर्वक  विचार  करना  होगा  ।  सरकार  इस  संबंध  में  अपने  प्रयत्नों  का  हमें  श्रीनिवासन  दे  ।

 इस  में  विलम्ब  करने की  जरूरत  नहीं  ।  यह  दुख  की  बात  है  कि  हम  विमान-पट्टी  खो  बैठे  हैं  ।

 जो  हम  ने  बड़े  प्रयत्न  से  बनाई  थी  ।  इस  से  शत्रु  को  बड़ा  लाभ  होगा  क्योंकि  उनकी भारी  सेनाएं

 यहां  श्री  चुकी  अंशत: झरा रही झा  रही  हैं

 ऐसी  अवस्था में  सरकार  को  बड़े  पैमाने  पर  विदेशों से  सहायता  प्राप्त  करने  का  विचार  करना

 afer  ।  सरकार  को  wo  निश्चय  कर  के  अपने  मित्र  देशों  को  सहायता के  लिये  निमंत्रित  करना

 चाहिये  ।  रूस  कसी  ऐसे  अन्य  देश  से  सहायता  जाने  कें  स्वप्न  में  रहने  का  समय  नहीं  है  ।  इस

 विषय  पर  हम  gre  वाद-विवाद में  बहुत  कुछ  कह  चुके  हैं
 ।

 ate  स्थिति
 की

 गम्भीरता  के  बारे  में

 कहने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 मंत्री  मंडल  के  बारे में  मैं  कहूंगा कि  यहां  राष्ट्रीय  सरकार  होनी  चाहिये  ।  किन्तु  साम्यवादी दल
 उस  में  नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  अवसर  पर  सरकार  को  अपने  विचारों  में  परिवर्तन  करना  होगा  ।

 क्योंकि  सभी  जनता  ग्रोवर  शजनीतिक  दल  यह  समझते  हैं  कि  ऐसे  अ्रवसर  पर  साम्यवादी  दल  पर

 भरोसा  नहीं  किया  जा  सकतप  कि  वे  देश  भक्त  रहेंगे  ।  किन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  इसके  बारे  श्रमी

 अपना  मत  नहीं  यह  दुख  की  बात  है  ।
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 एक  बात
 तो

 प्रधान  मंत्री
 को  माननी  होगी  कि

 राष्ट्रीय  सरकार  में  साम्यवादियों  को
 स्थान

 नहीं  दिया  जा  क्योंकि  झा साम श्र  बंगाल  में  हमने  बड़ी  भयावनो बातें  सुनी  हो  सकता

 है  कुछ  साम्यवादी
 देश  भक्त  बने  रहें  कितु  उस  में  दूसरे  लोग  भी  हो  सकते हैं  जो  उन से  मतभेद

 रखें  अन्तर्राष्ट्रीय  साम्यवादियों  की  तरह  बर्ताव  करें  ।  जिसका  परिणाम  भयंकर  हो

 सकता है

 ऐसी  परिस्थितियों  में  मिली  जुली  सरकार  बनाने  का  मैं  सुझाव  दूंगा  ताकि  सभी  विरोधी  दलों
 का

 जिन  में  साम्यवादी  दल  छोड़ा  पूर्ण  सहयोग  प्राप्त  हो  सके  |

 मंत्रि माल
 के

 प्राकार
 योजना  के  बारे  में  यह  पता  लग  चुका है

 कि
 प्रधान  मंत्री

 को

 श्री  कृष्ण  मेनन  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य  मंत्नी  को  प्रतिरक्षा  मंत्री  बनाने  के  लिये  भरोसा नहीं  था  तभी

 उन्होंने  एक  मुख्य  मंत्री  को  इस  पद  के  लिये  चना  क्योंकि  उस  व्यक्ति  में  ऐसी  कोई  विशेष  योग्यता  में  नहीं

 जो  अन्य  लोगों  में  नहीं  हो  सकती  ।  इस  से  पता  चलता  है  कि  बेंज़ीन  मंत्रियों  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  होने

 का  अपेक्षित  नेतृत्व  का  अभाव  रहा  है  ।  मैं  श्री  कामत  के  इन  सुक्षावों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहूँगा  कि

 मंत्रिमंडल  तथा  प्रतिरक्षा परिषद्  का  प्राकार  छोटा  किया  जाये  क्यों  कि  वे  सरकार  की  वर्तमान  शक्ति

 के  उपयोग  के  5.0  है  |

 प्रतिरक्षा  परिषद्  की  प्रगति  का  राज  प्रधान  मंत्री  ने  उल्लेख  किया  हैं  !  हर  बात  से  मंत्रिमंडल की

 भर्त्सना  होती  हे
 ।

 प्रजा  समाजवादी  दल  द्वारा  रखे  गये  मंत्रिमंडल  में  श्रीवास  प्रस्ताव  का  हमारे

 समर्थन  न  करने  का  यह  अर्थ  नहीं  कि  हम  उन  के  प्रस्ताव  से  सहमत  नहीं  किन्तु  बात  यह  है  कि

 सरकार  में  विरोधी  पक्षों  का  विश्वास  गिर  गया  है
 ।

 परन्तु  सत्तारूढ़  दल
 को

 संख्या  अ्रधिव  है  हमें

 चुप  रहना  पड़ता  वे
 जो

 चाहें  करें  किन्तु  एक  समय  जब  उन  को  बेहतर  मंत्रिमंडल  बनाने
 का

 प्रयत्न  करना  होगा  जो  देश  का  विश्वास  संपादन  कर  सके  विरोधी  दलों  से  पूर्ण  सहयोग  प्रात  कर

 सके |  श्री  समय  है
 कि  मंत्रिमंडल का  शीघ्रातिशीघ्र  पुनर्गठन किया  जाना  चाहिये  ।

 देश  के  प्रधान  मंत्री  का  उत्तरदायित्व  बहुत  बड़ा  नहीं  है  कि  वह  दौर  कितने  ही  उत्तरदायित्व

 झपने  ऊपर  लेते  जा  रहे  हैं  ।  क्या  यह  बात  उन  के  लिये  ठीक  क्या वह  उन  से  श्रपेक्षित  गतंव्य  का

 पालन  कर  रहे  इसलिये  मैं  उन  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  केवल  प्रधान  मंत्री  के  हिताय  का  पालन

 अच्छी  तरह  करते  रहें  इस  देश  को  योग्य  नेतृत्व  देते  रहें
 ।

 pat  हरिशचन्द्र माथुर  में  अपने  माननीय  मित्र  श्री  रंगा  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने

 art  योग्यता  से  तथ्यों  को  कितना  अच्छी  तरह  तोड़ा  मरोड़ा  है  ।  उन्होंने  कहा  कि  प्रधान  मंत्री
 को

 झपने  वर्तमान  साथियों  में  से  किसी  पर  भरोसा  नहीं  था  श्र  इसीलिये  उन्हें  बाहर  से  प्रतिरक्षा  मंत्री

 मंगाना पड़ा  ।  मैं  उनसे  पूछना  चाहता  हूं  कि  संभवतया  श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम को  भी  इसीलिये  दिल्ली

 बुलाया गया  था  ॥

 मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मित्र  श्री  रंगा  यह  समझते  हैं  कि  ऐसा  कई  कारणों  से  जाता

 हे  ।  वह  इस  भ्र ौर  ध्यान  देते  कि  ऐसे  संकटकाल में  उन  का  ऐसा  कहना  कितना  उचित  होगा  ।

 इस  के  अतिरिकत  मैं  उन्हें  ब्रिटेन  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  चीन  भारत  के  विवाद  के  कारणों  को

 बताते  हुए  कहा  था  कि  इस  का  पहला  कारण  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिष्ठा  है  ।  इसीलिये

 —_—_————
 मेरा  उन  से  यही  कहना  है  कि  प्रधान  मंत्री  के  बारे  में  कुछ  कहने  से  पहले  उन्हें  सोचना  चाहिये  था

 कि

 मूल
 अँगरेजी

 े



 २५८  tack  अनुदानों  को  अनुग रक सांग रक  मांगें  )  PERQEE  १०२४

 इस  विवाद के  सामने  उन  से  भ्रांति  विवाद  बहुत  तुच्छ  है  उन  को  इन्हें  यहां  पर  नहींਂ  उठ

 चाहिये  |

 मैं  इन  अनुपूरक  मांगों  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा
 |

 इन  मांगों  में  प्रतिरक्षा  आवश्यकताओं  के  लिये

 उपबन्ध किया  गया  है  ।  यह  लगभग  ey  करोड़  रुपये  के  हैं  ग्रोवर  केवल  चार  महीन
 के  लिये  हैं  ।  इस

 का  कश  eat कि  हमें  वर्ष  में  ३००  करोड़  रुपये  कौर  चाहियें
 ।  मैं  चाहता  था  कि  वह  इन  मांगों

 को  पेश  करते  समहमें  यह  भी  बताते  कि  वह  इस  धन  का  कहां  से  उपबन्ध  क्या  नोट

 मितव्ययता  करेंगे  ।  यदि  मितव्ययता  करेंगे  तो  ऐसा  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करेंगे  |

 मैं  प्रशासन  में  दक्षता  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  मेंने  हाल  में  ही  जांच

 की  थी  कि  हमारे  देश  में  उद्योग  में  मजदूरों  शादी  को  कुल  कितना  दिया  जाता  है  ।  मुझे  बताया गया  कि

 यह  १०००  करोड़  रुपये  है  ।  यदि  हम  उन  से  इस  का  १० प्रतिशत ले  सकें  तो  प्रतिवर्ष  १००  करोड़  रुपये

 हमें मिल  सकते  हैं  ।  आपातकालीन  उपबन्धों  में  हम  ने  ऐसी  व्यवस्था  रखो  है  कि  हम  कुछ  प्रतिशत

 चारियों  के  वेतन  से  ले  सकते  हैं  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  एक  निश्चित  राय  तक  १०  प्रतिशत  तथा

 उस  से  अधिक राय  तक  १४  प्रतिशत  तक  ले  लिया  जाय  जिस  से  सरकार  को  उद्योगों  से  १०० से  RKe

 करोड़  रुपये  तक  मिल  जायें  :  इस  के  बाद  बड़ी  बड़ी  संस्थायें  जाती  हैं  ।  जब  मजदूर  इतना  दे  सकते  हैं

 तो  संस्थापकों को  २००  करोड़  रुपये  वार्षिक  देने  चाहियें  ।  मस्त  बिक्रीकर  अपवंचन  को  रोक  कर  किया  जा

 सकता  है  |  हाल  में  ही  पंजाब  क  मुख्य  मंत्री  ने  बताया  था  कि  पंजाब  से  ही  २  करोड़  रुपये  वार्षिक  का

 बिक्री  कर  नहीं  उगाहा  जाता  है  ।  इस  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  बिना  कोई  कर  लगाये  हम  समस्त  देश  से

 ३०  करोड़  रुपया  इकट्ठा  कर  सकते  हैं
 ।

 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 पिलाते
 की  नूपुर  मांगों

 क
 सम्बन्ध  में  पहले  प्रस्तुत  किये  गये  कटौती  प्रस्तावों  के

 अतिरिकत

 निम्नलिखित कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  :--

 मत  किय

 मांग  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  प्राकार  कटौती  की

 सख्या  प्रस्ताव  राशि

 सख्या
 न  ———  et

 ध  १  किस  Alo  बनर्जी  सैनिकों  के  लिये  रघरामैया  समिति  foo  रपये

 का  प्रतिवेदन  कार्यान्वित

 करने  की  आवश्यकता

 तत्व  सैनिकों
 के

 स्थान
 पर  नियुक्त  १००  सबसे

 श्रमिक  कर्मचारियों  को

 स्थायी  बनाने  की  झ्रावइ्यकता |
 a

 a
 तत्व  शश  कारखानों  की  नियति  १००  दिये

 क्षमता  का  विस्तार करने  की

 श्रावयइकता  ||

 v  तत्व
 ध्

 उत्पादन बढ़ाने  के  लिये  श्रिया  १००  रुपये

 वकंशापों

 भोर  टेक्नीकल  विकास

 के  समन्वय की

 धड़कता
 el

 मूल  भंग  जी  में



 १२५१  कार्य  मंत्रणा  समिति  १९  १९६२

 मांग
 है

 कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटीौंतोਂ ANT  का  आधार  कटौती  की

 प्रस्ताव  राशि

 संख्या
 ee

 sft  स०  मो०  बनर्जी  संगठन  का  विस्तार  १००  रुपये

 करने  की  भ्रत्यन्तप्रावश्यकता  |

 ्  qq  सीमा  सड़क  संगठन  का  विस्तार  १००  रुपये

 करने  की  झ्रावय्यकता  |

 a
 ्  ry  प्रौद्योगिक  व्यवस्था  बनाये  रखने  १००  रुपये

 के  लिये  सभी  प्रतिरक्षा  स्थापना प्र ों

 के  तीन  स्तरों  पर

 व्यवस्था  को  पुनः  चालू  करने

 को  तुरन्त  प्रा रव कय  |

 t%  *  सेना  वर्कशापों  को  उत्पादन  के  लिये  १००  रुपये

 उपयोग करने

 रास्ता  |

 १७  सदैव  तथा  स्टेशन  वर्कशापों  १००  रुपये

 को  कंट्रोलर जनरल  साफ  डिफेंस

 प्रोडक्शन के  अधीन  लान  की

 आवश्यकता ॥ |
 ~

 Ic  तत्व  पुष्ट शरीर  टेक्नीकल  विशेषज्ञों को  १००  रुपये

 वापस  बुलाने  औसतन उन  की

 भ्रूण  कारखानों में  सेवायों

 का  उपयोग  करने  की  तुरन्त

 भ्रावइ्यकता  ।

 7&  aa  झ्रायुध  कारखानों  में  तीन  शिफ्ट  १००  रुपये

 रखने की  श्रावइ्यकता

 Ca  za  सामग्री  का  शीघ्र  समाहार  करने  १००  रुप

 के  लिये  दिल्ली  में  प्रतिरक्षा

 सम्पर्क  यूनिट  का विस्तार  करने

 की  झ्रावइ्यकता

 ———  ee

 ar  मंत्रणा  समिति

 नचा  प्रतिदिन

 श्री रानें  मैं
 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  नवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता हूं

 ।

 इसके  च्  लोक-सभा  मंगलवार  २०  RER/RE  १८८४  (21

 mite बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 मुलर
 अंग्रेजी  में
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 प्रति  व्यक्ति  राय

 ६

 प  कोयम्बटूर
 र  में  रेडियो रेडियो  बलिदान  EER



 Roe

 विषय  पृष्ठ

 पटल  पर  रखे  गये  td  .  RE  I~-EY

 (t)  संविधान के  भ्रनुच्छेद  ३५६  के  खंड (  ३)  के  t edt  दिनांक

 ११  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  उार ०

 १५१०  की  एक  प्रति  जिस  में  उपरोक्त  अनुच्छेद  के  खंड  (१)

 के  भ्रन्तगंत  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  किये  गये  दिनांक  ३

 PER  के  प्रदेश  संख्या  जी०  Udo  करार  १४६४  का  एक  संशोधन

 प्रकाशित है  ।

 (२)  प्रफुल्ल  आयोग  अधिनियम  १९५१  की  घारा  १६  की  उप-घारा  (२)

 के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्रों  को  एक-एक  प्रति

 कांच  की  चादर  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे

 में  प्रफुल्ल  प्रयोग
 का

 प्रतिवेदन  (१९६२)  ।

 दिनांक  १६  १९६२  का
 सरकारी  संकल्प  संख्या  १४

 azo  /  ६२  संस्करण  ।

 उपरोक्त  are
 में

 उल्लिखित  पत्रों  को  एक-एक  प्रति

 उक्त  उप-धारा  में  नियत  waft  के  भीतर  सभा  पटल  पर  क्यों

 नहीं  रखी  जा  सकी  इसके  कारण  बताने  वाला  विवरण  ।

 प्लास्टिक फार्मेल्डिहाइड

 उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे  में  प्रफुल्ल  योग  का

 प्रतिवेदन  (१९६२)  1

 दिनांक  १६  १९६२  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  २७

 (2)  do  aro  /  ६२  संस्करण  ।

 बाल  बेयरिंग  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के
 बारे  में

 प्रफुल्ल  marr का  प्रतिवेदन  (2&2)  ।

 दिनांक  १६  १०६२  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  १८

 (१)  टी०  mite  /  ६२  संस्करण
 |

 wets  धातु  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे  में

 प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवेदन  (१९६२)  |

 दिनांक  १६  १९६२  का  सरकारी संकल्प  संख्या २२

 (%)—<to  arco  ६२  संस्करण  ।

 उपरोक्त  अधिनियम  की  घारा  में  तक  की  उप-घारा  (१)

 के  अन्तर्गत  जारी  की  गई  दिनांक  १६  १९६२ की

 प्रथिमूचना  संख्या
 २२  BIT  ।  qr?

 संस्करण  ।  क

 उपरोक्त  अधिनियम  की  घारा
 ४

 की  उप-धारा  (१)  के अन्तर्गत

 जारी की  गई  दिनांक  १६  १९६२  की  अधियुचना संख्या संख्या

 ग्राम  /६२-२  संस्करण  |



 १८३०  सकपका  |

 विषय  पृ  उठ

 (&)  उपरोक्त  ate  में  उल्लिखित  पत्रों

 की  एक-एक  प्रति  उक्त  उप-धारा  में  नियत  भ्र वधि  के  भीतर

 सभा-पटल  पर  क्यों नहीं  रखी  जा  सकी  इसके  कारण  बताते

 वाला  विवरण i

 (3)  कर्मचारी  राज्य  बीमा  ग्रघि।निमम  REVS  को  घारा  ३६  के  अंतगर्त

 tego  ६१  के  लिये  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  वार्षिक

 लेखे  की  एक  प्रति  तत्सम्बन्धी  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  |

 (¥)  देश  में  बाढ़  स्थिति  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  |

 (x)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  :--

 समवाय
 PEAK  की  धारा  Rica  की  उप-धारा

 (१)  के  अंतगर्त वर्ष  PER IHR  के  लिये  फिल्म  चित्त

 निगम  बम्बई  का  वार्षिक  तत्संबंधी  लेखा

 परीक्षित  लेखे  पौर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक क

 टिप्पणी  सहित  |

 उपरोक्त  निगम  के  कार्य
 की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा
 ।

 राज्य सभा  से  सन्देश  REx

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  एक  सन्देश  की  सूचना  दी  कि  राज्य  सभा  ने

 १५  CERR  की  में  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 PERN  को  पास  कर  दिया  है  ।

 राज्य  सभा  हारा  पारित  रूप  में  विधेयक-सभा-पटल पर  रखा  गया  R&y

 era  भविष्य  निधि  राज्य  सभा

 द्वारा  पारत  रूप  म  TH-To 7  पर  रखा  गया  |

 विधेयक  पुरःस्थापित  €€  ४-९९

 (१)  पांडिचेरी  विधेयक

 (२)  राज्य  सहयोजित  बंक  उपबन्ध  )  विधेयक

 (३)  अखिल  भारतीय  सेवायें  )  विधेयक

 (४)  कामगर
 प्रतिकर

 संशोधन  विधेयक

 (५)  प्रफुल्ल  विधायक

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  EEE—F 00k

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  ने  नेफा  तथा  भूतान की  स्थिति

 के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 विधेयक  पारित  Roo V—ZF

 (१)  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (at  ने  प्रस्ताव  किया  कि

 विदेशियों  संबंधी  विधि  करना  तथा  विधेयक पर  विचार  किया

 जाये |  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।  खंडवार  विचार  के  बाद  विधेयक  पारित  किया  गया  ।



 "fee?

 दि  पिऊ

 (२)  वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  ब०  रा०  ने  प्रस्ताव  किया

 कि  घातु के  टोकन  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत

 gar  |
 खंडवार  विचार  के  बाद  विधेयक  पारित  किया  गया

 ।

 (३)  खान  शर  ईंधन  मंत्रालय में  उप मंत्री  हज़र नवीस  ने  प्रस्ताव

 कियां  कि  पेट्रोलियम  पाइप  लाइन  मे  के  प्रयोग  के  अधिकार  का

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar
 |

 खंडवार  विचार  के  बाद

 विधेयक  पारित  किया  गया  |

 अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें
 १९६२-६३

 FoR R-RVE

 वर्ष  १९६२-६३  के  लिये  आयव्ययक  संबंधी  अनुदानों  की

 अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  प्रारम्भ  हुई  |  १७  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  चर्चा

 समाप्त नहीं  हुई  ।

 काय  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  १०

 नवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित किया  गया

 मंगलवार  २०  PERR/RE  १८८४  के  लिये  कार्यावलि

 अनुदानों  की  भ्रनुपूरक  मांगें  )  RR-F %  पर  चर्चा  आर

 पारित  किया  जाना
 ।

 विनियोग  ५)  १९६२  तथा  प्रफुल्ल  विधेयक  2€4X,  प्रवर

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  ,  पर  विचार  तथा  उन  का  पारित  किया  जाना

 GMGIPND—LS  [11--2270  (Ai)



 पीठ

 श्री  Jo  Fo  fz,<  हवा  Fook

 खंड  २  से  ४  तश्ना  !

 करने  का

 श्री  मान  2009.0

 श्यामू  क  टोकन  विधेयक

 बिचार  करने  का

 श्री  Fo  1०  भगत  2008-05

 पारित करने  का  प्रस्ताव  2005.0

 पेट्रोलियम  पाइप  लाइन  क  प्रयोग  कें  शिकार  का
 fears

 विचार करने  का  प्रस्ताव  L005

 श्री  हज़र नवीस  १००८-०६

 Rook श्री  दीनेन  भट्टाचार्य

 बड़े  {ooe—8¥

 श्री  गोरी  शंकर  ककड़  १०१३

 श्री  सोनावने  Po@Z—2y

 ंड  २  से  १८  शर  ?  १०१५-१६

 का

 श्री  हज़र नवीस  oks

 ख़ानदानों  की  श्रनुप्रक  मांगें  १९६२-६२

 श्री  qt  पाठ लग  fole—Ww

 श्री  अ ७  चल  गह  १०१८

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  १०१८-१६

 श्री  दी०  चे  शर्मा  Pore

 १०१६-२१ श्री  हरि विष्णु  कामत

 श्री  वेंकटासुब्बया  १०२१-१२

 श्री  रंग  १०२२-२४

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  १०२४-२६

 ्  मंत्रणा  समिति

 नवां  प्रतिवेदन  CoRe

 स्वनिक  संक्षषिका  १०२७-३१
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 ११६२  प्रतिलिप्यधिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त
 ।

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 के  नियम  WE  कौर  ३८२  के  श्रन्तगेंत  प्रकाशित  श्र

 भारत  सरकार  नई  दिल्ली  की  संसदीय  शाखा  में  मुद्रित  ।

 “  “-.  यय  यय  य


